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FENÓMENO CRECIENTE 

Alertan por llegada 
de niños migrantes 

solos de Nepal 
Afganistán, Egipto…

SERGIO RAMÍREZ 

También se ha detectado a menores no acompañados 
procedentes de Bangladesh, Costa de Marfil, Mauritania, 
Rusia…; hasta ahora van 242 y vienen de 29 países  pág. 3

Expertos lo atribuyen a endurecimiento de políticas en 
Europa; buscan llegar a Estados Unidos vía México; ad-
vierten especialistas y activistas de su alta vulnerabilidad

AMLO, ANTE RECHAZO DE JUECES A REFORMA 
JUDICIAL: “NO HAY QUE ACEPTAR CHANTAJES”

Reaparece Trump y lo ungen los republicanos

PIDE no tenerle miedo al pueblo; critica cuestionamientos a sobrerrepresentación; sólo que reformaran la Constitución, reta; 
integrantes del PJ expresan preocupación a Sheinbaum en carta; señalan que no son políticos ni juzgan al Gobierno. págs. 5 y 6

EL MAGNATE asiste a la convención de su 
partido con un parche en la oreja; lo reciben 
con ovaciones. pág. 22

ES FORMALMENTE nominado a la candi-
datura republicana; elige como compañero 
de fórmula a JD Vance.

A ESTE ÚLTIMO, senador por Ohio, Biden 
lo califica como “clon de Trump”; es antimi-
grante y critica apoyo a Ucrania.

EL ACTUAL presidente admite que fue un 
error decir que había que poner a su adver-
sario “en la mira”; debatirá de nuevo dice.

TRIBUNAL electoral estatal desecha impug-
nación de Morena; queda firme triunfo de Gar-
cía en contienda por gubernatura. pág. 4

TREN de gastos de extitular de Finanzas  
Jorge Miranda Castro iba en contra de la reali-
dad social en Zacatecas. pág. 13

Ganan vecinos: echa 
Medio Ambiente para 
atrás tala en Six Flags  
pág. 14

Confirman triunfo de
Libia en Guanajuato

GASTA 1 MDP  
DEL ERARIO EN  
RESTAURANTES Y 
POBREZA CRECÍA

QUIÉN ES JD VANCE
CARGO:  

Senador por Ohio
POSTURAS 

ANTIMEXICANAS:
Ha defendido el cierre de 
la frontera para controlar 

la migración.
Dijo que el presidente 

de EU debería 
desplegar al ejército 

para luchar contra los 
cárteles mexicanos del 

narcotráfico.

DONALD TRUMP 
levanta el puño en la 
Convención Nacional 
Republicana, ayer,  
en Milwaukee.
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EU. de nuevo con sus 
fantasmas pág. 2

Democracia teñida  
en sangre pág. 23

El PRI soy yo pág. 4

HOY  
ESCRIBEN

LIBIA Dennise García, gobernadora electa de 
Guanajuato, ayer.

Menores no 
acompañados 
que han sido 
hallados por 

la Patrulla 
Fronteriza en lo 

que va el año. 

DETENCIONES 
Enero 8,513 
Febrero 10,351 
Marzo 8,830 
Abril 8,518 
Mayo 8,636 
Junio 7,427 

Fuente|CBPCifras en unidades 
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A EU se le volvió a aparecer el fantasma del 
magnicidio. No son historias nuevas en la 

vida de una sociedad que en los últimos años 
ha dejado en claro que se encuentra profunda-
mente dividida.

EU. DE NUEVO CON 
SUS FANTASMAS

El atentado en contra de Donald Trump va a tener un 
efecto expansivo. Es el hecho en sí, que se atente contra la 
vida del expresidente y candidato a la presidencia de su país, 
pero también es lo que va a provocar en el electorado, el cual 
podría ver con otra mirada al republicano, quizá con condes-
cendencia hasta colocarlo al nivel de víctima.

Trump nunca dejó de actuar como candidato durante su 
atentado. En medio del caos levantó la mano en dos ocasio-
nes alentando a la gente a que no deje de luchar, tuvo cuidado 
hasta en decirle a su cuerpo de seguridad que quería ponerse 
los zapatos los cuales había perdido cuando lo estaban cu-
briendo para evitar lo que pudiera venir.

Llama la atención que en uno de los muchos videos que 
se han dado a conocer sobre la agresión algunas personas 
hayan visto al disparador en el techo de una casa desplazán-
dose recostado para encontrar el mejor lugar para disparar, lo 
cual hizo hasta en ocho ocasiones. Las cosas no pasaron a ma-
yores quizá debido al mal tino del agresor, el cual había sido 
rechazado en el equipo de tiro de su escuela precisamente 
por su mal tino.

Independientemente de la gran cantidad de teorías sobre 
la conspiración o la presunta puesta en escena, es evidente 
que Trump va a salir del atentado fortalecido, será cuestión 
de ver las próximas encuestas para corroborarlo.

La campaña presidencial en EU ha estado definida por 
fuertes confrontaciones entre los candidatos. No es que sea 
algo nuevo, pero es evidente que en esta ocasión los ánimos 
están caldeados lo cual está alcanzando a la mayoría de los 
estadounidenses.

Los trumpistas se han comportado en muchas ocasiones 
de manera violenta como se vio en el famoso 6 de enero de 
hace tres años. Las actitudes de Trump a menudo exacerban 
los ánimos de sus seguidores, lo cual ha empezado a sentirse 
en la cotidianeidad estadounidense. El efecto ha sido la ra-
dicalización de simpatizantes del expresidente los cuales se 
han manifestado de diversas formas, desde actos violentos 
o intimidación contra aquellos que no piensan a su manera.

Biden es visto como una alternativa para que no sea 
Trump, pero ya no es visto necesariamente como la alternati-
va para gobernar. Entre algunos sectores de la población está 
claro que su objetivo es que no llegue Trump a la Casa Blanca; 
sin embargo, las cosas pueden tener una redefinición porque 
el candidato con el atentado que sufrió, podría empezar a ser 
visto de manera distinta por muchos estadounidenses.

Los cuestionamientos ciudadanos no sólo se detienen en 
el tema de la edad de ambos candidatos. En sentido estric-
to la clave está en si a pesar de la edad son capaces o no, el 
problema es que estas alturas ni uno ni a otro se le ven esas 
capacidades más allá de su edad.

Frente a la imagen de Joe Biden quien se ve taciturno, 
olvidadizo y desubicado lo sucedido el sábado podría darle 
un impulso en imagen a Donald Trump en un país en que 
en las últimas elecciones ha quedado en claro que está ma-
terialmente dividido en dos, ni republicanos ni demócratas 
han logrado triunfar con amplios márgenes en el complejo 
proceso electoral de EU.

Biden ha ido perdiendo el impulso de toda una vida de-
dicada a la política. Podría ser que con el atentado tuviera 
que reflexionar profundamente sobre si le conviene en lo 
personal, a su partido, a sus electores y al país continuar en la 
carrera presidencial.

Lo que es un hecho es que el atentado de nuevo enfrenta 
los fantasmas de una sociedad dividida y, en algún sentido 
violenta, que tiene que decidir su destino en noviembre.

RESQUICIOS.
La desorganización en la final de la Copa América en serio 
llamado de atención para EU de cara al Mundial 2026. Vuel-
ve a quedar claro que no son tan perfectos como a menudo 
presumen, tiene razón Marcelo Bielsa.

LO QUE ES UN 
HECHO es que 
el atentado de 

nuevo enfrenta los 
fantasmas de una 
sociedad dividida 

y, en algún sentido 
violenta, que tiene 
que decidir su des-
tino en noviembre

Mal servicio y ahora vulnerado 
Que mejor nadie se tome la molestia de llamar a Ticketmaster en estos días, nos comentan, luego 
de que se ha dado a conocer el tema del hackeo a las bases de datos de esa empresa, de la que 
fue extraída información de la mayor relevancia de usuarios quienes ahora estarían en riesgo 
de ser víctimas de diversos ciberdelitos. Y es que, nos dicen, lo más seguro es que los remitan a 
la información que ya les llegó por mail, donde se admite el ataque y la vulneración, pero no se 
ofrecen garantías de nada, sólo una serie de recomendaciones entre las que se considera incluso 
la revisión del historial ¡en el Buró de Crédito! Por eso ya están saliendo organizaciones civiles a 
levantar la voz ante lo que consideran una nueva mala práctica de la empresa expendedora de 
boletos, a la que hay que sumar el cambio de políticas de reembolso, por ejemplo. Profeco e Inai, 
que han entrado a atender el caso, tienen mucha tela de donde cortar, nos hacen ver.

Pendiente en el INE
Con la novedad de que la fila de retos para el Instituto Nacional Electoral, en el actual proceso  
electoral, sigue creciendo. Y es que la labor de ese órgano autónomo no concluirá con las defini-
ciones de cómo se compondrá el Poder Legislativo en forma definitiva, determinación sobre la 
que se abrirá un agrio debate por el tema de la sobrerrepresentación. Resulta que para el próximo 
mes se prevé la realización de las elecciones extraordinarias en municipios donde la violencia 
impidió el ejercicio del derecho al voto. Se trata de Chicomuselo, Pantelhó y Capitán Luis Ángel 
Vidal, donde la criminalidad impidió la instalación de casillas o la realización de cómputos dis-
tritales, algo que da cuenta de que la ansiada pretensión de homologar las elecciones en el país 
nomás no se logra, ya sea por una cosa o por otra, y sigue habiendo comicios casi cada año. Ahí 
el dato.

Listo para Trump
Y fue el excanciller y próximo secretario de Economía, Marcelo Ebrard, quien aseguró que “es-
taremos preparados” para dos de las tareas más importantes que habrá de acometer nuestro país 
en el próximo sexenio: la revisión del T-MEC y la atracción de nuevas inversiones a México. Y es 
que ayer, a la salida de una reunión con la virtual Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, en la 
casa de transición, Marcelo dijo que uno de los mayores desafíos que se enfrenta por el momento 
es no saber lo que viene con Estados Unidos, que también atraviesa por un proceso electoral. No 
obstante remarcó que, ante la posibilidad de que el candidato Donald Trump vuelva a encabezar 
la presidencia de aquel país, él estará listo. “Yo ya tuve la experiencia en el sexenio del Presidente 
Andrés Manuel López Obrador de participar en las negociaciones con el presidente Trump y 
con su equipo”. La duda es: ¿pero, y si viene recargado? Uf.

Deportistas en la grilla
Se dice que Amancay González Franco, mejor conocida como Macky González, atleta de un 
conocido reality show deportivo, se prepara para integrar las filas de Movimiento Ciudadano en 
la Cámara de Diputados en la LXVI Legislatura. Nos dicen que es licenciada en Ciencias de la 
Comunicación y maestra en Mercadotecnia y que  deberá mostrar que los perfiles de los que se 
hizo el partido naranja en su búsqueda de ser una nueva opción de oposición, son capaces de 
dar buenos resultados en rubros específicos, que en el caso de la deportista, son el deporte y el 
cuidado a la salud. No es nueva la incursión de deportistas en la grilla, cada vez es más larga la 
lista de figuras que han decidido cambiar las canchas, piscinas y pistas de atletismo por asientos 
en oficinas gubernamentales o espacios de representación popular. Hay algunos que esperan 
que Macky no resulte ser tan mala jugadora política como varios que justo en estos momentos 
andan en la grilla y no en posiciones bajitas, y han dejado mucho que desear.

Pasos contra la sobrerrepresentación
Y hablando de la polémica de la sobrerrepresentación en el Congreso, resulta que ayer el Conse-
jo Ciudadano, una agrupación de académicos y expertos en materia electoral, pidió al INE una 
audiencia para dar a conocer sus consideraciones sobre este tema. Lo anterior luego de exhortar 
los consejeros y magistrados electorales a respetar, acatar y hacer valer el sentido y propósito de 
las normas constitucionales que ordenan sustentar la asignación en el voto de la ciudadanía y 
limitan la sobrerrepresentación en la Cámara de Diputados. Esto significa que rechazan la posi-
bilidad de que la coalición de partidos que conforma la 4T tenga un exceso de curules a la hora 
de repartir las pluris. El pronunciamiento fue suscrito por Jorge Alcocer, Diego Valadés, José 
Ramón Cossío Díaz, Jaime Cárdenas, María Marván Laborde, Pedro Salazar Ugarte, Ro-
drigo Morales Manzanares, Arturo Núñez Jiménez, entre otros. Pendientes.

Se suma Puebla 
Avance importante en las causas de las mujeres, el que se dio ayer en Puebla, donde se aprobó 
la despenalización del aborto cuando éste ocurra hasta las primeras 12 semanas de gestación. 
Y es que el Congreso local, con una votación de 29 votos a favor, 7 en contra y 4 abstenciones 
se avalaron las reformas al código penal estatal en sus artículos 339, 340, 341, 342 y 343. Con lo 
aprobado ayer, Puebla se convierte en la entidad número 14 en el país que legaliza la interrup-
ción del embarazo. Grupos feministas han celebrado la decisión, resultado, dijeron, de una lucha 
histórica. De acuerdo con datos del Programa ILE que se aplica en la CDMX, entre 2007 y 2024, 
ha atendido a un total de mil 692 personas gestantes procedentes de Puebla, con lo que ahora 
las personas ya no estarán obligadas a desplazarse a la capital para acceder a un aborto seguro.
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SSPC ENCABEZA GRADUACIÓN DE CADETES DEL SPF. La titular de la 
Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, enca-
bezó la ceremonia de graduación de tres generaciones del Servicio de Pro-
tección Federal, a quienes llamó a conducirse con profesionalismo, respeto 
a los derechos humanos y con honestidad, pues dijo que son parte de una 
institución y Gobierno que está “construyendo la paz”. En el acto, en el Centro 

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001
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Rescatan a 7 perritos en 
un peñasco de Hidalgo
LOS HECHOS ocurrieron en la comunidad de El Bordo, en Pa-
chuca, donde vecinos alertaron por la presencia de los caninos 
que estaban en lo alto de una de las paredes de la ladera desde 
hace cuatro días, sin poder descender, por lo que rescatistas vo-
luntarios y elementos de PC del municipio acudieron al llamado.

México

REALMENTE todas esas políticas, 
como de derecha extrema y de 

limitación en los temas migratorios, pues han 
hecho que muchos de los migrantes africanos 
que antes iban a Europa, ahora vean más bien 
nuestra región como una opción”

EUNICE RENDÓN
Coordinadora de Agenda Migrante
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  Afganistán
  Bangladesh
  Costa de Marfil
  Egipto
  Ghana
  Guinea
  India
  Jordania
  Mauritania
  Nepal
  Rusia
  Senegal
  Somalia
  Sudán
  Turquía

País del que provie- 
nen los menores 
que han sido res-

catados en México.

ORIGEN

Van 242 rescatados este año, sólo en la frontera de BC

Llegan a México niños migrantes 
solos de Afganistán, Egipto, India…

| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

El cierre de fronteras en Europa, la 
adopción de políticas migratorias 
de extrema derecha, la crisis en 
algunas regiones de África y Asia, 

así como las condiciones de hambruna en 
varios países de esos continentes y Amé-
rica Latina, han provocado una “inusual” 
migración de menores no acompañados 
hacia la frontera entre México y Estados 
Unidos, que provienen de al menos 29 
países, alertaron expertos.

Sus señalamientos se refieren a que, 
sólo en la frontera de Baja California, princi-
palmente Tijuana y Mexicali, del 1 de enero 
al 24 de junio de este fueron rescatados 242 
infantes que llegaron de naciones como 
Afganistán, Bangladesh, Costa de Marfil, 
Egipto, Ghana, Guinea, India, Jordania, 
Mauritania, Nepal, Rusia, Senegal, Somalia, 
Sudán y Turquía.

El mayor número de infantes detecta-
dos llegó procedente de Guatemala, con 
113, seguido de El Salvador, 21; Honduras, 
19, y 12 de Ecuador, según datos de la de-
legación del Instituto Nacional de Migra-
ción (INM) en Baja California.

Llama la atención la travesía larga que 
deben realizar los menores no acompaña-
dos desde el Lejano Oriente o de naciones 
del continente africano; la mayoría de 
ellos, utilizando a los traficantes de perso-
nas o sus propios familiares.

Y en general, en el país, la presencia de 
menores migrantes no acompañados ha 
ido en aumento. Al comparar el periodo 
de enero a abril del 2023 contra el mismo 
lapso de este año, se tiene un incremento 
del 162 por ciento, pues mientras el año 
pasado se detectó la llegada de mil 087 
menores migrantes no acompañados al 
país, este año fueron dos mil 855 infantes, 

EXPERTOS proponen acuerdo internacional 
que priorice a este sector de la sociedad; asegu-
ran que desplazamientos de salvadoreños han 
disminuido gracias a los apoyos de nuestro país

de acuerdo con los datos de la Unidad de 
Política Migratoria de la Secretaría de Go-
bernación (Segob).

Del periodo referido del año pasado 
fueron 79 niñas y niños de 0 a 11 años, así 
como mil 008 casos de 12 a 17 años en los 
que los menores se encontraban en esa 
condición irregular en nuestro país, en 
tanto que en el cuatrimestre respectivo 
del 2024 se reportaron 432 infantes de 0 
a 11 años, y dos mil 423 de 12 a 17; es decir 
un aumento de 446 por ciento y 140 por 
ciento, conforme a los rangos de edad, res-
pectivamente.

Los especialistas coincidieron en la ur-
gencia de atender las causas que obligan 
a los menores a migrar solos desde sus 
países de origen, con el propósito de que 
exista menos motivación a salir de allí. 
Por ello, propusieron un acuerdo inter-
nacional que priorice a la niñez migrante, 
porque es el perfil más vulnerable del fe-
nómeno migratorio.

José María Ramos, representante de El 
Colegio de la Frontera Norte (Colef), resal-
tó que en lo que va de este año fiscal en Es-
tados Unidos, de octubre del 2023 a mayo 
del 2024, han sido detenidos cerca de un 
millón 278 mil personas, de las cuales 75 
mil son infantes no acompañados.

Incluso, refirió que esa cantidad supe-
ra al número de migrantes de El Salvador, 
país que ha disminuido su migración por 
los programas de desarrollo local, el pro-
grama Atendiendo a Jóvenes sin Violen-
cia, apoyo auspiciado de México.

“Están los datos contundentes, son 37 
mil 500 (salvadoreños) en todos estos 
ocho meses, comparado con 90 mil de 
Honduras, 165 mil en Guatemala y los 
cerca de 400 mil de México”, agregó.

Eunice Rendón, coordinadora de la 
iniciativa Agenda Migrante, declaró a La 
Razón que los últimos tres años se han 
caracterizado por la migración en unida-
des familiares con adultos, desde países 
de otros continentes a territorio nacional.

Indicó que, a nivel internacional, se 
calcula que la migración de niños es de 
cerca de 15 por ciento; y en el caso de 
las Américas, incluido México, es del 25 
por ciento. Entonces, abundó, hay una 
proporción mayor que sobre todo se ha 
dado en los últimos 10 años, particular-
mente en los cuatro anteriores, en nues-
tra región.

“Al final, ese aumento en la migración 
africana tiene que ver también con el 
hecho de que Europa está poniéndose 
un poco como (Donald) Trump; o sea, 
se reformó recientemente la política mi-
gratoria en Europa para restringir más la 
política de asilo, de refugio.

“También, Reino Unido sacó una polí-
tica bárbara en el tema, en donde incluso 
dicen que los iban a deportar a Botswana, 
una cosa así. Entonces, realmente todas 
esas políticas como de derecha extrema 
y de limitación en los temas migratorios, 
pues han hecho que muchos de los mi-
grantes africanos, que antes iban a Euro-
pa, ahora vean más bien nuestra región 
como una opción”, evaluó.

Rendón Cárdenas detalló que los 
menores no acompañados toman las 
mismas rutas que los adultos, “pero con 
un riesgo mayor por su edad, lo que esto 
implica. Por ejemplo, en el Darién (paso 
entre la frontera de Panamá y Colombia), 
muchos han perdido la vida o se han lasti-
mado porque es un camino agreste”.

Expuso a este diario que “muchas 
veces sufren todo tipo de abusos en el 
camino y también se ha detectado otra 
vertiente muy peligrosa, que es el reclu-
tamiento por parte de criminales de este 
tipo de niños, porque por su edad le sir-
ven mucho al crimen; es decir, hay algo 
que se conoce como niños de circuito.

“Son esos niños que no pueden de-
tener justamente los criminales, ya que 
por su edad, cuando cruzan los utilizan 
para pasar personas y sustancias, y si los 
detienen los deben de regresar, por eso se 
llaman niños de circuito”, manifestó.

José María Ramos, del Colef, consideró 
que para frenar el fenómeno de los niños 
migrantes no acompañados –que aunque 
no es nuevo– debe haber corresponsabi-
lidad global de los principales países ex-
pulsores, para generar políticas de protec-
ción y seguridad de menores.

“Lamentablemente no es una priori-
dad y no es solamente ahora; los países 
centroamericanos, estamos hablando de 
nuestros países de aquí de la región; ya 
estamos hablando, por ejemplo, que es el 
fenómeno nuevo de los países de África.

“Por ejemplo, Senegal, Guinea, Mau-
ritania, Angola, Somalia, Egipto, Etiopía, 
Camerún, Congo. De Asia, estamos ha-
blando de India, Afganistán, Bangladesh, 
Uzbekistán, Nepal, Turquía, Vietnam y 
Tayikistán”, finalizó.

ESTE SEXENIO se han re-
gistrado 185 millones 734 mil 
558 entradas de extranjeros 
a México, de los cuales se 
autorizó la estancia legal a 1.7 
millones, informó ayer el INM.

Fuente|CBP Cifras en unidades 2023 2024
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de Formación Teotihuacán, Estado de México, convocó a los nuevos guardias 
que custodian inmuebles e instalaciones federales, y a personas en todo el país, 
a ser ejemplo en su labor de disciplina y moral. “Predicamos con el ejemplo y 
ejercemos la autoridad moral que da la disciplina, el esfuerzo y el trabajo perma-
nente. No puede ni debe haber abusos hacia ninguna compañera o compañero, 
todos juntos estamos construyendo la paz”, puntualizó la funcionaria federal.
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  Periodista, director de Emisoras Habladas en Radiópolis.  
Acá, todo es personal. 

urdiales@prodigy.net.mx  /  @CarlosUrdiales

POR CARLOS URDIALES •

El PRI (desde otras siglas y prólogos) instituciona-
lizó la Revolución, sometió al imperio de la políti-
ca a caudillos, transformó levantamientos en sec-
tores y moduló cacicazgos regionales en bastiones 
al servicio del presidente en turno.

Organización que aglutinó a prácticamen-
te todo el país y nos llevó de luchas intestinas 
al desarrollo estabilizador, sorteando la Guerra 
Fría en un mundo polarizado entre capitalistas y 
comunistas. 

Cuando el PRI perdió la Silla del Águila en el 
2000, varios predijeron su fin, pero sólo dos sexe-
nios después volvieron con Enrique Peña Nieto y 
una generación borracha de poder, con AMLO en 
la lona histórica tras dos intentos fallidos y suman-
do otra derrota y la enésima acusación de fraude. 

La frivolidad, y sobre todo la corrupción, de 
esos priistas reflotaron a López Obrador ponién-
dolo en línea de asalto al poder. Así fue. Hoy Mo-
rena abreva mucho de aquel priismo de los 60, 70 
y parte de los 80. 

Su verticalidad, entender el presidencialismo 
como simbiosis entre partido y poder. La cultura 
de la disciplina, paciencia y recompensa, confor-
mación de grupos y cuotas. Morena es el nuevo 
viejo PRI.

El original PRI, el del campechano —de Campe-
che— Alejandro Moreno Cárdenas y sus secuaces, 
nos brinda un último patético espectáculo. 

Las ruinas del partido son un apetecible ne-
gocio para quienes se agandallan prerrogativas, 
membrete y la potestad para dar y repartir cargos, 
aunque sean menores en apariencia. 

La costumbre del poder en México nos inculcó 
que no hay encargo malo para transar con lo que 
hay, licencias, permisos, obras y otros botines. El 
PRI como bisagra en el Congreso tampoco es com-
ponenda menor. 

Eso reclama para sí Alito, encabezar la última 
andanada intestina para dejar, al otrora partidazo, 
sin hueso y en los huesos. Ser voz cantante para 
jugar a la democracia cercana o distante —según se 
requiera— con Morena, apoyar resistiendo si eso le 
funciona al partido en el poder, todo un opositor 
servicial, bien portado y mejor pagado.

La resistencia interna a Alito en el tricolor 
apuesta a factores externos, el INE, uno de ellos, 
en tanto que debe validar los cambios en los esta-
tutos cuando el proceso electoral formalmente no 
ha terminado. Por ahí alguna falta más a normas 
internas y ya.

Exdirigentes, exgobernadores o antiguos can-
didatos, se forman para renunciar o claudicar en 
una defensa que, por lo demás, al parecer sólo a 
ellas y ellos importa. 

El PRI, encarnado en su vociferante capataz, 
camina a paso seguro hacia la nada.

¿Cómo el partido político más 
trascendente que México 

ha conocido, fue capaz de diluirse 
hasta ser anécdota y picaresca en 
sólo un sexenio?

EL PRI SOY YO

SOBRE LA MARCHA

LIBIA DENNISE García recibió la constancia de mayoría el pasado 9 de junio.
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Piden repatriar restos de 
migrante guatemalteco

| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

El Tribunal Electoral del Estado 
de Guanajuato (TEEG) confir-
mó ayer el triunfo de la aban-
derada de la coalición del PAN 

PRI y PRD, Libia Dennise García Muñoz 
Ledo, en las elecciones del pasado 2 de 
junio, luego de desestimar el recurso de 
impugnación de Morena en contra del 
resultado de los comicios.

“Se confirma el acta de cómputo, de-
claración de validez de la elección y el 
otorgamiento de la Constancia de Ma-
yoría otorgada a Libia Dennise García 
Muñoz Ledo, postulada por la coalición 
Fuerza y Corazón por México”, indicó el 
organismo, en un comunicado.

El TEEG consideró que no era viable 
proceder con los supuestos agravios que 
presentó el partido guinda en el recurso 

que tenía la finalidad de que se anule el 
resultado de la elección, pues no se pu-
dieron sustentar los hechos con pruebas 
eficaces.

Según el Tribunal, en su queja, More-
na consideró que se vulneraron los prin-
cipios de certeza y legalidad mediante el 
uso indebido de recursos públicos, pro-
moción personalizada, coacción al voto a 
través de programas sociales y violencia 
política en contra de ese instituto político 
y su candidata, Alma Alcaraz.

“El Tribunal confirmó la validez de la 
elección de la gubernatura porque el par-
tido inconforme no proporcionó pruebas 
suficientes, respecto del uso indebido de 
recursos públicos, promoción personali-
zada y coacción al voto.

“Aportó comprobantes de juicios pen-
dientes por resolver donde se acusa de 
dichas faltas y respecto a la violencia que 
manifestó haber sufrido entregó como 
único indicio de toda una estrategia en su 
contra, una entrevista realizada al gober-
nador del estado por un medio noticioso, 
lo cual es un elemento insuficiente para 
acreditar la violación a la ley electoral”, 
especificó el TEEG.

Durante la sesión, se destacó además 
que Morena aportó como pruebas proce-

Gobernadora electa de Guanajuato

Confirman 
triunfo de  

Libia Dennise
EL TRIBUNAL ELECTORAL del Estado rechaza la petición 
de Morena de anular los resultados del 2 de junio; actos recla-
mados no se sustentaron con pruebas, destaca la sentencia 

| AP

EL CUERPO DE YOVANNY, un joven 
migrante guatemalteco, lleva 13 años en 
una morgue en la Ciudad de México. In-
tentó migrar en 2011 pero fue secuestra-
do, torturado y asesinado por criminales 
en Tamaulipas para después ser abando-
nado en una fosa común. Su familia pide 
de nuevo la repatriación de sus restos. 

Las autoridades mexicanas recupe-
raron en su momento un cuerpo y se lo 
enviaron a la familia de Yovanny para 
enterrarlo, pero no era él. 

Trece años después, los parientes del 
migrante siguen reclamando que le en-
treguen a su familiar, pero que también 
se lleven el cuerpo de quien enterraron 
en Guatemala porque consideran que 
otra familia también lo ha de estar bus-
cando, explicó a AP Rosmery Yac, aboga-
da de la familia.

Ni el apellido de la familia de Yovanny 
ni el lugar de su procedencia han sido re-
velados ni por la Fundación para la Justi-
cia de México, que apoya en este caso, ni 

por los abogados en Guatemala. Tampo-
co los parientes del migrante accedieron 
a hablar con la prensa.

Cuando Yovanny, un joven indígena 
Quiché, salió de su casa, en marzo de 
2011, tenía 17 años. Pretendía llegar a EU 
en busca de trabajo para apoyar a su fa-
milia, que es de escasos recursos, pero su 
viaje se truncó cuando miem-
bros del crimen organizado 
lo interceptaron a él y a otros 
migrantes. A una semana de 
su viaje se comunicó con su 
familia y anunció que estaba 
en Tamaulipas, y que pronto 
cruzaría la frontera. Fue la últi-
ma comunicación y no se supo 
más de él.

La Fundación recordó que 

en esa época,  grupos del crimen orga-
nizado secuestraron y desaparecieron 
a migrantes para reclutarlos de manera 
forzada: “Entre abril y mayo (de 2011, el 
Ejército reportó el hallazgo de 48 fosas 
clandestinas con 196 cuerpos en San Fer-
nando, Tamaulipas. Entre ellos, estaba el 
de Yovanny. Pero nadie lo sabía”. 

Al joven se le asignó la iden-
tificación “Cuerpo 4 Sin Fosa, 
de la AP 1114”. Sin embargo, un 
error en el proceso hizo que la 
etiqueta fuera puesta al cuerpo 
de otro hombre y el de Yovan-
ny recibiera la etiqueta “Cuer-
po 5”. En 2012, el cuerpo fue 
entregado a la familia que, sin 
poder verlo, lo veló y enterró 
en un cementerio local.

Ante esto, la excandidata de Morena, 
PT y PVEM, Alma Alcaraz Hernández, 
dijo no sentirse sorprendida, y advirtió 
que acudirá al Tribunal Electoral del Po-
der Judicial de la Federación (TEPJF).

Adelantó que esperará la notificación 
correspondiente para analizarla y prepa-
rar una impugnación, pues sostuvo que 
no se hizo un estudio completo de los 
medios probatorios y reprobó que no se 
haya investigado respecto a los recursos 
públicos de la tarjeta rosa que correspon-
de al programa social del Gobierno del 
estado, pues señaló que se utilizó con 
fines electorales.

AUTORIDADES 
de Tamaulipas 
dicen que hay 
al menos 600 
menores, en 
su mayoría, en 
albergues.

HASTA el cierre de esta 
edición, ni la candidata de la 
oposición, ni las dirigencias 
del PAN, PRI o Morena, se 
habían expresado sobre la 
resolución.

40.251.8

RESULTADOS FINALES

Alma Alcaraz  Libia Dennise García 

Fuente: IEEGCifras en porcentaje

sos especiales sancionadores que aún es-
tán en trámite ante el Instituto Electoral 
del Estado de Guanajuato (IEEG).

“No es factible anular una elección, vá-
lidamente celebrada, con base en faltas 
que no se demostró afectaran sustancial-
mente la certeza, en el ejercicio del voto 
y su resultado”, se leyó en el expediente.
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LUEGO DE ADMITIR 
que hay grandes y graves 
problemas nacionales, 
el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador dijo 
estar tranquilo porque no 
entregará el país en crisis 
o inestable a gobiernos no 
capacitados, y anunció que 
el próximo fin de semana 
continuará las giras con 
la mandataria electa, 
Claudia Sheinbaum, a cinco 
estados.

Remarcó que no se van 
a parar las obras porque 
la transición de gobierno 
avanza en armonía, y la 
Presidenta electa tiene una 
visión avanzada en cuanto 
a los diferentes temas del 
país, con conocimiento, 
experiencia, pero también 
lo que les falta a algunos: el 
humanismo.

“Por eso voy a estar 
tranquilo, porque no podía 

yo retirarme o, como tomé 
la decisión de hace tiempo, 
de jubilarme, si el país se 
queda inestable, en crisis, 
con gobiernos no capaci-
tados; no es cualquier cosa 
gobernar este país, hay 
grandes y graves proble-
mas nacionales”, sostuvo.

Informó que el fin de 
semana estarán en estados 
gobernados por Morena 
como Zacatecas y Michoa-
cán, además uno de sus 
aliados, el Partido Verde 
en San Luis Potosí, y las 
entidades bajo el mandato 
del PAN, Guanajuato y 
Querétaro.

 Agregó que hasta 
el momento han visita-
do 15 entidades con el 
último que fue Tlaxcala, el 
domingo pasado, donde, 
explicó, se van reuniendo 
los equipos y van analizan-
do los avances de obra y su 

terminación.
Detalló que este fin 

de semana recorrió con 
Sheinbaum las obras del 
Tren El Insurgente donde 
se salvaguardaron los 
manantiales de Santa Fe y 
la ermita de Tata Vasco, lo 
que obligó a construir unos 
puentes atirantados para 
no afectarlos.

Señaló que en agosto 
concluirá el tramo de 
Buenavista al AIFA en vía 
directa de 40 minutos, 
el cual tiene un avance 
significativo; en tanto que 
en el caso del trolebús de 
Chalco a Santa Martha, 
en el oriente de la CDMX 
y Edomex, se presentó 
un problema porque “nos 
encontramos un colector 
de un kilómetro pero ya se 
dio una solución técnica.

Sergio Ramírez

ADMITE GRANDES Y GRAVES PROBLEMAS EN EL PAÍS

guillermo.hurtado@razon.com.mx   /  @hurtado2710

POR GUILLERMO HURTADO

En México se ha planteado una reforma legal para 
reducir la semana laboral de 48 a 40 horas. Todo 
el chiste de esa reforma es que, aunque trabajemos 
menos tiempo, ganemos lo mismo. A mí eso me pa-
rece una idea excelente.

La jornada de 40 horas ya es realidad en muchos 
países, sobre todo en los más desarrollados. En Fran-
cia sólo laboran 35 horas y es probable, además, que 
reduzcan la edad de la jubilación a los 60 años.

México es uno de los países en los que se traba-
jan más horas in situ, no sólo las que dicta el contrato, 
cuando lo hay, sino las adicionales. Los mexicanos 
somos muy trabajadores desde ese punto de vista. 
No obstante, se podría decir que lo que importa no 
son las horas que uno esté físicamente en el lugar 
de trabajo sino lo que uno hace en él. La productivi-
dad del trabajador mexicano, comparada con la de 
otros países es baja. Nos tardamos más para producir 
menos.

Si lo que se pretende es que por trabajar menos 
vayamos a ser más productivos podría ser que caiga-
mos en una falacia, porque no hay garantía de que 
por trabajar menos los mexicanos vayamos a incre-
mentar nuestra productividad. No obstante, pode-
mos suponer que los trabajadores mexicanos esta-
rán contentos de pasar menos tiempo en el trabajo 
y poder pasar más tiempo en sus casas en compañía 
de sus familiares y sus mascotas.

Quizá no todos los mexicanos piensan igual y 
habrá algunos que no se sientan más felices con la 
reforma laboral. Hay a quienes les gusta ir a trabajar 
(lo que no es lo mismo, como ya vimos, que poner-
se a trabajar). Las razones son muchas e igualmente 
legítimas: ganar más dinero, sentirse satisfecho con 
uno mismo o simplemente dejar de verle la cara a 
la suegra.

Lo que sí convendría que comenzáramos a dejar 
a un lado es ese prejuicio tan incrustado en nuestras 
conciencias de que nuestro valor como personas 
depende primordialmente de nuestro valor como 
trabajadores. Sin tener que caer en la vagancia, po-
demos replantear el sentido que damos a nuestras 
vidas y poner al trabajo asalariado en un escalafón 
más bajo.

La velocidad con la que la inteligencia artificial 
está avanzando nos hace prever que muy pronto 

—más pronto de lo que imaginamos— todos los tra-
bajos podrán ser realizado por máquinas de una ma-
nera más eficiente que cualquier ser humano. Quizá 
habrá que irnos haciendo a la idea de que tendremos 
que dedicar nuestro tiempo a otras actividades que 
nos den alguna satisfacción, como comer, caminar, 
cantar o dormir. Mientras tanto, las máquinas traba-
jarán las 24 horas al día, los siete días de la semana. 
¡Allá ellas!

¿Se ha percatado usted, estima-
do lector, de que hay una nue-

va tendencia a nivel global que 
sostiene que deberíamos trabajar 
menos horas?

TRABAJAR MENOS

TEATRO DE SOMBRAS

EL PRESIDENTE López Obrador, ayer, en conferencia de prensa.

Responde a amagos de impugnar reforma judicial

“No hay que aceptar 
chantajes”, dice AMLO

| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

Ante la advertencia de juzga-
dores de impugnar la reforma 
judicial y la supuesta sobre-
rrepresentación de Morena en 

el Congreso de la Unión, el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador advirtió 
que “no hay que aceptar chantajes”, e 
insistió en que no hay que tener miedo a 
que el pueblo elija a jueces, magistrados 
y ministros.

“No hay que tenerle miedo al pueblo 
ni a las reformas; no hay que aceptar 
chantajes, no pasa nada”, aseguró, y rei-
teró que los mexicanos son muy respon-
sables y tienen un instinto muy certero.

“¿Qué puede suceder si se hace una 
elección y el pueblo elige a los jueces, a 
la mitad de mujeres y a la mitad de hom-
bres, en un proceso democrático para 
limpiar de corrupción el Poder Judicial, 
para que no dejen en libertad a presun-
tos delincuentes del crimen organizado 
como de cuello blanco?”, cuestionó.

El mandatario federal se pronunció en 
contra de quienes promueven la altera-
ción de las disposiciones constituciona-
les en torno a la sobrerrepresentación en 
el Congreso, ya que la Carta Magna dice, 
de manera clara, que la asignación de le-
gisladores plurinominales es por partido, 
no por coalición, como pretende aplicar-
lo el bloque conservador.

“Sobre la supuesta sobrerrepresenta-
ción, la Constitución es muy clara; no es 
que un poder lo decida, la Constitución 
establece que los plurinominales se van 
a constituir, y esto es muy claro, que no 
engañen.

“La Constitución establece de que se 
distribuyen los pluris (legisladores plu-
rinominales o de representación pro-
porcional) por partido y estos opositores 
conservadores quieren que no sea por 
partido, que sea por coalición. Si la Cons-
titución establece que sea por partido, 
por qué va a ser por coalición”, explicó.

Expuso que no se les ha informado a los 
jueces, magistrados y ministros que, desde 
que se reformó la Constitución, siempre 
se ha distribuido el número de plurinomi-
nales de acuerdo al principio de la Carta 
Magna; “así fue en el 2018, pero también 
antes. Cómo lo van a cambiar ahora, sólo 
que reformaran la Constitución”.

EL PRESIDENTE llama a 
no tener miedo a la elección 
de jueces “para limpiar” a ese 
poder; sobre la representa-
ción en el Congreso, dice: “No 
nos obliguen a leerles” la ley

En la conferencia, puntualizó que, 
“como dicen los abogados: que no nos 
obliguen a leerles el artículo”.

Respecto a la posibilidad de que los 
actuales integrantes del PJ no participen 
en la elección del nuevo, dijo que “es un 
asunto de voluntad, pero si no quieren 
someterse al escrutinio público en un 
sistema democrático, ya desde antes 
hubiesen abandonado su cargo volunta-
riamente”.

Criticó de nuevo los actuales salarios 
en el PJ, donde “un ministro que gana 
600 mil pesos va a tener convicción de-
mocrática o vocación de justicia... cómo 
voy a ganar eso, con 50 millones de po-
bres y yo soy la justicia y yo encarno la 
justicia. Eso es una contradicción”.

Al referirse a las manifestaciones re-
cientes en todo el país por parte de los 
juzgadores, consideró que están en su 

derecho de expresarse, son libres, nada 
más que, apuntó, están doblemente obli-
gados a respetar la Constitución.

Fustigó a los miembros del PJ que no 
les importa lo que diga la Constitución, 
como ganar más que el Presidente de la 
República: “Eso es una gran deshonesti-
dad, es un mal ejemplo, y luego aliarse a 
los corruptos, a los saqueadores, y empe-
zar a ser empleados de los que se sentían 
dueños de México”.

Lamentó que en 30 años no han emiti-
do una resolución en favor del pueblo; la 
mayoría son para defender a una “mino-
ría rapaz”. Por ello, insistió, que la gente 
decida quién debe ser juez, magistrado 
o ministro, y si con argucias y concerta-
cesiones y con corrupción logran que no 
se lleve a cabo la reforma, pues va a ser 
muy lamentable, va a seguir dañando a 
la sociedad”.

EL SÁBADO, el líder de 
Morena en el Senado, Ricardo 
Monreal, convocó a la 4T a no 
dejarse chantajear y advirtió 
que la mayoría legislativa la 
dieron los ciudadanos.

NO HAY que tenerle 
miedo al pueblo ni a las 

reformas; no hay que aceptar 
chantajes, no pasa nada”

ANDRÉS MANUEL  
LÓPEZ OBRADOR
Presidente de México
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PRESIDENTA, los juzgadores no 
somos políticos, no competimos en la 

arena política, menos aún si hemos sido señala-
dos frecuentemente por no haber resuelto en 
el sentido que una de las partes pretendió”

CARTA DE TRABAJADORES DEL PJF

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
@MXPulsoPolitico

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Ésa fue la reacción de la Casa Blanca el fin de semana, 
luego de que Trump sobrevivió al intento de asesinato 
de un joven republicano, Thomas Matthew Crooks de 20 
años, la tarde del sábado en la localidad de Butler, en Pen-
silvania, durante un mitin de su campaña electoral ocu-
rrido en víspera de que fuera proclamado oficialmente 
candidato presidencial nuevamente y con mayor ventaja 
sobre Biden.

DE ESTO Y DE AQUELLO…
La virtual Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, se 
pronunció ayer en contra de la aplicación del examen de 
la Comisión Metropolitana de Instituciones Públicas de 
Educación Media Superior, al asegurar que el certificado 
de secundaria de la SEP debería ser tomado en cuenta 
para el ingreso a la preparatoria, sin necesidad de presen-
tar aquél.
A la pregunta: ¿Y la autonomía de la UNAM?, respondió 
que ésta tendrá que decidir, “no le vamos a imponer nada, 
es una decisión que ellos —sic— deben tomar, incluso el 
propio Politécnico, pero mi opinión es ¿por qué un ado-
lescente dice por qué si yo quería entrar a esta escuela, 
me mandan a la otra? Ah, pues es que sacaste siete en un 
examen”.
Agregó que “las distintas preparatorias no tendrían por 
qué decir ‘éste es bueno y este es malo’, todos deben ser 
igual de buenos” y que, por esa razón, durante su gobier-
no se hará un impulso especial de la educación media 
superior, así como una revisión de la media, pues existen 
muchos sistemas federalizados y estatales, son más de 20 
que hay en el país.
Las acusaciones de agandallaje morenista por la so-
brerrepresentación de sus legisladores en el Congreso, 
que la secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde, se 
apresuró a anticipar pasadas las elecciones, no dejan de 
generarle cuestionamientos de la oposición a esa viola-
ción constitucional.
Mario Delgado anunció que esta semana se definirá la 
convocatoria y si hay otros aspirantes a sucederlo, ade-
más de la titular de Segob, el proceso podría ser mixto, es 
decir no sólo por encuesta sino también con ratificación 
del Congreso Nacional del guinda, aun cuando desde los 
tiempos perredistas, la misma funcionaria y sus padres, 
Justiniano Alcalde y Bertha Luján, estuvieron cerca y den-
tro del sol azteca y ahora en Morena.

Tras el atentado a Donald Trump, 
al inicio, ayer, de la Convención 

Nacional del Partido Republicano en 
Milwaukee, ésta formalizó su candi-
datura presidencial y propuso la del 
joven senador por Ohio, James David 
Vance, para vicepresidente, en tanto 
el actual mandatario y candidato de-
mócrata, Joe Biden, ordenó redoblar la 
protección a su adversario y también a 
Robert Kennedy, Jr., contendiente pre-
sidencial independiente.

REDOBLAN PROTECCIÓN 
A TRUMP Y KENNEDY

PULSO POLÍTICO

Envían carta a Claudia Sheinbaum

Para jueces, elección
no ataca la corrupción
| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

En una carta enviada a la vir-
tual Presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, trabajadores del 
Poder Judicial de la Federación 

(PJF) advirtieron que no son políticos y 
que no juzgan al Gobierno, aunque asen-
taron que se mantienen en su rechazo a 
que los juzgadores sean designados a tra-
vés de elección por voto popular, porque 
consideran que no representa una solu-
ción para combatir la corrupción.

“No vemos, señora Presidenta, qué re-
lación existe entre elegir juzgadores por 
voto y resolver un problema de corrup-
ción”, subrayaron al referirse a la reforma 
judicial que está en marcha propuesta 
por el Poder Ejecutivo.

“Si así fuera, no existiría ese mal en 
otras esferas del poder público y hemos 
visto que no es así”, apuntaron los jueces 
de Distrito, magistrados de Circuito, egre-
sados de la Especialidad en Administra-
ción de Justicia en Juzgados de Distrito 
del Instituto de la Judicatura Federal, 
generación 2011-2012.

Los firmantes dijeron que el voto po-
pular no está dirigido a favo-
recer las cualidades derivadas 
de la formación social y profe-
sional del juzgador y que una 
reforma de esa naturaleza sí 
interviene con el buen funcio-
namiento del Poder Judicial.

“El voto popular es fuente 
y producto de la actividad po-
lítica, que no nos corresponde 
realizar; se dice que todo el 

INTEGRANTES del Poder Judicial consideran que voto po-
pular no favorece las cualidades de la formación profesional; 
no somos políticos, no competimos en la arena política, dicen

TRABAJADORES del Poder Judicial se 
reunieron en la entrada del Palacio de 
Justicia, el viernes.

SCJN congela amparos a 
Ley Minera, de Aguas…
| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

LA SUPREMA CORTE de Justicia de la 
Nación (SCJN) publicó en el Diario Oficial 
de la Federación (DOF) el acuerdo con el 
que se ordena a los tribunales congelar 
temporalmente las resoluciones a los 
amparos y recursos contra la reforma del 
2023 a la Ley Minera, debido a que será el 
máximo tribunal quien resuelva en defi-
nitiva sobre su constitucionalidad.

En una sesión privada celebrada el jue-
ves pasado, el pleno de la SCJN aprobó, 
por mayoría de nueve votos, aplazar la re-
solución de cualquier amparo pendiente 
relacionado con las reformas en materia 
de concesiones para minería y 
agua; hoy el Diario Oficial de la 
Federación publicó la acción de 
inconstitucionalidad.

Se trata del acuerdo general 
número 3/2024, del once de 
julio de 2024, en el que  el Ple-

no dispone el aplazamiento en el dictado 
de la resolución en las contradicciones de 
criterios del conocimiento de los plenos 
regionales, así como en los amparos en 
revisión del conocimiento de los Tribu-
nales Colegiados de Circuito, en los que 
subsista el análisis de constitucionalidad 
del decreto por el que se reforman, adicio-
nan y derogan diversas disposiciones.

Dichas disposiciones son las que co-
rresponden a la Ley Minera, la Ley de 
Aguas Nacionales, la Ley General del Equi-

librio Ecológico y la Protección 
al Ambiente y de la Ley General 
para la Prevención y Gestión 
Integral de los Residuos, en Ma-
teria de Concesiones para Mine-
ría y Agua, publicadas este 15 de 
julio del 2024 en el DOF.

Poder Judicial es corrupto y se arreglará 
con la reforma. Nuestra vocación nos ha 
enseñado que actuar con justicia pasa 
por no generalizar, dar razones que sus-
tenten nuestros dichos, apoyarnos en 
pruebas, no basarnos en prejuicios y, 
menos aún, actuar motivados por ani-
madversión”, señalaron.

Los juzgadores advirtieron que, por 
ello, no pueden aceptar que se atribuya 
corrupción generalizada sin haber discu-
tido los argumentos y fundamentos de 
las sentencias dictadas durante su fun-
ción, ni haber señalado concretamente 
qué prueba sustenta ese dicho que los 
señala como corruptos.

Asimismo, resaltaron que no importa 
cómo se elige al juzgador, pues su fun-
ción es la misma: dará la razón a una par-
te, pero no a la otra; “en el mundo entero, 
los tribunales no agradan a quien ha per-
dido en juicio”, apuntaron.

“Creemos firmemente que ése no 
debe ser el sustento de la re-
forma. La mejor manera de 
instaurar un gobierno es cons-
truyendo y no destruyendo; 
es perfeccionando, no erosio-
nando a las instituciones de la 
República”, anotaron.

Los firmantes aseguraron 
que en las recientes tres déca-
das, el Poder Judicial ha rea-
lizado una gran inversión en 

formar profesionales al servicio de Mé-
xico, no solamente económica, sino en 
investigaciones, desarrollo de planes de 
estudio y programas académicos.

En la misiva enviada a la virtual Pre-
sidenta electa, Claudia Sheinbaum, los 
trabajadores del PJF dijeron que ellos son 
ajenos a los terrenos políticos.

“Presidenta, los juzgadores no somos 
políticos, no competimos en la arena 
política, menos aún si hemos sido seña-
lados frecuentemente por no haber re-
suelto en el sentido que una de las partes 
pretendió, sin la posibilidad de rebatir en 
igualdad de condiciones esas críticas”, se 
lee en la carta.

De igual forma, los firmantes de la 
carta abierta reconocieron que a jueces 
y magistrados les falta mejorar mucho, 
como a todos los Poderes de la Unión les 
falta perfección para lograr la paz social y 
el progreso del pueblo.

También aclararon que están abiertos 
al cambio y que prueba de ello son las re-
formas del 2008; la del 2011 en materia 
de derechos humanos; la del 2019 en ma-
teria laboral y la civil y familiar del 2024.

Al final de la misiva, los juzgadores 
hicieron un llamado a construir y perfec-
cionar las instituciones republicanas, en 
lugar de erosionarlas, con el argumento 
de que la estabilidad y el progreso del 
país dependen de fortalecer, no debilitar 
al Poder Judicial.

Años se pretende 
que sea el tiempo de 
la concesión a la Ley 

Minera
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ENTRE los 
firmantes se 
encuentran Jorge 
Eduardo Ramírez 
Téllez, Amílcar 
Asael Estrada 
Sánchez...
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Tren Maya ha trasladado a 
246 mil viajeros en 7 meses
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

EL GENERAL Óscar David Águila, direc-
tor general del Tren Maya, informó que 
desde diciembre de 2023 que fue inau-
gurado el Tren Maya, proyecto de mil 554 
kilómetros divididos en siete tramos, han 
sido transportados 246 mil 926 personas 
en 205 días de operación, lo que represen-
ta llenar 2.6 veces el Estadio Azteca.

En tanto, el Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador invitó ayer a los 
mexicanos a realizar un recorrido por el 
Tren Maya porque “no es cualquier sitio 
turístico”; aseguró que está funcionando 

“muy bien” y “no está llegando tarde” a las 
estaciones. Mientras, el presidente de la 
empresa Mota-Engil, Joao Pedro Parrei-
ra, resaltó que lo más difícil del Tramo 1 
fue la construcción del puente Boca del 
Cerro con dos mil 46 toneladas de acero, 
que cruza el río Usumacinta, lo cual es 
una obra de la ingeniería mexicana. 

Agregó que ese tramo requirió 18.3 
millones de metros cúbicos 
de terracerías; 650 mil metros 
cúbicos de balasto, 425 mil 
durmientes y 29 mil 600 tone-
ladas de riel.

Maite Ramos, directora de 
Alstom de México, dio a conocer 

que el pasado jueves llegó el tren número 
17, con lo cual, detalló, los trenes diésel de 
cuatro coches ya fueron entregados, y se 
entregaron siete trenes duales que están 
en proceso de pruebas para la integración 
con la catenaria.

Explicó que están pendientes de fabri-
cación y entrega los tres trenes de larga 
distancia que contienen un restaurante, 
cabinas o camarotes para dormir, con 
baño y regadera. “Se trata de un tren para 
México, hecho en México por manos 
mexicanas”, apuntó.

El gobernador de Chiapas, Rutilio Es-
candón, afirmó que el Tren Maya ha traído 
grandes beneficios a esta entidad, ya que por 

primera vez se logró reducir la po-
breza en poco más de 10 por cien-
to; el turismo creció de manera 
importante, que ha beneficiado 
a 750 mil personas, de las cuales 
600 mil corresponden a pueblos 
originarios y campesinos.

“Tropiezo administrativo” 
fue lo que dijo el Presidente 

López Obrador sobre el inservible 
Instituto de Salud para el Bienestar 
(Insabi). “Ahí no funcionó lo que te-
níamos pensado”, afirmó.

FB: Josefina Vazquez Mota  /  @JosefinaVM

POR JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA

Qué fácil para el Presidente decir “ahí no funcionó”, 
cuando se había comprometido a que el sistema de 
salud de México sería como el de Dinamarca. Su tro-
piezo administrativo llevó a que entre 2018 y 2022, 
la cifra de la población sin servicios de salud pasara 
de 20.1 millones de personas a 50.4 millones, un in-
cremento de mucho más del doble, de acuerdo con 
el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de 
Desarrollo Social (Coneval).

Este tropiezo administrativo tiene a miles de 
mexicanos sin medicamentos, sin terminar trata-
mientos, sin atención de calidad, sin cuerpo médico, 
sin especialistas, sin un mantenimiento adecuado a 
los centros hospitalarios.

Tiene razón el señor Israel Rivas, presidente na-
cional de niñas y niños con cáncer, cuando dice que 
es “dramático” lo que dice López Obrador, porque 
murieron cuatro mil menores por no tener en tiempo 
y forma sus medicamentos.

“Es una hecatombe. Causa mucho dolor sus decla-
raciones frívolas, tan faltas de humanidad, porque 
su error administrativo costó vidas. No se murieron 
cucarachas, hormigueros, fueron niñas y niños con 
cáncer que se murieron, fueron miles de personas 
adultas. Esto nos cae como una bomba. Demuestra 
el total desapego a esta situación, a este experimento 
de la salud”, sostuvo Israel en entrevista radiofónica 
con Azucena Uresti.

Este tropiezo administrativo tiene olor a muerte, 
porque como dijo Israel Rivas, “¿quién va a revivir a 
los muertos?”. No sólo a los muertos por falta de me-
dicamentos, sino a los de la pandemia de la Covid-19, 
a los que no les pudieron hacer una cirugía o a los que 
no atendieron en urgencia por falta de médicos o de 
instrumental.

La negligencia y la desfachatez de este Gobierno 
indolente no sólo queda reflejado y plasmado en las 
palabras de López Obrador, sino en el luto que viven 
miles de familias por el tropiezo administrativo lla-
mado Insabi.

Los tiempos de la administración del Presiden-
te se están agotando, y los muertos de su sexenio 
por el tropiezo administrativo persistirán. México 
jamás tendrá un sistema de salud como el de Dina-
marca, por lo menos no en el sexenio de la Cuarta 
Transformación.

TROPIEZO  
ADMINISTRATIVO 

SIN MIEDOEs una decisión soberana de México, señala

Reforma al PJ no tendrá
impactos negativos: SRE
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

La secretaria de Relaciones Exte-
riores, Alicia Bárcena, rechazó 
que la reforma al Poder Judicial 
impulsada por el Presidente An-

drés Manuel López Obrador vaya a tener 
impacto alguno en las relaciones inter-
nacionales, y destacó que en otros países 
como Estados Unidos y Japón sus jueces 
son electos por la población.

Lo anterior es respuesta a los señala-
mientos del Instituto Mexicano de Eje-
cutivos de Finanzas (IMEF) que advirtió 
que la reforma judicial puede tener un 
efecto negativo en la revisión del Tra-
tado México, Estados Unidos y Canadá  
(T-MEC) en 2026.

“Absolutamente no tendrá impactos 
negativos la reforma judicial. Primero, se 
trata de una decisión soberana de Méxi-
co y los países estarán respetuosos con 
esa decisión”, expuso en entrevista en 
la sede de Relaciones Exteriores, tras la 
inauguración de la cuarta reunión para 
la Cooperación y Desarrollo Global orga-
nizado por MIKTA.

Manifestó que por ahora la SRE no ha 
sido convocada a participar en los foros 
de Diálogos Nacionales, aunque las na-
ciones han optado por elegir a sus jue-
ces mediante el voto popular.

“Nosotros, lo que hemos mirado es 
que hay otros países importantes que 
también han hecho reformas al Poder Ju-
dicial, como lo es el caso de Japón, donde 
todos sus jueces son elegidos, o el caso 
de Estados Unidos mismo, que la mitad 
de los jueces son elegidos, la otra mitad 
son por concurso. Entonces, no es el úni-
co país que está analizando esto”, añadió.

LA CANCILLER Alicia Bárcena destaca que en otros países 
como EU y Japón sus jueces son electos por la población; no 
es la única nación que está analizando esto, puntualiza

Bárcena Ibarra adelantó que este 
martes viajará a Washington, Estados 
Unidos, para participar en la reunión de 
la Asociación por un Progreso Económi-
co en las Américas (APEP), donde serán 
abordados temas económicos.

“Este conjunto es lo que surge del 
encuentro de Los Ángeles (...) en donde 
algunos países de la región, alrededor 
de 15 o 16 países, que nos juntamos para 
discutir distintos temas, muchos de ellos 
económicos, porque es una asociación 
económica que estamos buscando entre 
los países de la región en temas muy con-
cretos, como energías renovables, como 
alimentación (...) sectores productivos o 
conductores, semiconductores”, explicó.

Posteriormente, la secretaria de Rela-
ciones Exteriores agregó, se trasladará a 

la ciudad de Nueva York, para participar 
en la reunión del Ecosoc, con el fin de 
debatir sobre los objetivos de desarrollo 
sostenible, dónde estamos, hacia dónde 
vamos y cómo puede contribuir el mul-
tilateralismo al desarrollo.

La jefa de la diplomacia mexicana 
descartó que se vaya a tocar el tema de 
la reforma al Poder Judicial de la Fede-
ración en su gira por Estados Unidos, 
“es una discusión soberana de México, 
y los demás países estarán respetuosos 
a lo que los mexicanos deciden”.

Por otro lado, se realizó la cuarta reu-
nión para la Cooperación y Desarrollo 
Global organizado por MIKTA. Ahí, Ali-
cia Bárcena dejó claro que “México bus-
cará identificar en qué áreas podemos 
colaborar y compartir buenas prácticas 
y compartir nuestras capacidades”.

MIKTA que está integrado por cinco 
países: México, Indonesia, Corea, Tur-
quía y Australia, analiza abrir vías de 
cooperación a terceras naciones como 
Centroamérica, con el fin de enfrentar 
los problemas globales como es la crisis 
migratoria y la pobreza.

ALICIA BÁRCENA (centro) durante la reunión de MIKTA, ayer.
CINCO de los nueve foros de-
nominados Diálogos Nacio-
nales por la Reforma Judicial 
han sido celebrados a la fecha 
en la CDMX, Guadalajara, 
Toluca, Chiapas y Veracruz.
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ABSOLUTAMENTE no tendrá 
impactos negativos la reforma judicial. 

Primero, se trata de una decisión soberana de 
México y los países estarán respetuosos con 
esa decisión”

ALICIA BÁRCENA
Secretaria de Relaciones Exteriores

Mil 200 mdp  
han dejado los 

turistas de enero a la 
fecha en Chiapas
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POR ANTONIO MICHEL

El intento de asesinato al expresidente pone de relieve 
la politización, violencia, división ideológica y la de-
magogia que hay en EU.  Este acontecimiento dará un 
nuevo impulso a la candidatura republicana, al refor-
zar la narrativa de Trump y contrastar con la respuesta 
del presidente Joe Biden, disparando la popularidad 
del republicano.

Durante las semanas previas al atentado, Biden se 
había mostrado ya incoherente en el debate, carente 
de energía y convicción y plagado de errores simples 
que denotan un deterioro mental. El público no sólo 
lo ha percibido, sino que lo ha manifestado en las en-
cuestas que arrojan 6-7 puntos de ventaja a Trump. 
La semana pasada, Biden se refirió al presidente de 
Ucrania como “presidente Putin” y a la vicepresiden-
ta Harris como “vicepresidente Trump”. Más del 70% 
de los encuestados opina que Biden no cuenta con la 
capacidad para gobernar otro periodo. 

En contraste, Trump se muestra indiferente ante 
los juicios políticos y las declaraciones de los tribuna-
les. Refuerza constantemente un discurso de victimi-
zación ante una cacería de brujas; además de insistir 
en que le robaron las últimas elecciones y que el go-
bierno conspira en su contra su persona. 

Recibir un balazo en un mitin político no sólo va-
lida esas declaraciones, sino que le dio la oportunidad 
de levantar el puño, mostrar una imagen de resiliencia 
con su rostro cubierto en sangre y con el vigor de pre-
sentarse dos días después en la Convención Republi-
cana para presentar a su candidato a la vicepresidencia. 
Por otro lado, Biden se ha visto tibio en su condena 
contra el intento de asesinato y ha perdido reflectores 
ante la historia de su rival. 

En 2020, Trump se posicionaba para una reelec-
ción y fue el manejo de la pandemia lo que cambió el 
rumbo electoral. En esta ocasión, este evento también 
podría ser un nuevo capítulo, que esta vez refuerce el 
camino republicano. Los demócratas no anticiparon la 
atención que recibiría Trump por los juicios, el poder 
de persuasión de la victimización y la caída de Biden 
por decepcionar a sus votantes. 

Incluso, legisladores e integrantes del Partido 
Demócrata y donadores de campaña han declarado 
públicamente su interés en que Biden dimita pronto. 
Su reticencia a cambiar la propuesta hacia 2024, reco-
nocer el incumplimiento de algunas promesas como 
la migración y sus errores recientes han hecho que se 
le perciba como un hombre débil y obstinado. El pue-
blo estadounidense se ha caracterizado por preferir fi-
guras presidenciales que destilen una percepción de 
carácter y fortaleza. 

El disparo que nadie vio venir resaltó la fuerza que 
tiene Trump no sólo en su persona, sino en su base. 
Inmediatamente después del susto tras el atentado, su 
público se energizó y gritaba el nombre de su candida-
to cuando vieron que se puso de pie, levantó el puño 
y mostró fuerza. Estará en los demócratas determinar 
cómo reaccionen ante el disparo —en popularidad—
que ha recibido Trump y que todos vimos venir. Si no 
esquivan la bala, tardarán mucho más de dos días en 
recuperarse.

La contienda electoral en Estados 
Unidos tuvo un giro inesperado 

con el atentado que hubo en contra 
del candidato Donald Trump el sá-
bado en Pensilvania. 

EL DISPARO  
QUE SÍ SE VIO VENIR

ARISTA Pretenden adueñarse del PJ, acusa

Morena quiere tener 
jueces a modo: PAN
| Por Ulises Soriano  
y Claudia Arellano

El PRI y el PAN defendieron al 
Poder Judicial (PJ) tras los se-
ñalamientos emitidos por el 
Presidente Andrés Manuel Ló-

pez Obrador en su mañanera. La sena-
dora Kenia López Rabadán aseguró que 
querer adueñarse de este poder es “au-
toritario” y significa un “retroceso para 
los derechos”, mientras que Alejandro 
Moreno, aseveró que en el PRI “tenemos 
muy clara nuestra postura en defensa de 
la democracia y del Poder Judicial”.

La vicecoordinadora de la bancada 
del Partido Acción Nacional en el Se-
nado de la República señaló, a través 
de sus redes sociales, que “ya basta de 
querer lastimar al Poder Judicial con un 
discurso populista que claramente deja 
ver que quieren jueces a modo, jueces 
subordinados, jueces sin experiencia, 
jueces que dañarán al pueblo, pero que 
empoderarán al Gobierno”.

Detalló que Morena ha expresado que 
no puede destruir el derecho de acceso 
a la justicia, justificándose como hoy lo 
dijo el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador: “Si la Constitución establece 
que se pueden realizar reformas y se es-
tablece que se necesita mayoría califica-
da y si esto se consigue es cumplir con la 
Constitución”.

En ese sentido, la legisladora de Ac-
ción Nacional aclaró: “Morena se equi-
voca, el 33 por ciento del listado nominal 
votó por ellos, pero eso no les da la atri-
bución de realizar reformas que dañen al 
pueblo de México”.

LA SENADORA Kenia López dice que la mayoría no le da dere-
cho al guinda de realizar reformas que dañen al pueblo; Alejan-
dro Moreno refrenda su apoyo para defender a los trabajadores

Agregó que “no tienen las dos terceras 
partes en el Senado mexicano y lo dicho 
hoy por el Presidente parece una adver-
tencia de que amenazará a senadores de 
oposición para buscar doblarlos y lograr 
su propósito de dañar al Poder Judicial”.

López Rabadán añadió: “Morena no 
debe realizar reformas que alteren al 
Estado de derecho bajo el argumento 
de contar con una mayoría para hacerlo. 
Sería tan absurdo como pensar que con 
sus votos pueden establecer el esclavis-
mo, que haya un emperador o eliminar 
la libertad de expresión”.

 “Existe doctrina nacional e internacio-
nal que manifiesta la imposibilidad de que 
haya reformas regresivas que atenten con-
tra las libertades fundamentales. En mate-
ria de derechos, ni un paso atrás”, concluyó.

Por su parte, Alejandro Alito Moreno, 
presidente del Comité Ejecutivo Nacio-
nal (CEN) dijo que en el Partido Revolu-

cionario Institucional (PRI) son tiempos 
de definiciones y aseguró a los integran-
tes del Poder Judicial: “¡Cuentan con 
nuestro apoyo y respaldo!”.

Añadió que: “Vamos a defender con 
toda la fuerza a las magistradas y ma-
gistrados; a las juezas y jueces; a todo el 
personal de la Suprema Corte de Justicia 
y de todo el Poder Judicial”.

A través de un mensaje en sus redes 
sociales, el líder nacional del PRI reiteró 
que “México siempre tiene que ser pri-
mero, más allá de las ambiciones políti-
cas del grupo en el poder. Lo que está en 
juego es el futuro de nuestro país”.

El dirigente nacional del PRI, Alejan-
dro Moreno, sostuvo que “no podemos 
permitir que el crimen organizado se in-
filtre en las instituciones de impartición 
de justicia; eso sería un error histórico y 
el retroceso más grande de nuestro país. 
¡Daremos la batalla para impedirlo!”.

ALITO MORENO subrayó 
la importancia de priorizar 
a México por encima de las 
ambiciones del grupo en el 
poder, pues “lo que está en 
juego es el futuro” del país.

El T-MEC no requiere 
cambios, dice Ebrard
|Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

EL PRÓXIMO secretario de Economía, 
Marcelo Ebrard, consideró que no son 
necesarios grandes cambios en el Tratado 
entre México, Estados Unidos y Canadá 
(T-MEC), pues aseguró que ha dado resul-
tados favorables.

Posterior a una reunión del excanciller 
con la virtual Presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, en su casa de transición, 
Ebrard comentó que platicaron acerca 
del tema para aprovechar el tiempo y re-
visar con calma el tratado.

“Lo que viene es una revisión, no es 
una renegociación. Sí funcionó bien (el  
T-MEC), luego podrá haber algunas adi-

ciones, pero no pretendemos revisar 
todo el tratado”, señaló. 

Detalló que se revisarán los apartados 
de desarrollo, así como la relocalización 
de empresas, el nearshoring; resaltó que 
los principales polos de desarrollo esta-
rán concentrados en el Aeropuerto Inter-
nacional Felipe Ángeles (AIFA), el Tren 
Maya y el Tren Interoceánico.

Sostuvo que la revisión lleva tiempo, 
por lo que compartió que es importante 
mantener reuniones para hacer las dili-
gencias de manera adecuada.

“No quiere perder tiempo (Claudia 
Sheinbaum) y tiene razón, si nos espe-
ramos hasta octubre para empezar esto 
perderíamos tiempo, lo que quiere es 
que avancemos todo lo posible para que, 

desde el día uno, se tomen todas las ac-
ciones necesarias”, externó.

Asimismo, mencionó que es de suma 
importancia crear una ruta que favorezca 
en las inversiones al país, pues se cuenta 
con posibilidades, pero no se ha llevado 
a cabo. Resaltó que esperará las eleccio-
nes de Estados Unidos, que serán en no-
viembre, para definir el siguiente paso, 
pero garantizó que estarán preparados 
para lo que venga.

Kenia López y Alito Moreno arremeten contra AMLO por reforma judicial

SE ENCIENDEN LOS ÁNIMOS

YA BASTA de querer lastimar al Poder 
Judicial con un discurso populista que clara-
mente deja ver que quieren jueces a modo, 

jueces subordinados, jueces sin experiencia, jueces 
que dañarán al pueblo pero que empoderarán  
al Gobierno”

KENIA LÓPEZ RABADÁN
Vicecoordinadora del PAN en el Senado 

NO PODEMOS permitir que el 
crimen organizado se infiltre en 
las instituciones de impartición 

de justicia; eso sería un error histórico y 
el retroceso más grande de nuestro país. 
¡Daremos la batalla para impedirlo!”

ALEJANDRO MORENO
Dirigente nacional del PRI

LO QUE VIENE es una revisión, no es 
una renegociación. Sí funcionó bien (el 

T-MEC), luego podrá haber algunas adiciones, 
pero no pretendemos revisar todo el tratado”

MARCELO EBRARD
Próximo secretario de Economía
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LA VIRTUAL Presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, ayer, en conferencia.

EL PRESIDENTE 
López Obrador 
(c.), con congresis-
tas estadouniden-
ses; el embajador 
de EU, Ken Salazar, 
y la canciller Alicia 
Bárcena, ayer.

Es un hecho reprobable, señala

“Aterrador, atentado” 
contra Trump: AMLO

| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

Al calificar como “aterrador” el 
atentado que sufrió el fin de se-
mana el candidato presidencial 
republicano de Estados Uni-

dos, Donald Trump, el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador pidió que la vio-
lencia ni la polarización sean la ruta en las 
elecciones en ese país; dijo que este hecho 
no repercute en México porque, afortuna-
damente, no se asesinó al exmandatario.

“Reprobamos lo sucedido al expre-
sidente Donald Trump. La violencia es 
irracional e inhumana (…) No debe haber 
violencia en las contiendas, tienen que ser 
los ciudadanos los que de manera libre y 
en paz decidan quién los debe gobernar.

“Esto no repercute en el país, afortu-
nadamente no se asesinó al expresiden-
te Trump, eso a lo mejor sí nos hubiese 
afectado, hubiese generado mucha incer-
tidumbre en EU y en el mundo. Es algo 
aterrador y de mucho impacto, es una 
convulsión”, expresó el Ejecutivo.

Reiteró su condena al intento de 
asesinato, ya que “es algo reprobable, 
nada que signifique violencia se puede 
justificar. La violencia es irracional y no 
ayuda, no resuelve, no beneficia; al con-
trario: la violencia enrarece el ambiente 
político y produce miedo, desconfianza; 
además, es muy inhumana, porque en 
política podemos ser adversarios, pero 
no enemigos”.

Opinó que el asesinato de un dirigente 
tiene impacto, desde luego, en la relación 
política, en la vida pública de cualquier país, 
y tiene una trascendencia a nivel mundial.

En conferencia de prensa en Palacio 
Nacional, recordó lo ocurrido con el cri-
men de Luis Donaldo Colosio, candida-
to presidencial del PRI, el 23 de marzo 
de 1994, en Lomas Taurinas, Tijuana, 

EL PRESIDENTE pide que la violencia y la polarización no 
sean la ruta en las elecciones de EU; los ciudadanos deben ser 
quienes, de manera libre y en paz, decidan quién gobierne, dice

Claudia descarta reforzar su seguridad personal
| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

PESE AL ATENTADO contra el expre-
sidente estadounidense Donald Trump, 
la virtual Presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, negó que vaya a reforzar su 
seguridad, así como que el hecho ocurrido 
en el vecino país impacte la estabilidad de 
la economía mexicana.  

En conferencia de prensa desde la casa 
de transición, comentó que tomar medi-
das adicionales para su seguridad la aleja-
ría de las personas en sus distintos reco-
rridos por el país, mismos que mantendrá 
cuando asuma el cargo.

“No, pienso… En mi caso es distinto lo 

que se vive en EU a lo que se vive en Méxi-
co y por eso es importante que se abra una 
investigación mayor, pero no pienso yo 
reforzar la seguridad, se aleja uno dema-
siado. Yo voy a seguir con las giras cuando 
sea Presidenta”, declaró.

Reiteró la condena contra el ataque, al 
señalar como algo “totalmente reprobable” 
la violencia política, y celebró que el repu-
blicano saliera bien del atentado porque eso 
permite que la elección en EU siga adelante 

“Lamentamos, evidentemente las 
otras muertes, siempre, pero qué bueno 
que el expresidente Trump está bien por-
que finalmente continúa la contienda en 
Estados Unidos sin que hubiera pasado a 
mayores”, dijo.

Asimismo, descartó que esto tenga 
efectos en la economía mexicana, pues 
ésta tiene estabilidad: “No sé si en otros 
países hubo afectación, habría que re-
visarlo, pero es cierto que la economía 
mexicana está bien”.

También dio a conocer que para no 
“proponer algo que no podamos cum-
plir”, se replanteará la dispersión del apo-
yo a mujeres de 60 a 64 años que propuso 
como parte de su oferta de campaña. 

Explicó que se mantendrá la meta de 
beneficiar a un millón de mujeres en el 
primer año de operación, pero se evalua-
rá si será sólo a mujeres de 63 y 64 años 
o por región; no obstante, recalcó que las 
primeras en recibir este apoyo serán mu-

lo que provocó, dijo, mucha tristeza e 
incertidumbre. Refirió que el próximo 
Gobierno de Claudia Sheinbaum deberá 
aclarar el asesinato, pues consideró que 

es un caso abierto al que no se debe dar 
carpetazo para se haga justicia.

“Es un asunto que debe de tratarse, es un 
expediente abierto, pero va a corresponder 

a la próxima administración, al próximo 
Gobierno, dejar sin sospecha lo sucedido, 
aclarar lo que realmente pasó”, dijo.

Consideró que ayudaría mucho que el 
Poder Judicial resolviera la apelación que 
hizo la Fiscalía General de la República 
(FGR) acerca de la orden de aprehensión 
contra el presunto segundo tirador en el 
asesinato del priista sonorense, sin que 
ello signifique que es culpable.

“Si la FGR hizo toda una investigación 
y aparece en esa investigación que hubo 
un segundo tirador que trabaja en el (ex-
tinto Centro de Investigación y Seguridad 
Nacional) Cisen, y que según la acusación 
de la FGR fue a rescatar a este segundo tira-
dor (Genaro) García Luna, en 1994, porque 
éste entró en 1989, joven, al Cisen”, añadió.

Indicó que espera que la FGR, a cargo 
de Alejandro Gertz Manero, informe si ya 
se resolvió la apelación, pues “a lo mejor 
nosotros no sabemos. Sería muy bueno” 
que el presunto segundo tirador, Jorge An-
tonio Sánchez Ortega, declare si es verdad 
que García Luna fue a rescatarlo a Tijuana.

Tras reconocer que no tenía toda la in-
formación del caso, reiteró que “no voy a 
ser tapadera, cómplice. No voy a encubrir 
a nadie. (La investigación) puede ayudar, 
y todo con el objetivo de que, indepen-
dientemente del castigo (...) nunca más 
esas atrocidades, infamias, se toleren”.

jeres indígenas reconocidas por el Institu-
to Nacional de los Pueblos Indígenas. 

Al aludir al caso del asesinato del excan-
didato Luis Donaldo Colosio, dijo que es 
“un asunto de Estado” en el que el gobier-
no no está a cargo de la investigación, sino 
la Fiscalía General de la República (FGR).

EL PRESIDENTE Andrés 
Manuel López Obrador re-
cibió este lunes a un grupo 
de congresistas de Estados 
Unidos, demócratas y re-
publicanos, acompañados 
del embajador de ese país 
en México, Ken Salazar. 

“Recibimos en Pala-
cio Nacional la visita de 
legisladores de EU de los 
partidos Demócrata y 
Republicano. Coincidimos 
en que debemos mantener 
la política de cooperación 
y buena vecindad que ha 

resultado benéfica para 
nuestros pueblos y nacio-
nes”, expuso el mandatario 
en sus redes sociales. 

Luego de un encuentro 
de casi tres horas, la can-
ciller Alicia Bárcena refirió 
que el Ejecutivo informó 
a los congresistas sobre 
las acciones que se han 
llevado a cabo para mejorar 
la relación bilateral. 

“(El Presidente) les 
dio una visión de todo lo 
que ha hecho, de lo que 
estamos haciendo, de la 

muy buena relación que 
tenemos con EU”, dijo. 

Añadió que se discutie-
ron todos los temas, sin 
profundizar en ellos o cuá-
les tuvieron mayor aten-
ción entre los asistentes, 
al tiempo que garantizó 
que con Sheinbaum habrá 
continuidad al proyecto de 
transformación.

Ken Salazar evadió 
hablar con la prensa al 
abordar su vehículo junto 
con los congresistas.

Sergio Ramírez

EJECUTIVO RECIBE A  CONGRESISTAS DE EU

REPROBA-
MOS lo suce-

dido al expresidente 
Donald Trump. La 
violencia es irracional 
e inhumana (…) No 
debe haber violencia 
en las contiendas, 
tienen que ser los 
ciudadanos los que 
de manera libre y en 
paz decidan quién los 
debe gobernar”

ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR
Presidente de México

ES DISTINTO 
lo que se vive 

en EU a lo que se vive 
en México y por eso 
es importante que se 
abra una investiga-
ción mayor, pero no 
pienso yo reforzar la 
seguridad, se aleja 
uno demasiado”

CLAUDIA 
SHEINBAUM
Virtual Presidenta 
electa
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Esta semana inicia preparativos

Morena, por plan mixto
para renovar dirigencia
| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

Para renovar la dirigencia nacio-
nal de Morena se contempla la 
posibilidad de un método mixto 
en donde la designación sea pro-

ducto de una encuesta y una elección en 
el Congreso Nacional guinda.

Así lo perfiló el actual presidente mo-
renista y próximo secretario de Educa-
ción, Mario Delgado Carrillo, a su llegada 
a la casa de transición de la virtual Presi-
denta electa, Claudia Sheinbaum Pardo.

“Tiene que haber una convocatoria 
donde se establezcan las bases, los requi-
sitos y todos los detalles de cómo será la 
elección, si va a ser por encuesta o será 
electa en un Congreso Nacional. Aun-
que podría hacerse también un método 
combinado, donde sean las encuestas 
y después tenga una ratificación en un 
Congreso Nacional”, declaró. 

Al respecto, adelantó que será esta 
misma semana cuando comiencen los 
preparativos para la renovación, con una 
reunión que sostendrá el Comité Ejecuti-
vo Nacional (CEN) que será el encargado 
de emitir la convocatoria.

“Vamos a tener primero una reunión 
con el Comité Ejecutivo Nacional esta se-
mana y, por supuesto, con el presidente 
del Consejo Nacional vamos a consultarle 
y vamos a tomar las decisiones en conjun-
to para darle certeza a la militancia y garan-
tizar un proceso democrático, un proceso 
transparente, un proceso en donde la mi-
litancia y la gente sea quien tome las de-
cisiones como siempre en Morena”, dijo.

Sobre la intención de la actual secreta-
ria del Trabajo, Luisa María Alcalde, para 
dirigir al partido, comentó que varios han 
dado el visto bueno, pero que en cuanto 

EL LÍDER del partido, Mario Delgado, indica que el CEN emiti-
rá la convocatoria; prevé encuesta y elección en Congreso Na-
cional; militantes ven como posible presidenta a Alcalde, afirma

Obra Puerta al Mar, con avance de 47%
| Redacción

LA GOBERNADORA de Quintana Roo, 
Mara Lezama Espinosa, personal de la Se-
cretaría de la Defensa Nacional (Sedena) y 
autoridades municipales supervisaron los 
avances en la construcción del camino de 
acceso Puerta al Mar, un proyecto estraté-
gico para la conectividad y el desarrollo 
económico de la región centro del estado.

“Gracias al inmenso cariño de nuestro 
Presidente Andrés Manuel López Obrador 
por nuestras tierras mayas, hoy estamos 
supervisando la obra que está haciendo 
Sedena, la tan ansiada Puerta al Mar; el 
objetivo, conectar al municipio de Felipe 
Carrillo Puerto con el Caribe mexicano. 
Ésta es la respuesta a una vieja demanda 

de las y los carrilloportenses, una deman-
da muy sentida, pero también muy justa”, 
expresó la mandataria estatal.

Durante la visita, Lezama Espinosa 
constató un avance en la pavimentación 

de 22 kilómetros, con 47 por ciento, y des-
pués 32.3 kilómetros de un camino artesa-
nal, respetando el área natural protegida 
de Sian Ka´an. Además, en todo el camino 
habrá una ciclopista.

“Tendrá una glorieta con un monu-
mento en memoria de los presos políticos 
y un muelle para el sano esparcimiento. 
Lo que fue en los albores del siglo pasa-
do una cárcel, se convertirá en una zona 
extraordinaria de las que todas y todos 
podrán conocer la historia impactante de 
la lucha de nuestros indígenas”, abundó la 
titular del Ejecutivo estatal.

Destacó que esta obra que conectará la 
zona maya con el mar, es emblemática de 
justicia social, ya que acortará las brechas 
de desigualdad en Felipe Carrillo Puerto.

se emita la convocatoria podrían sumar-
se más aspirantes. 

“Luisa María ha estado en toda la in-
formación, donde muchos y muchas 
opiniones o militantes la ven como una 
posible presidenta de Morena. Falta que 
ella diga también, y creo que una vez que 
se abra la convocatoria sabremos si hay 
más interesados o interesadas”, dijo. 

Por vías distintas, Alcalde Luján ha 
dejado ver su interés en dirigir Morena, 
escenario que ha calificado como “un ho-
nor” y para el cual se ha fijado como meta 
la “consolidación” del partido.

Hasta hace unos días, la secretaria 
general del partido, Citlalli Hernández, 
también se perfilaba en la contienda, 

pero ella misma refirió apoyo a la actual 
funcionaria federal.

En otro tema, Delgado Carrillo afirmó 
que la Coordinadora Nacional de Trabaja-
dores de la Educación (CNTE) no ha des-
conocido su próximo cargo al frente de la 
SEP, pues no se han celebrado asambleas 
para fijar posicionamiento al respecto. 

Aseveró que hay apertura para dialo-
gar con el magisterio como ha ocurrido 
en otros momentos, como lo hecho para 
impulsar la reforma educativa de 2019 a 
nivel constitucional.

“Fueron horas de trabajo en la Cámara 
de Diputados, en la Secretaría de Edu-
cación Pública. Nos conocemos ya de 
algunos años, ha habido representantes, 
también, exdirigentes de la sección como 
diputados, diputadas de Morena.

“Entonces, tenemos diálogo perma-
nente, a ellos les reconocemos la lucha 
que han mantenido siempre y también 
les reconocemos que buena parte de la 
nueva reforma educativa, de la reforma 
educativa del presidente López Obrador, 
tuvo su colaboración directa”, dijo.

LA GOBERNADORA Mara Lezama (centro) 
durante su recorrido por la obra, ayer.

EL PRÓXIMO secretario de Educación en conferencia de prensa, en marzo.

Exoneran a Máynez
por “calumnia”
contra Añorve
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

LA SALA ESPECIALIZADA del Tribu-
nal Electoral del Poder Judicial de la Fe-
deración (TEPJF) exoneró al excandidato 
presidencial de Movimiento Ciudadano, 
Jorge Álvarez Máynez, de haber incurrido 
en actos de calumnia en contra del sena-
dor del PRI Manuel Añorve; sin embar-
go, determinó que el partido incurrió en 
una conducta grave al no advertir dicha 
situación, por lo cual lo multó con 16 mil 
885.50 pesos.

En la sesión pública, los tres magistra-
dos de la sala aprobaron por unanimidad 
que sólo debería ser sancionada dicha 
fuerza política, porque fue la que publicó 
el spot publicitario en las redes sociales 
donde hubo “la existencia de calumnia” 
de que el PRI de Enrique Peña Nieto y 
Manuel Añorve “saqueaban Guerrero y lo 
entregaban al crimen organizado”.

El magistrado Rubén Jesús Lara Patrón 
señaló que “no veo para establecer una 
sanción a Jorge Álvarez Máynez. Propon-
go decir que no se le sancione a él”.

En tanto, la magistrada Mónica Lozano 
Ayala coincidió con su contraparte de sólo 
sancionar a MC por ser responsable de di-
cha publicación en las redes.

La Sala Superior del TEPJF ordenó a la 
Especializada investigar de nuevo al ex-
candidato presidencial Álvarez Máynez, 
por el promocional donde acusa al PRI 
y al entonces abanderado guerrerense 
Añorve Baños, lo que consideraron podría 
tratarse de calumnia.

En su primera resolución, la Sala Regio-
nal Especializada resolvió que no existía 
calumnia, pues se trató sólo de una crítica 
dura, propia del periodo de campañas.

El PRI impugnó y la Sala Superior le 
dio la razón, pues la Sala Especializada 
nunca justificó cómo es que las frases del 
entonces candidato presidencial no son la 
imputación de hechos o delitos falsos, si 
hay una clara vinculación con el crimen.

“Se estima que la imputación de una 
actividad ilícita al ahora actor sin existir 
elementos de prueba que amparen esas 
afirmaciones constituye una acusación 
injustificada, especialmente consideran-
do las acusaciones relacionadas con el 
crimen organizado”, indicó el proyecto.

EL EXCANDIDATO presidencial de MC, en mayo pasado.

EL DOMINGO, Mario 
Delgado Carrillo recalcó que 
de esta elección interna de 
Morena no habrá ninguna 
fractura y subrayó: “Vamos a 
salir muy unidos”.

EN MARZO, el INE ordenó 
a MC suspender la difusión 
de un spot de Jorge Álvarez 
Máynez, en que acusó a 
Ricardo Sheffield de robar “a 
manos llenas”.

 Millones 832 mil 
105 votos tuvo  
Máynez en las  

elecciones pasadas
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TIENE QUE HABER una convocatoria 
donde se establezcan las bases, los 

requisitos y todos los detalles de cómo será la 
elección, si va a ser por encuesta o será electa 
en un Congreso Nacional. Aunque podría 
hacerse también un método combinado”

MARIO DELGADO
Dirigente nacional de Morena
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Luisa María Alcalde encabeza foro de Conavim

| Por Ulises Soriano
ulises.soriano@razon.com.mx

Luisa María Alcalde, titular de la Se-
cretaría de Gobernación (Segob), 
aseguró continuidad en materia 
de combate y erradicación a la 

violencia de género, en el próximo sexe-
nio, pues consideró que “tenemos la cer-
teza” de que continuará el trabajo conjun-
to entre la Presidencia y la Secretaría de 
Gobernación.

Explicó que aún hay pendientes como 
los feminicidios, pues, a pesar de que hay 
disminución, “desearíamos que a estas al-
turas pudiésemos hablar de que son casi 
inexistentes, pero no es el caso”.

“Tenemos la certeza de que con la 
compañera Rosa Icela Rodríguez, al fren-
te de la Secretaría de Gobernación, y, por 
supuesto con la próxima Presidenta Clau-
dia Sheinbaum, si algo que les interesará 
es erradicar la violencia contra las muje-
res y eso nos tiene que dejar tranquilas”, 
aseguró durante el encuentro de “Buenas 
Prácticas, Resultados y Prospectivas 2024 
de los Recursos Destinados a las Acciones 
de coadyuvancia de las Declaratorias de 
Alerta de Violencia de Género contra las 
Mujeres” organizado por la Comisión na-
cional para Prevenir y Erradicar la Violen-
cia contra las Mujeres (Conavim).

Detalló que este Gobierno y durante 
su administración se ha buscado “no per-
der la brújula”, en un objetivo en común: 
“continuar con los esfuerzos que van diri-
gidos a lograr que en nuestro país ninguna 
mujer, ninguna niña, se sienta insegura”. 

Además, agregó que “todas las acciones 
que hacemos, son para garantizar que las 
mujeres puedan vivir libres de violencia, 
sentirse segura y en paz”.

Recalcó que, en la administración del 
Presidente Andrés Manuel López Obra-
dor, se han implementado acciones en 
diferentes rubros para beneficio de las 
mujeres, e instó a continuar el trabajo para 
lograr que ninguna se sienta insegura.

LA TITULAR de Segob asegura que el próximo sexenio conti-
nuará el trabajo conjunto contra ese flagelo; a pesar de los avan-
ces, reconoce que aún hay pendientes, como los feminicidios

AI: México inhibe la defensa de la tierra 
| Por Claudia Arellano 
claudia.arellano@razon.com.mx 

AMNISTÍA Internacional (AI) documen-
tó el caso de la Colonia Maya, en Chiapas, 
en el informe México: Tierra y ¿Libertad? 
Criminalización de personas defensoras 
de tierra, territorio y medio ambiente, mis-
mo que está centrado, dicen, 
en la forma en que el Estado 
mexicano hace uso indebido 
del derecho penal en contra de 
personas defensoras de tierra, 
territorio y medioambiente. 

Lo anterior, dijeron, es con 
el fin de inhibir y desincenti-
var su lucha. De ello hablaron 
Elizabeth, Eustacio, Lucero, 
Martín y Miguel Ángel, quienes 
fueron parte de la Mesa Directi-
va de la Colonia Maya cuando 

iniciaron la defensa por la tierra en contra 
de la construcción del fraccionamiento 
referido, ante lo cual la Fiscalía en la enti-
dad determinó el no ejercicio de la acción 
penal contra defensoras de la tierra. 

En ese proceso, la inmobiliaria taló 
100 árboles aproximadamente, lo que 
ocasionó un desequilibrio ambiental 

importante, ya que el agua de 
la lluvia dejó de ser detenida 
por los árboles lo que ocasionó 
inundaciones y daños en la Co-
lonia Maya. 

Adicionalmente, la cons-
trucción se inició sin desarro-
llar evaluaciones de impacto 
ambiental y social. 

Amnistía Internacional 
aseguró que en México, la cri-
minalización de la protesta se 
inserta además en una estra-

tegia más amplia de desincentivación y 
desarticulación de la defensa por los de-
rechos relativos a la tierra, el territorio y el  
medioambiente. 

Las personas defensoras ejercen su 
labor en un contexto hostil, que incluye 
de manera constante la estigmatización, 
hostigamiento, ataques, atentados, des-
plazamiento forzado, desapariciones  
y asesinatos. 

“La persecución  contra las personas 
defensoras de la Colonia Maya no debió 
ocurrir. Por ello desde Amnistía Inter-
nacional convocamos a las autoridades 
para que atiendan las recomendaciones 
incluidas en nuestro informe Tierra y 
¿Libertad?, entre ellas, que revisen los 
tipos penales documentados en él para 
adecuarlos a estándares internacionales 
de forma que no sean utilizados en contra 
de las personas defensoras”, dijo. 

Destacó que se ha implementado una 
estrategia para disminuir la inseguridad, 
la cual está basada en la creación de la 
Guardia Nacional (GN), además de com-
batir la impunidad y agregó: “quien ejerza 
violencia, debe de tener consecuencias y 
este programa nos ha llevado a tener re-
sultados exitosos. Quizá desearíamos que 
a estas alturas pudiésemos ha-
blar de que los casos de femini-
cidio son casi inexistentes, pero 
no es el caso”.

Aseveró que ha habido una 
disminución de feminicidios y 
lo calificó como “fundamental” 
y subrayó que “debemos conti-
nuar insistiendo” para que estos 
delitos disminuyan en el país.

Explicó que, en el ámbito 
educativo, se han impulsado 
becas a nivel bachillerato y “su 

impacto ha permitido que las jóvenes no 
deserten de la escuela”.

Recalcó que el Programa Jóvenes Cons-
truyendo el Futuro “ha significado para 
muchas mujeres jóvenes el poder encon-
trar una posibilidad para capacitarse y en-
contrar trabajo”. Insistió en que también 
el programa de adultas mayores “hay mu-

cho significado para millones 
de mujeres adultas mayores, 
en términos de su autonomía, 
independencia económica”.

Igualmente, Luisa María Al-
calde hizo hincapié en que el 
incremento al salario ha bene-
ficiado a las mujeres, además 
“de su incorporación al merca-
do laboral. Son muchos los fac-
tores que nos ayudan a tener la 
tranquilidad y certeza de que 
vamos por el buen camino”.

LUISA MARÍA 
Alcalde, secretaria 
de Gobernación, 
ayer en el Encuen-
tro de Buenas 
Prácticas, Resulta-
dos y Prospectivas 
2024.

Samuel García va 
por plan contra el 
cambio climático
| Redacción

AL PRESENTAR el Plan Estatal Contra 
el Cambio Climático en el Foro de Alto Ni-
vel 2024, el gobernador de Nuevo León, 
Samuel Alejandro García Sepúlveda, pi-
dió sumarse a la sociedad, sector privado 
y cámaras para cumplir la agenda 2030 en 
México en desarrollo sustentable.

En la sede de las Naciones Unidas, el 
mandatario estatal dio a conocer varios 
puntos del plan que fue construido junto 
con 18 municipios del área metropolitana, 
iniciativa privada y sociedad civil.

García Sepúlveda participó como pa-
nelista en la Presentación de Informes 
Locales y Sectoriales Voluntarios sobre el 
Progreso de la Agenda 2030 en México, y 
durante su intervención destacó puntos 
importantes del Plan Estatal contra el 
Cambio Climático, el cual, dijo, el próximo 
miércoles se hará público en Nuevo León.

“Este proyecto es un reconocimiento 
del cambio climático, sobre todo en nues-
tro estado, que estuvimos siete años en 
sequía. Tenemos que afrontarlo de a deve-
ras; este plan incluye a los 18 municipios 
del área metropolitana de Monterrey y 
juntos queremos cumplir la agenda 2030, 
sobre todo el objetivo de desarrollo sos-
tenible contra el cambio climático. Este 
programa que llamamos PECC, Programa 
Estatal contra el Cambio Climático se pre-
senta hoy en la ONU y se hace público a 
partir del miércoles en Nuevo León”, dijo. 

Como parte de los compromisos de 
este Plan, el mandatario estatal destacó el 
buscar no incrementar más los grados Cel-
sius, crear una acción climática en la zona 
urbana de Nuevo León y la participación 
de toda la sociedad. 

Destacó que es una agenda donde “si 
todos somos parte del problema, todos 
tenemos que ser parte de la solución”, por 
ello, invitó a empresas, cámaras, Gobierno 
federal, estatal, municipal, sociedad civil 
y sobre todo jóvenes, no dejar de pelear 
contra el cambio climático.

García Sepúlveda informó que con este 
plan habrá un gran ahorro de toneladas 
de CO2 en materia agropecuaria, de movi-
lidad y transporte, de residuos, de indus-
tria y de energía. Agregó que como parte 
de ello no se va a dejar de luchar contra la 
contaminación de la refinería y de señalar 
a las empresas que emitan CO2. 

SAMUEL GARCÍA, gobernador del estado de Nuevo León, 
ayer en el Foro de Alto Nivel 2024.

SAMUEL GARCÍA partici-
pará hoy en la mesa redonda 
“Cerrar la brecha para el 
futuro que queremos” a 
través de la sinergia entre el 
clima y los ODS. 

Municipios  
de Nuevo León 

incluye el Plan de 
Samuel García
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“Seguirá lucha contra  
la violencia de género”

DE ACUERDO 
con datos del 
Sistema Nacional 
de Seguridad 
Pública, en 2021 
se tienen las 
cifras más altas de 
feminicidios en el 
país, con 981.
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EL INFORME 
Tierra y ¿Libertad? 
documenta el uso 
desproporciona-
do del sistema pe-
nal en Zacatepec, 
Puebla, Chiapas, 
Yucatán y otros 
estados. 
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CAOS EN EL ESTADIO

FANÁTICOS corren por las entradas previo a la final de la Copa América, el domingo pasado.

La inauguración de la Copa del Mun-
do será en el Estadio Azteca, en México, 
el próximo 11 de junio de 2026, y la gran 
final en Nueva Jersey, Estados Unidos.

La propia FIFA ha dicho que será 
“la edición más grande jamás vista del 

evento mundial”.
En Estados Unidos se llevarán a cabo 

la mayoría de los partidos, serán 78 en-
cuentros en 11 ciudades anfitrionas: At-
lanta, Boston, Dallas, Houston, Kansas 
City, Los Ángeles, Miami, Nueva Jersey, 
Filadelfia, San Francisco y Seattle.

Será la segunda Copa Mundial que se 
realice en Estados Unidos, hace 30 años 
se hizo ya una, fue la de 1994.

Pero mucho ha cambiado desde ese 
1994. El futbol es un deporte con una 
afición realmente masiva desde hace 
pocos años en Estados Unidos. Los en-
cuentros de soccer son distintos a los de 
futbol americano o de beisbol, que son 
para los que están preparadas las auto-
ridades estadounidenses y los estadios.

Mucho tienen que planear y prepa-
rar en Estados Unidos para el próximo 
Mundial. Lo ocurrido el domingo pasa-
do, previo a la final de la Copa América 
2024, en la que jugaron Argentina y Co-
lombia es de alarmar.

Cientos de personas metiéndose al 
estadio sin boletos. Personas aventadas 
hacia las rejas, algunos metiéndose has-
ta por los ductos del aire acondicionado 
para poder ingresar sin boletos.

Escaleras eléctricas destrozadas, vi-
drios y torniquetes rotos. La policía no 
tuvo la habilidad de controlar a la turba, 
no había suficiente seguridad para con-
trolar a los cientos de aficionados que 
estaban enloquecidos.

Más de una hora se tuvo que posponer 
el partido, un hecho histórico. La gente 
quería entrar a como diera lugar. La tem-
peratura era de casi 40 grados, mucha 
gente con golpe de calor y desmayadas.

Cuando los aficionados dieron porta-
zo en el estadio, había niños, mujeres y 
adultos mayores, quienes fueron golpea-
dos, la seguridad no era suficiente.

Mientras unos trataban de entrar a la 
fuerza al estadio sin boletos, otros que 
habían pagado, por ejemplo, en la re-
venta Ticketmaster dos mil 300 dólares, 
en los lugares más alejados y para me-

El próximo Mundial del 
2026 tendrá su sede en 

América del Norte: México, 
Canadá y Estados Unidos. Se-
rá la primera vez que el Mun-
dial de futbol se haga en una 
región y no en un solo país. 

ONG critica  
opacidad de  
Mejoredu  
| Por Ulises Soriano 
ulises.soriano@razon.com.mx 

TRAS DAR POR concluido el ciclo esco-
lar 2023-2024, este martes la organización 
Mexicanos Primero dio a conocer que no 
hay resultados sobre el aprendizaje de los 
estudiantes, pues la Comisión Nacional 
para la Mejora Continua de la Educación 
(Mejoredu) no ha dado a conocer los re-
sultados de las evaluaciones diagnósticas. 

Por su parte, fuentes cercanas a Mejo-
redu informaron a La Razón que, a más 
tardar en 15 días, darán a conocer estos 
resultados, pues por la veda electoral esto 
no fue posible.  

Asimismo, dijeron que los resultados 
no harán un ranking de estados, sino que 
conjuntarán la información de las 32 enti-
dades para conocer cómo se deben mejo-
rar los programas educativos. 

A 10 meses de la aplicación de evalua-
ciones a alumnos de segundo a sexto año 
de primaria y de primero a tercero de se-
cundaria, Mejoredu no ha dado a conocer 
estos resultados, por lo que Mexicanos 
Primerocuestionó a las autoridades sobre 
el aprendizaje de los estudiantes durante 
los 190 días de clases y, al menos, 760 ho-
ras lectivas en primaria y 140 para los de 
secundaria. 

En un comunicado explicó que “la ca-
rencia de información derivada de eva-
luaciones nacionales impide conocer los 
avances en la recuperación de los apren-
dizajes perdidos durante la pandemia, 
o en qué medida se han disminuido las 
brechas de aprendizaje entre estudiantes 
de distinto género y de diversos contextos 
culturales o condición socioeconómica”. 

Resaltó que la “opacidad en la infor-
mación” provoca de manera directa al 
sistema educativo, así como a las políticas 
públicas, además de la mejora del apren-
dizaje de niñas, niños y adolescentes.

INTEGRANTES de Mexicanos Primero, 
en conferencia, en imagen de archivo.

jores lugares se llegaron a pagar hasta 11 
mil dólares, no podían ingresar.

Se avisó que habría un retraso impor-
tante, para que la gente que aún estaba 
afuera del estadio no terminara de en-
loquecer.

Cuando las personas que tenían bo-
leto por fin lograron entrar, muchos lu-
gares estaban ya tomados y los pasillos 
llenos de gente que se metió sin pagar.

La escena era apocalíptica, decenas 
de personas corriendo junto a oficiales 
y personal de seguridad sin que nadie 
pudiera detenerlos. Es difícil de ima-
ginar una tan mala organización en un 
país como Estados Unidos.

Y es que la verdad las autoridades no 
tomaron en cuenta que los aficionados al 
futbol, y en este caso, Colombia y Argen-
tina, se iban a comportar de esa manera. 
En partidos, por ejemplo, en Argentina, 
la seguridad es infinitamente mayor.

Y sí, esta turba tomó por sorpresa a 
los organizadores de la Copa América, a 
quienes manejan el estadio y a las pro-
pias autoridades de Miami.

Eran pocos los elementos de segu-
ridad para contener a las personas en 
un estadio que, durante la temporada 
regular de futbol americano, el cuerpo 
de seguridad está acostumbrado a reci-
bir cada 15 días a 65 mil 326 aficionados.

Pero lo cierto es que muchos asisten-
tes al final de la Copa América se porta-
ron muy mal, y nadie los pudo conte-
ner, intentaron cerrar las puertas, pero 
en lapsos las tenían que abrir para que 
la gente no quedara aplastada, es más, 
en muchos casos ni siquiera revisaron 
los boletos.

Con una hora 22 minutos de retraso 
inició el partido, la final se llevó a cabo 
y redujeron los conatos de pleitos entre 
aficionados. La policía de Miami comen-
zó a recorrer las gradas y a sacar a todos 
los aficionados que entraron sin boleto 
y, con ello, la Copa América terminó me-
jor de lo que empezó.

Y es que la organización y la seguri-
dad en esta pasada Copa América fue 
un desastre. Días antes, en el partido de 
semifinales entre Uruguay y Colombia, 
disputado el miércoles 10 de julio, hubo 
otro hecho violento entre futbolistas y 
aficionados.

Lo sucedido en el estadio Hard Rock, 
de Miami, mostró la vulnerabilidad al 
no contar con más de una zona de ac-
ceso o dividir a los aficionados entre 
quienes le iban a Colombia y quienes le 
iban a Argentina, sino que mezclaron al 
público y eso generó mucho conflicto 
entre las distintas aficiones.

La realidad es que la seguridad quedó 
rebasada y, con ello, surgieron dudas de 
si Estados Unidos está preparado para 
albergar el siguiente evento futbolístico 
de mayor envergadura, como es la Copa 
del Mundo en 2026.

Un evento en el que compartirá sedes 
con México y Canadá, al que llegarán afi-
cionados de otros 45 países del mundo y, 
por ello, la interrogante es si existe la su-
ficiente capacidad y garantía en el tema 
de seguridad.

Por lo pronto, los organizadores tie-
nen poco menos de dos años para hacer 
una estrategia efectiva para poder llevar 
a cabo el Mundial 2026, garantizando la 
seguridad.

LA PRIISTA Cynthia López 
Castro, en un foro de la ONU, 
hizo un llamado al próximo 
titular de la SEP, Mario Delga-
do, para que la educación sea 
una prioridad del Gobierno.

bibibelsasso@hotmail.com
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Estados

Restaurante/
taberna Estado Visitas

Homero 
Taberna

Zapopan, 
Jalisco 62

Hacienda 
del Cobre

Guadalupe, 
Zacatecas 39

Garufa Chapala, 
Jalisco 37

Garufa Guadalupe, 
Zacatecas 32

Acropolis Zacatecas, 
Zacatecas 19

Quinta 
Zacatecas

Zacatecas, 
Zacatecas 19
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 Restaurantes Bares y tabernas Farmacias

2017
2018
2019
2020

Entre 2017 y 2020, el entonces secretario de Finanzas de Zacatecas, Jorge Miranda 
Castro, gastó más de un millón de pesos en restaurantes, Bares, tabernas y farmacias.

DERROCHE GASTRONÍMICO

Asesinan a policía de
la Bancaria en Morelos
DOS SUJETOS mataron a balazos a un elemento de seguridad 
ayer mientras resguardaba el centro de transferencia de basura 
de las empresas que se encargan de la recolección y disposición 
de desechos en Cuernavaca. Lo agresores le dispararon al me-
nos en ocho ocasiones. El oficial falleció en un hospital.

Usó tarjeta del Gobierno estatal

Gastó en bares más de 
1 mdp edil zacatecano 
| Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

Durante su gestión como secre-
tario de Finanzas de Zacatecas 
entre 2016 y 2021, Jorge Miran-
da Castro pagó con la tarjeta de 

crédito del estado 775 mil 688.6 pesos en 
restaurantes de distintos estados, así como 
229 mil 547 pesos en tabernas y bares.

El todavía alcalde de Zacatecas en el 
tiempo que fungió como secretario de 
Finanzas del gobierno estatal, visitaba 
restaurantes de Zacatecas, así como de 
Jalisco, Durango, Aguascalientes, Ciudad 
de México e incluso Barcelona, España, 
de acuerdo con los estados de cuenta a 
los que tuvo acceso La Razón del periodo 
2017 a 2020.

Entre los establecimientos predilectos 
del político para comer estuvo el restau-
rante Hacienda del Cobre, que ofrece co-
mida mexicana y según la información 
en Google, también es conocido por te-
ner “buenos cocteles”.

Entre 2017 y 2020 Miranda Castro 
acudió a este lugar por lo menos 39 ve-
ces. Durante estas visitas, el excandidato 
de Morena y el Partido Verde Ecologista 
de México en el pasado proceso electoral 
gastó 73 mil 194.

De acuerdo con el Consejo Nacional 
Evaluación de la Política de Desarrollo 
Social, durante 2020, 463 mil 900 per-
sonas presentaron al menos una carencia 
en el estado de Zacatecas.

Datos del Instituto Nacional de Esta-
dística y Geografía, señalan que en 2018 
había 737.3 mil zacatecanos en pobreza 
moderada y 58 mil en pobreza extrema. 
Para 2020 el primer rubro disminuyó a 
681 mil, pero en el segundo incrementó 
a 64 mil.

Los restaurantes argentinos Garufa 
también formaron parte de los lugares 
que más frecuentó Miranda Castro, en es-
pecial el que está ubicado en Chapala, Ja-
lisco, el cual visitó por lo menos 37 veces.

Al restaurante de la misma cadena, 
pero con sede en el municipio de Gua-
dalupe asistió por lo menos en 32 ocasio-
nes. El gasto de Miranda Castro en las dos 
sucursales fue de 258 mil 580.19 pesos.

Otro de los grandes gastos del todavía 
alcalde de Zacatecas lo ejerció en lugares 
de venta de cerveza, como lo es Homero 
Taberna, ubicado en Zapopan, Jalisco, a 
donde acudió por lo menos 62 veces en-
tre el 2016 y el 2021.

En la descripción del lugar que arroja 

ENTRE 2016 y 2021, Miranda Castro, entonces secretario de 
Finanzas, registró pagos en restaurantes y tabernas locales y 
de otros estados; pobreza extrema incrementó en ese periodo

Google, aparece como tienda de cerveza. 
En sus redes sociales oficiales del lugar 
lo describen como “¡La mejor cerveza 
al alcance de tu tarro! Combinamos uno 
de los mejores ambientes taberneros en 
Guadalajara con un excelente menú de 
cervezas artesanales y platillos”. Actual-
mente aparece como cerrado.

En Homero Taberna, Medina Castro 
desembolsó al menos 147 mil 487 pesos 
con cargo al erario.

Otra de las cadenas consentidas de 
Miranda Castro es Pistones, los estable-
cimientos de esta franquicia los visitó en 
Jalisco, Durango y Zacatecas. Los sitios 
ofertan cerveza y algunos ali-
mentos como hamburguesas, 
alitas y boneless.

Los gastos en este tipo de 
establecimientos con el erario 
fueron de aproximadamente 
229 mil 647.3 pesos, cabe men-
cionar que no se cuenta con 
todos los estados de cuenta de 
Miranda Castro.

Otro derroche que hizo este 
funcionario en el tiempo en el 
que estuvo en la Secretaría de 

Finanzas con la tarjeta de crédito que le 
proporcionó el Gobierno estatal fueron 
compras en farmacias.

En total gastó 108 mil 28.64 pesos en 
diferentes farmacias en diferentes es-
tados del país. En un mes llegó a gastar 
hasta 10 mil 470.41 pesos, esto ocurrió 
entre el mes de mayo-junio del 2018.

La Razón informó ayer que Miranda 
Castro se dio una vida de lujos entre co-

midas en restaurantes, incluso 
en Barcelona, España, y com-
pras en tiendas exclusivas con 
dinero del erario.

El funcionario gastaba con la 
tarjeta de crédito que le asignó 
el Gobierno estatal, del priista 
Alejandro Tello Cristerna, 45 
mil 307.49 pesos mensuales 
en promedio. Miranda ocupó 
cargos desde 1995 hasta 2010, 
llegando a ser secretario de Fi-
nanzas estatal de 2016 a 2021.

Con Puebla ya 
son 14 estados 
con aborto legal

| Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

EL CONGRESO DE PUEBLA aprobó 
las reformas para despenalizar el aborto 
voluntario hasta la semana 12.6 de gesta-
ción, por lo que se convirtió en la entidad 
14 en hacerlo.

Con 29 votos a favor, de los cuales 15 
fueron de Morena, siete en contra y cuatro 
abstenciones, los legisladores locales ava-
laron la interrupción legal del embarazo.

Al menos 20 de los sufragios fueron de 
Morena y aliados; no obstante las legis-
ladores morenistas Mayra Estrella Game 
y Azucena Rosas, como la bancada del 
PAN, votaron en contra, mientras que 
Fernando Sánchez Sasia se ausentó.

El inicio de la discusión de la despe-
nalización del aborto en el Congreso es-
taba programado a las 10:00 horas, pero 
hubo un retraso de dos horas en la sesión 
legislativa, porque grupos provida, entre 
ellos el Frente Nacional por la Familia, 
bloquearon la entrada del recinto y ne-
garon el acceso a los legisladores.

En el sitio chocaron estos grupos en 
contra del aborto con feministas que des-
de temprano se manifestaron afuera del 
Congreso para exigir respeto y garantías 
de los derechos de las mujeres a elegir.

En cuanto se dio a conocer el resultado 
de la votación, las feministas que estaban 
afuera del recinto legislativo celebraron 
de manera pacífica.

De acuerdo con el Grupo de Informa-
ción en Reproducción Elegida (GIRE), 
Puebla se suma a la Ciudad de México, 
Coahuila, Baja California, Baja California 
Sur, Colima, Hidalgo, Oaxaca, Veracruz, 
Quintana Roo, Guerrero, Aguascalientes 
y Sinaloa.

A este grupo también se integra Jalisco, 
pues sólo resta que el Congreso local aca-
te el mandato del tribunal Colegiado para 
que el aborto sea borrado como un delito.

FEMINISTAS celebran frente al Congreso de Puebla la des-
penalización del aborto en la entidad, ayer.

EL PASADO 22 de mayo, 
el senador del PAN, Julen 
Rementería del Puerto,  
denunció a Miranda Castro 
por el presunto delito de 
enriquecimiento ilícito.

EL 14 DE OCTUBRE de 
2022, un juez de Distrito 
concedió un amparo a GIRE y 
otras asociaciones  para que 
a ninguna persona gestante 
se le criminalice por abortar.

GASTOS CON CARGO AL ERARIO

LOS PREFERIDOS
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Fuente|Estados de cuenta de tarjeta de crédito 
del Gobierno de Zacatecas

Pesos es el salario 
mínimo actual en 

Zacatecas

248
Años han pasado 

desde que la 
CDMX despenali-

zó el aborto

17

Veces visitó el actual 
edil el lugar Homero 

Taberna

62

JORGE MIRANDA CASTRO
CARGO ACTUAL: Alcalde del municipio 

de Zacatecas
CARGO PREVIO:  Secretario de Finanzas 

del Estado (2016-2021)
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Batean cambios de uso 
de suelo en 3 alcaldías 
EL CONGRESO capitalino rechazó seis cambios de uso de sue-
lo que serían llevados a cabo en las alcaldías Miguel Hidalgo, 
Tlalpan y Cuauhtémoc. Una de estas iniciativas contemplaba la 
construcción de un hotel y un restaurante en la calle Córdoba, 
número 87, en la colonia Roma Norte, alcaldía Cuauhtémoc.

LLUVIAS 
DISPERSAS

DENUNCIE MALTRATO ANIMAL
Llame al 5208989824°MAX. 15°MIN.

ENTRADA a Six 
Flags-México, en 
Tlalpan, ayer.

ZONA limítrome de Six Flags donde estaría el nuevo juego mecánico.

| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

La Secretaría de Medio Ambiente 
(Sedema) informó que luego de 
una reunión con la empresa Six 
Flags, la tala de 151 árboles para 

el proyecto “Roller Coaster Tipo A” del 
parque de diversiones no será autoriza-
do. Vecinos de Tlalpan, y la misma alcal-
día, se opusieron a la deforestación.

Por medio de un comunicado, la de-
pendencia capitalina detalló que la firma 
debe presentar una nueva propuesta 
respecto al lugar donde podría instalar la 
nueva atracción, por ejemplo, en algún 
área del estacionamiento.

Previo al anuncio de la Sedema, el 
gerente de relaciones públicas de Six 
Flags, Humberto García, comentó en en-
trevista con La Razón que el parque de 
diversiones está comprometido con el 
medio ambiente y serían las autoridades 
capitalinas las que tomaran una decisión 
sobre la tala de árboles.

El representante de la empresa dijo 
que el parque cuenta una planta de tra-
tamiento de agua para favorecer al me-
dio ambiente y aseguró que tomarían 
en cuenta todas las voces de la consulta 
vecinal.

“No se trata de una zona protegida, no 
es el Bosque de Tlalpan, es dentro de Six 
Flags. Se están llevando a cabo los diálo-
gos con todas las autoridades, en eso es-
tamos. La empresa consultora fue elegida 
por las autoridades, estamos de acuerdo 
en lo que nos han pedido”, comentó.

Explicó que una vez que terminara el 
censo el 16 de julio en línea, la consultora 
emitiría después los resultados y serían 
presentados ante las autoridades para 
continuar con el proyecto.

La vocal de la mesa directiva de Jardi-
nes en la Montaña A.C., Marcela Talavera, 
se pronunció en contra de la tala de 151 
árboles, ya que involucraba la afectación 
de mil 249.87 metros cuadrados de áreas 
verdes, de acuerdo con lo que expone el 

Habrá nuevo proyecto de montaña rusa

Ganan vecinos de Tlalpan round 
a Six Flags; no talará 151 árboles
LA SEDEMA informa que la empresa debe 
presentar un nuevo proyecto para su juego 
mecánico sin deforestar la zona; vecinos con-
sideran que el plan original era un ecocidio

censo vecinal en su sitio web.
La activista acudió a la consulta veci-

nal el domingo y expuso que la mayoría 
de los habitantes de la colonia Jardines 
de la Montaña, que está a un costado del 
parque, no estaba de acuerdo con el pro-
yecto, pues lo consideraba un ecocidio.

“No solamente es derrumbar 151 árbo-
les, sino que hay también son el hogar de 
muchas aves y es fauna de todo, hay un 
desplazamiento de especies y no pode-
mos dejar pasar estos temas, porque hoy 
hay un problema fuerte de calentamien-
to de la tierra”, expuso a este diario.

La mujer propuso que se instale el 
nuevo juego donde se va a quitar la 
atracción Aquaman, para así no afectar 
las áreas verdes. Resaltó que en la colonia 
viven aproximadamente cuatro mil 500 
personas, mismas que serían afectadas.

Marcela Talavera reclamó que Six 
Flags lanzó fuegos artificiales durante la 
época de sequía, lo cual, consideró, pudo 

causar un incendio, por ello, sugirió que 
el negocio debe contar con un equipo de 
ecología para que puedan ser asesorados, 
aunado al ruido que generan los juegos 
mecánicos y molestan a los vecinos.

El sitio web www.procesodeconsulta-
vecinalsixflags.com que lanzó la Sedema 
junto con Six Flags especifica que el pro-
yecto no está sujeto al proceso de consul-
ta vecinal, pero el parque de diversiones 
accedió para dar a conocer los impactos.

De acuerdo con el sitio, de la zona total 
de mil 249.87 metros cuadrados de áreas 
verde, 89.74 serían afectados de manera 
temporal durante la etapa de construc-
ción, mientras que mil 160.13 se verían 
afectados de manera permanente, por 
medio del retiro definitivo del área verde. 

Lo anterior, significa que 151 árboles 
serían talados y dispuestos como material 
vegetal para acciones de mantenimiento a 
áreas verdes en otros sitios, mientras que 
seis trasplantados y 14 podados parcial-

mente, es decir, un total de 171.
“De conformidad con lo establecido 

en la Norma Ambiental NADF-006-
RNAT-2016, estas áreas afectadas serán 
compensadas por medio de la habilita-
ción de un total de mil 892.44 metros 
cuadrados nuevos de áreas verdes al inte-
rior del propio parque”, promete el sitio.

De acuerdo con el portal, al final del 
Proyecto, la zona contaría con un total de 
642.57 metros cuadrados de áreas verdes 
adicionales respecto a la superficie verde 
previa al inicio del mismo.

La Sedema lanzó un comunicado el 10 
de julio en el que especificó que el pro-
yecto no está autorizado por la institu-
ción y especificó que el proceso de con-
sulta vecinal está a cargo de la consultora 
Impacto Social Consultores S.C.

El sitio de consulta vecinal especifi-
ca que el área donde se desarrollaría el 
proyecto sería donde actualmente se en-
cuentra la atracción Aquaman, la cual se 
eligió por estar ubicada en una zona im-
pactada del parque, donde se planeaba 
generar 100 empleos temporales.

Carolina Soar, vecina de la colonia 
Jardines en la Montaña, consideró que 
no sólo a los habitantes de la zona les 
compete el tema, sino a toda la Ciudad 
de México, ya que no hay muchas loca-
ciones ricas en áreas verdes y arbolado.

“Creo que fuera de que sea un tema 
político, federal o particular, es un pro-
blema que nos concierne a todos, no 
sólo son árboles, es el agua del subsuelo, 
es aumento de calor, también en esos 151 
árboles hay vida”, expuso.

La mujer señaló que no se deben de-
jar temas tan importantes al azar o en 
quienes buscan beneficios económicos 
o políticos, pues afecta a toda la ciudad.

Árboles planeaba el 
parque de diversio-

nes afectar

171

Metros serían los 
residuos generados 

por las obras

776

ES UN 
PROBLEMA 

que nos concierne 
a todos, no sólo son 
árboles, es el agua 
del subsuelo, es 
aumento de calor, 
también en esos 151 
árboles hay vida”

CAROLINA SOAR
Vecina de Jardines  
de la Montaña

DE ACUERDO con el 
proyecto presentado por Six 
Flags, las obras generarían 
emisiones de polvo, gases 
de efecto invernadero y resi-
duos sólidos de tipo urbano.
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JUZGADO SEGUNDO CIVIL DE PRIMERA INSTANCIA DEL PRIMER DISTRI-
TO JUDICIAL DE VILLAHERMOSA, CENTRO, TABASCO 

E D I C T O S 

COSAFI DEL NORESTE, S.A. DE C.V.
P   r   e   s   e   n   t   e 

En el cuadernillo de Tercería Excluyente de Domino, deducido del expe-
diente civil número 329/2016, relativo al Juicio Ejecutivo Mercantil promovido 
por el licenciado Arnulfo Gómez Álvarez, Oscar Gerardo Suárez Olán, Es-
meralda Domínguez Romero y Mirtha Itzayana de la Cruz Morales, endo-
satarios en procuración de la persona moral denominada Tracovesa, S.A. de 
C.V., en contra la persona jurídica colectiva Cosafi del Noreste, S.A. de C.V., 
con fecha dieciséis de febrero de dos mil veinticuatro, se dictó un acuerdo 
que copiado a la letra dice. 

“...JUZGADO SEGUNDO CIVIL DE PRIMERA INSTANCIA DEL PRIMER 
DISTRITO JUDICIAL DE CENTRO, TABASCO, MEXICO. DIECISEIS DE FE-
BRERO DEL DOS MIL VEINTICUATRO. 

VISTO: En autos el contenido de la cuenta secretarial, se provee. 
UNICO. Por presente al ciudadano ULISES CORTES DEHESA, parte ter-

cerista, con el escrito de cuenta y en atención a sus manifestaciones, y toda vez 
que de autos se desprenden diversas actuaciones en las que consta que no fue 
posible emplazar al incidentado COSAFI DEL NORESTE, S.A. DE C.V., en el 
domicilio indicado por el actor para ello; en consecuencia, con fundamento en el 
168, fracción IV del Código de Comercio en Vigor, se ordena emplazar a juicio 
al incidentado en cuestión, por medio de edictos. 

Los que se publicarán por tres veces consecutivas en un periódico de 
circulación amplia de cobertura nacional y un periódico local en el Estado de 
Tabasco, debiéndose insertar en el mismo el auto de veintiséis de octubre 
del dos mil veintidós y el presente proveído, haciendo saber al demandado 
que las prestaciones que se le reclaman en la presente causa, se encuentra 
detalladas en el escrito inicial de demanda. 

Asimismo, se hace saber al incidentado COSAFI DEL NORESTE, S.A. 
DE C.V., que cuenta el plazo de treinta días hábiles siguientes al día de la 
última publicación ordenada en este auto, para que se presente ante este Juz-
gado a recoger el traslado y anexos; además, por disposición de la ley tiene el 
término de tres días hábiles siguientes del día en que venza el término para 
recoger el traslado y de cumplimiento al auto de veintiséis de octubre del dos 
mil veintidós 

NOTIFIQUESE POR ESTRADOS Y CUMPLASE. 
Así lo proveyó, manda y firma el licenciado MIGUEL ANGEL ARIAS LO-

PEZ, Encargado del Despacho por Ministerio de ley del Juzgado Segundo de 
lo Civil de Primera Instancia del Primer Distrito Judicial de Centro, Tabasco, 
de conformidad con el artículo 97 fracción XXVI de la Ley Orgánica del Po-
der Judicial del Estado de Tabasco, por y ante el Secretario Judicial licenciado 
ABRAHAM MONDRAGON JIMENEZ, quien certifica y da fe…”. 

Inserción del auto de veintiséis de octubre de dos mil veintidos.

“...JUZGADO SEGUNDO CIVIL DE PRIMERA INSTANCIA DEL PRIMER 
DISTRITO JUDICIAL DE CENTRO, TABASCO, MÉXICO. VEINTISEIS DE OC-
TUBRE DE DOS MIL VEINTIDOS. 

Visto lo de cuenta se acuerda: 
PRIMERO. Como se encuentra ordenado en los autos del principal, se 

tiene al ciudadano ULISES CORTES DEHESA, apoderado general para pleitos 
y cobranzas de BBVA BANCOMER S.A., INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE, 
GRUPO FINANCIERO BBVA BANCOMER, personalidad que se le tiene por 
acreditada con la escritura pública número 118,112 de fecha veinte de febrero 
de dos mil diecisiete, misma que previo cotejo hágasele devolución de la misma, 
dejando copia simple para que obre en autos, con su escrito de cuenta y docu-
mentos anexos, mediante el cual vienen a promover TERCERÍA EXCLUYENTE 
DE DOMINIO. 

En consecuencia, de conformidad con lo dispuesto por los artículos 1363, 
1368, 1370 y demás relativos y aplicables del Código de Comercio reformado, 
se ordena dar trámite a dicha tercería, y con las copias de la presente tercería 
y documentos anexos, debidamente cotejados, rubricados y sellados, córrase 
traslado y emplácese a TRACOVESA S.A DE C.V., con domicilio en Tuxpan 
número 60, colonia Roma Sur. Alcaldía Cuauhtémoc, C.P. 06760, en la ciudad 
de México; RGV HOLDING, S.A. DE C.V., con domicilio Venustiano Carranza 
número 417, colonia Centro, Villahermosa, Tabasco; y COSAFI del Noreste, 
S.A de C.V., con domicilio en Ernestina Montes número 114, colonia Pensiones, 
Ciudad Deportiva en Villahermosa, Tabasco; para que dentro del término de 
TRES DÍAS hábiles contados a partir del día siguiente al en que le surta efectos 
la notificación de este auto, ocurran ante este Juzgado a dar contestación a 
la demanda de tercería, asimismo requiéraseles para que señalen domicilio, 
autoricen personas en esta ciudad para oír y recibir, citas y notificaciones, ad-
vertidos que de no hacerlo las subsecuentes, aún las de carácter personal les 
surtirán efectos por los Estrados del Juzgado, lo anterior de conformidad con lo 
dispuesto por el artículo 1368 del Código de Comercio reformado. 

Tomando en cuenta que el domicilio del incidentado TRACOVESA S.A 
DE C.V., se encuentra fuera de esta jurisdicción, con fundamento en el artículo 
1071 del Código de Comercio en vigor, gírese atento exhorto con los insertos 
necesarios al ciudadano Juez competente de la Ciudad de México, para que en 
auxilio y colaboración con este juzgado, se sirva ordenar a quien corresponda 
dé cumplimiento ordenado en el presente proveído, facultando a dicho Juez con 
plenitud de jurisdicción, para que acuerden promociones tendientes al perfec-
cionamiento del exhorto. 

Queda a cargo del promovente la tramitación del citado exhorto para ha-
cerlo llegar a su destino. 

SEGUNDO. Señala el tercerista como domicilio para oír y recibir citas y 
notificaciones el ubicado en Antigua Carretera Villahermosa-Reforma, KM. 4.2, 
número 1761, Ranchería Rio Viejo, Primera Sección, Villahermosa, Tabasco 
autorizan para tales efectos a los licenciados ALEJANDRO ROMANO RAS-
CON, MARIA DE LA LUZ LOPEZ GONZALEZ y ESTELA MERITO JURADO, en 
término del párrafo tercero del artículo 1069 del Código de Comercio, así como 
a los pasantes en derecho EMMANUEL GARCIA CORTES y CESAR CRUZ 
SANCHEZ, En termino penúltimo párrafo del artículo ante mencionado. 

TERCERO. En cuanto a las pruebas ofrecidas se reservan de proveer 
para su momento procesal oportuno. 

NOTIFIQUESE PERSONALMENTE Y CUMPLASE. 

Así Lo proveyó, manda y firma la licenciada GUADALUPE LOPEZ MA-
DRIGAL, Jueza Segundo Civil de Primera Instancia del Primer Distrito Judicial 
del Centro, por y ante el Secretario Judicial, licenciado ABRAHAM MONDRA-
GON JIMENEZ, que autoriza y da fe. 

Por Mandato Judicial y para su publicación, por tres veces consecutivas, 
en un Periódico de circulación amplia y de cobertura nacional y en un Periódico 
local del Estado, expido el presente en cinco de abril de dos mil veinticuatro, 
en la ciudad de Villahermosa, capital del estado de Tabasco. 

El Secretario Judicial 

MIGUEL ANGEL ARIAS LOPEZ 

Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel. 55 28 82 49 70 y/o 55 79 65 15 44   

edictos@razon.com.mx  y/o sairi.pelaez@razon.com.mx

Apela a corresponsabilidad de políticos

El IECM pide a 
excandidatos
el retiro de su
basura electoral

| Por Jonathan Castro
jonathan.castro@razon.com.mx

El Instituto Electoral de la Ciudad 
de México llamó a los partidos 
políticos para que apoyen en el 
retiro de la propaganda que co-

locaron en las calles de la capital para el 
pasado proceso electoral.

En comunicado, el órgano electoral 
solicitó a los políticos e instituciones a 
quitar pendones y otros materiales elec-
torales que se colocaron en postes, puen-
tes, viviendas, entre otros espacios para 
promocionarse el pasado 2 junio.

“Una vez que ha concluido el proceso 
electoral, el IECM ha apelado a la corres-
ponsabilidad que tienen los partidos 
políticos y sus candidaturas para que 
cooperen en esta labor, lo anterior de 
conformidad con diversos criterios juris-
diccionales”, indicó.

El pasado 4 de junio, la Jefa de Gobier-
no electa, Clara Brugada Molina, encabezó 
una jornada para el retiro de su material 
propagandístico y llamó a sus simpatizan-
tes a apoyar con la limpieza de las calles.

La morenista dijo que el material reco-
lectado sería reciclado para la fabricación 
de tabiques verdes, los cuales servirán 
para la construcción del centenar de uto-
pías que prometió levantar en la capital.

“Estas lonas y pendones serán conver-
tidos en tabiques de construcción ecoló-
gicos que usaremos en obras públicas en 
beneficio de nuestra ciudad”, publicó en X 
Brugada Molina..

El pasado 10 de junio, la alcaldesa elec-
ta en Cuauhtémoc, Alessandra Rojo de la 
Vega, anunció el inicio de su jornada de 
limpieza masivas en la demarcación.

La aliancista llamó a la ciudadanía a 

EL ÓRGANO ELECTORAL capitalino pide la cooperación de 
los exaspirantes y sus partidos; indica que el Gobierno capita-
lino y las alcaldías ya quitaron 164.2 toneladas de propaganda

CLARA Brugada 
retira propaganda 
electoral, el pasa-
do 4 de junio.

Alistan padrón público de 
quienes reciben apoyos
| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

EL GOBIERNO de la Ciudad de México 
creará un padrón público de las personas 
beneficiarias de de cada uno de los pro-
gramas sociales, de acuerdo con la Ley 
del Derecho al Bienestar e Igualdad Social.

La ley, publicada ayer en la Gaceta 
Oficial de la Ciudad de México establece 
que en el padrón estará incluida la infor-
mación sobre la totalidad de las personas 

que acceden a los diversos programas so-
ciales de bienestar e igualdad.

Además, el documento indica que el 
“padrón quedará unificado y los progra-
mas serán auditables en términos de la 
legislación por los órganos fa-
cultados para ello”.

Ayer, el Jefe de Gobierno, 
Martí Batres Guadarrama, ce-
lebró la publicación de la Ley 
del Derecho al Bienestar e 
Igualdad Social, la cual garanti-

za que los capitalinos vivan sin pobreza, 
que disminuyan los factores que fomen-
ta la desigualdad e impulsa políticas pú-
blicas orientadas al logro de los derechos.

El mandatario comentó que la nueva 
Ley sustituye a la Ley de Desarrollo So-
cial para el Distrito Federal e incluye ini-
ciativas para beneficiar a la ciudadanía.

“Presentamos una ley que establece 
entre sus objetivos, fundamentalmente, 
establecer e impulsar políticas de igual-
dad y bienestar, con la participación de 

todas las personas”, dijo.
La ley contempla grupos es-

pecíficos de atención priorita-
ria, como son los migrantes, las 
víctimas de violencia de género 
y familiar, infancias, así como la 
comunidad LGBTTTIQ+.

escribirle para que pasara por su propa-
ganda, ya que el material sería reciclado 
para la elaboración de bolsas, casas para 
perros, mochilas, entre otros objetos.

El exasperante en Miguel Hidalgo, el 
morenista Miguel Torruco, también enca-
bezó una jornada de limpieza para quitar 
pendones y lonas de Morena y aliados.

De acuerdo con el artículo 397 del Có-
digo de Instituciones y Procedimientos 
Electorales de la Ciudad de México, la 
propaganda debe ser retirada sólo por 
el Gobierno capitalino, así como por las 
alcaldías y enviarla a centros de reciclaje.

Los lineamientos establecen que la 
propaganda utilizada por los partidos y 
candidatos debe estar elaborada con ma-
teriales biodegradables que no tengan 
sustancias tóxicas o nocivas para la salud 
y el medio ambiente.

El 31 de mayo, La Razón informó que 

el académico del Centro Transdisciplina-
rio Universitario para la Sustentabilidad 
en la Universidad Iberoamericana, Juan 
Manuel Núñez, consideró que no toda la 
propaganda es verde, pues aún hay mu-
cho que es de PVC, un plástico que tarda 
cientos de años para degradarse.

“El plástico puede seguir siendo PVC 
que es muy contaminante, las tintas a 
la mejor sí son biodegradables, pero eso 
hace muy opaco el escenario, porque se 
cree que los pendones son biodegrada-
bles, es como tratar de taparle el ojo al 
macho, como se dice coloquialmente”, 
afirmó el investigador.

El IECM indicó que hasta el 10 de julio, 
el Gobierno de la Ciudad de México había 
retirado de la vía pública 117.31 toneladas 
de propaganda electoral, mientras que 
las alcaldías reportaron ante el IECM que 
recogieron 46.9 toneladas adicionales. 

EL ARTÍCULO 359 del 
Código Penal de la Ciudad 
de México sanciona el retiro 
de propaganda electoral con 
penas que de seis meses 
hasta un año de prisión. 

Toneladas de 
basura ha recolecta-
do el Gobierno de la 

Ciudad de México

117.3

Años pasaron para 
la sustituye a la ley 
anterior, aprobada 

en el año 2000
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Negocios Santander y Posadas 
invierten 550 mdp 
EL BANCO ESPAÑOL Y FIESTA REWARDS, el pro-
grama de lealtad de Posadas y Mastercard, dieron a co-
nocer la renovación por 10 años más de su alianza de 
tarjeta de crédito para la cual destinarán una inversión 
de 550 mdp para incrementar su oferta de valor.
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Volkswagen ocupa el primer lugar 

Empresas automotrices, 
entre las que más deuda 
tienen a nivel mundial

DEUDA NETA POR SECTOR 2023-24
Nivel de endeudamiento de las compañías globales por tipo de sector económico. 
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FIRMA JANUS HENDERSON revela que cinco de las 10 compañías con 
menor liquidez pertenecen a este sector; a nivel global pagaron a bancos y te-
nedores de bonos 458 mil millones de dólares en intereses entre 2023 y 2024

| Por Daniela Gómez 
daniela.gomez@razon.com.mx

Pese a que las ventas del sector 
automotriz han crecido expo-
nencialmente, el aumento de las 
tasas de interés y un crecimiento 

desigual en economías emergentes han 
provocado que las empresas fabricantes 
de vehículos estén entre las más endeu-
dadas del mundo.

Según el último Índice de Deuda 
Corporativa Global de la compañía de 
servicios financieros Janus Henderson, 
de las diez empresas más endeudadas 
del mundo durante 2023 y lo que va de 
2024, cinco pertenecen al sector de fa-
bricación de autos. 

“Los fabricantes de vehículos de Ja-
pón, Estados Unidos y Alemania fueron 
los que más contribuyeron al aumen-
to de la deuda corporativa mundial en 
2023/24, ya que el fuerte crecimiento 
de las ventas aumentó la demanda de 
financiación de automóviles”, señala el 
informe de Janus Henderson.

Así, Volkswagen ocupa el primer lugar 
en el top 10 de las empresas automotri-
ces más endeudadas y de las compañías 
mundiales en general, con una deuda 
neta de 196 mil millones de dólares. De 
acuerdo con el índice, desde el año 2020, 
la empresa de autos alemana se mantie-
ne en este sitio y pese a que es la de ma-
yor deuda neta, también es la empresa 
más rica en activos del mundo.

En el segundo lugar de la lista, se 
ubica Toyota Motor Group, con 179 mil 
millones de dólares en deuda; después 
Ford Motor Company, con 111 mil mdd; 
Mercedes-Benz Group, 96 mil mdd; y 
finalmente, General Motors Company 
con un nivel de endeudamiento de 94 
mil millones de dólares.  

Cabe aclarar que del top 10 mundial, 
Verizon Communications (172 mil mdd), 
AT&T (152 mil mdd) y Deutsche Telekom 
(150 mil mdd), ocupan el tercero, cuarto 
y quinto sitio de las empresas con más 
deuda en el periodo referido.

A nivel mundial, Janus Henderson 
destaca que las empresas pagaron a los 
bancos y los tenedores de bonos un total 
de 458 mil millones de dólares en intere-
ses en 2023 y lo que va del 2024, un 24.5 
por ciento más que hace un año. 

En general, 53 por ciento de las com-
pañías mundiales con mayor nivel de 
endeudamiento aumentaron el monto 
que adeudan en 2023/34, frente al 57 por 
ciento del año anterior, lo que muestra 
que el crecimiento de la deuda corpora-
tiva se ha desacelerado.

Esto debido a que se dio una subida 
en las tasas de interés, que ha desin-
centivando a muchas empresas a ad-
quirir nuevas deudas; sin embargo, las 
mayores compañías cotizadas en bolsa 
contrajeron nuevos préstamos netos 
por valor de 378 mil millones de dóla-
res, alcanzando una cifra récord de 8.18 
billones de dólares.

Además, el índice destaca que los cos-
tos del servicio de la deuda están en nive-

les récord en todos los países y en todos 
los sectores excepto en el tecnológico, 
en el que pese a que las empresas de este 
rubro pagaron 60 mil millones de dólares 
de deuda, la mayoría terminó con efectivo 
neto en sus balances. 

Así, el mayor aumento en efectivo 
neto provino de Nvidia y de Hon Hai, 
firma originaria de Taiwán; en contraste, 
Samsung e Intel fueron “casos atípicos” 
del sector que registraron caídas en sus 
ganancias y un gran gasto en inversiones, 
que significaron una menor cantidad de 
efectivo para el primero y un aumento de 
tres cuartos en el endeudamiento neto 
para el segundo.

En tanto, Amazon y las empresas de 
ventas minoristas Alibaba y PDD tuvieron 
un gran flujo de efectivo que les permitió 
reducir sus deudas. De hecho, Amazon 
pagó la mayor deuda del mundo el año 
pasado y disminuyó sus préstamos netos 
en 17 mil 300 millones de dólares.

Asimismo, Alphabet, propietaria de 
Google y que está en el sector de los 
medios, continuó como la empresa más 
rica del mundo por octavo año conse-
cutivo, aunque su reserva de 
efectivo de 81 mil millones 
de dólares es menor que en 
2021 debido a que pagó 170 
mil millones de dólares en re-
compras de acciones durante 
el últimos tres años. 

“A pesar de los modestos 
aumentos del endeudamien-
to y el fuerte aumento de los 
costos de los servicios, no hay 

indicios de que las empresas más gran-
des del mundo estén colectivamente 
sobreendeudadas”, comenta el informe. 

PANORAMA EN AMÉRICA LATINA. 
Por otra parte, el índice global de Janus 
Henderson menciona que en América 
Latina algunos países como México regis-
traron una disminución del 13 por ciento 
en las deudas corporativas netas de sus 
empresas, esto como producto de la venta 
de activos de FEMSA a Heineken. 

Asimismo, en Brasil, la deuda empre-
sarial aumentó 4.6 por ciento, ya que 
las inversiones, los dividendos y las re-
compras de acciones por parte de Vale, 
empresa minera, contribuyeron signi-
ficativamente al incremento; mientras 
que en Colombia, la principal compañía 
productiva de hidrocarburos en el país, 
Ecopetrol, redujo su dividendo, lo que 
significó que sus endeudamientos netos 
no se vieron afectados en gran medida 
por un menor flujo de caja.

En tanto, en Estados Unidos, las em-
presas del país aumentaron sus deudas 
netas 3.5 por ciento en 2023, debido a 
que se incrementó 22.5 por ciento el cos-
to de los intereses; sin embargo, 51 por 
ciento de las compañías estadouniden-
ses tomaron más préstamos que aquellas 
que pagaron sus deudas.

Cabe señalar que en países emergen-
tes, gran parte de las empresas 
aumentaron su endeudamien-
to, pero en China, Tailandia y 
México fueron algunos de los 
países en los que se redujo.

Finalmente el índice de Ja-
nus Henderson prevé que los 
niveles de endeudamiento si-
gan incrementando en 2024 y 
2025 hasta alcanzar la cifra ré-
cord de 8.38 billones de dólares.

CHINA MOBILE Limited y 
Samsung se colocaron en el 
segundo y tercer lugar del 
ranking, con 71 mil millones de 
dólares y 62 mil mdd de efec-
tivo neto, respectivamente. 

LAS EMPRESAS 
del Sector Salud 
y farmacéuticas 
presentan 52 por 
ciento de relación 
entre deuda y 
patrimonio.

Por ciento es la 
relación de deuda/
patrimonio del sec-

tor automotriz 

6

Cifras en mil millones de dólares Fuente|Janus Henderson
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POR ARTURO DAMM ARNAL

Resultados generales: (i) “Los ingresos tributarios alcan-
zaron 1 billón 246 mil 27 millones de pesos, es decir, 92 mil 
808 millones de pesos más en términos nominales, respecto 
al mismo periodo de 2023”; (ii) “El costo de la recaudación se 
ubicó en 24 centavos por cada 100 pesos recaudados, cuatro 
centavos menos que en el mismo periodo del año anterior, 
resultado del incremento en los ingresos tributarios admi-
nistrados por el SAT, aunado al esfuerzo de austeridad en 
apego al compromiso del Gobierno federal, lo que permitió 
eficientar el gasto público”. En pocas palabras: más recau-
dación (malo, ya lo explicaré en la tercera entrega), a menor 
costo.

Resultados de la estrategia ABCD.

Aumentar la eficiencia recaudatoria. “Resultado de 
una mayor eficiencia en las acciones de vigilancia y control 
a los contribuyentes, se obtuvieron ingresos por un monto 
de 69 mil 696 millones de pesos, 8.7% más en términos 
reales que en el mismo periodo del año anterior, derivado 
de la implementación del Programa de Cumplimiento de 
Obligaciones y el de Vigilancia Profunda, así como de la 
Cobranza Coactiva”.

Bajar la evasión tributaria. “De enero a marzo de 2024 
se recaudaron 162 mil 807 millones de pesos por actos de 
fiscalización, monto mayor en 50 mil 230 millones de pesos 
al mismo periodo de 2023, lo que reflejó un incremento de 
38.3% en términos reales. Gracias a las acciones de fiscaliza-
ción apegadas a las políticas de austeridad, la rentabilidad 
promedio de la fiscalización alcanzó una recuperación ré-
cord de 201.6 pesos por cada peso invertido, la cifra más alta 
que se tiene registrada para un mismo periodo”.

Combatir la corrupción. “Desde 2020 hasta marzo de 
2024, se ha dado continuidad a las acciones contra la co-
rrupción. En este periodo, el SAT ha presentado 4 mil 282 
denuncias ante la Fiscalía General de la República (FGR), 
que involucran a 4 mil 349 personas y en el mismo periodo 
se han vinculado a proceso a 875 personas: 48 servidores 
públicos, 391 personas físicas y 436 personas físicas relacio-
nadas con personas morales. Durante este año, el Indicador 
de Honestidad por Experiencia en Servicios (IHES) obtuvo 
una calificación promedio de 9.24, en una escala de 0 a 10, 
en donde 0 representa alta corrupción y 10 total honesti-
dad en la institución, 0.04 puntos de calificación promedio 
por arriba de lo obtenido al mismo periodo de 2023 (9.20 
de calificación)”.

Dar mejor atención al contribuyente. “De enero a marzo 
de 2024 el SAT brindó 9.9 millones de atenciones, de las cua-
les, 2.4 millones se dieron a través de canales remotos y 2.6 
millones a través de la herramienta SAT ID; así mismo se des-
tacan las atenciones presenciales que corresponden a 49% 
del total de atenciones otorgadas, esto es, más de 79 mil aten-
ciones diarias en sus oficinas distribuidas en las 32 entidades 
federativas que componen el territorio nacional. Esto es un 
reflejo del compromiso del SAT para mejorar la atención, así 
como orientar y asistir a todos los contribuyentes que requie-
ren servicios para cumplir con sus obligaciones fiscales”.

Continuará.

La SHCP y el SAT publicaron el Infor-
me Tributario y de Gestión, para el 

primer trimestre, con los resultados de 
la estrategia ABCD: Aumentar la eficien-
cia recaudatoria; Bajar la evasión y elu-
sión tributaria; Combatir la corrupción; 
Dar mejor atención al contribuyente.

ESTRATEGIA ABCD (1/3)

PESOS Y CONTRAPESOS

Crece optimismo de Fed sobre inflación 
| Reuters

LA RESERVA Federal de Estados Unidos 
confió en que la inflación se está dirigien-
do hacia la meta del 2.0 por ciento, con lo 
cual se empieza a encaminar a un posible 
recorte de las tasas de interés. 

Jerome Powell destacó que las últimas 
tres cifras de inflación del segundo trimes-
tre del año permiten dilucidar 
la posibilidad de ir hacia un re-
corte en el rédito; sin embargo, 
dejó claro que no tenía la inten-
ción de enviar sobre el momen-
to específico de la reducción. 

Por su parte, la presidenta del 
Banco de la Reserva Federal de 
San Francisco, Mary Daly, dijo 
que “la confianza está aumen-
tando” en que la inflación se 

dirige hacia el objetivo. “Con el tiempo, a 
medida que la inflación baja y el mercado 
laboral se desacelera, tenemos que asegu-
rarnos de que estamos manteniendo las 
tasas lo suficientemente altas como para 
no perder esa lucha contra la inflación, 
pero no mantenerlas demasiado tiempo 
y arriesgarnos a empeorar el mercado la-
boral hasta un punto en el que sea un reto 

para la gente conseguir trabajo”, 
sostuvo.

Es importante recordar que 
la Reserva Federal ha manteni-
do el nivel más alto en más de 
dos décadas durante aproxi-
madamente un año, en un es-
fuerzo por reducir la inflación 
a su objetivo. Los funcionarios 
buscan desacelerar aún más el 
crecimiento de los precios sin 

En México, sin sanción por este delito

Acusan malas prácticas 
y fallas de Ticketmaster
| Por Cuahutli R. Badillo 
cuahutli.badillo@razon.com.mx

Después de la vulneración de in-
formación y datos personales 
y financieros de usuarios de 
Ticketmaster, Tec-Check, Aso-

ciación Civil de Consumidores digitales, 
señaló que el ataque cibernético aunado 
a las malas prácticas de la empresa bole-
tera resultaron en una afectación para 
alrededor de 560 millones de usuarios en 
Norteamérica (clientes de Canadá, Esta-
dos Unidos y México), por lo que recalcó 
que es imperdonable la forma en la que  la 
firma actúa en México; es decir, a costa de 
la población consumidora y de los artistas. 

Tras darse a conocer en redes sociales 
el ciberataque que vulneró a la empresa,  
La Razón consultó a Ticketmaster sobre el 
incidente, que a su vez respondió  con una 
liga electrónica que dirige a información 
similar al correo enviado a sus clientes. 

“Descubrimos una actividad no auto-
rizada en una base de datos en la nube 
alojada por un proveedor externo de ser-
vicios de datos”, además, “Estamos en el 
proceso de notificación a nuestros clien-
tes más relevantes, ya sea vía correo elec-
trónico o correo tradicional. Si usted no es 
contactado, es porque no creemos que su 
información personal se vio involucrada”, 
se lee en el sitio.

Ante ello, Tec-Check explicó que la fal-
ta de protección de datos personales de 
los clientes se suma a una serie de fallas 
y “prácticas abusivas por parte de la bole-
tera más grande de México”, entre las que 
se encuentran el cambio en sus términos 
y condiciones durante la pandemia para 
no reembolsar los cargos por servicio (20 
por ciento del precio del boleto); la falta de 
reembolso de boletos a miles de consumi-
dores afectados por la cancelación o mo-
dificación de eventos durante la Covid-19; 
la polémica organización de eventos con 
boletos supuestamente clonados, y el re-
chazo de Ticketmaster a conciliar quejas 
de forma digital ante las autoridades, a 

LA ASOCIACIÓN Tec-Check señala que falta de protección de 
datos personales se suma a una serie de omisiones de la empre-
sa boletera; también señalan indiferencia por parte de Profeco

pesar de vender sus boletos en línea.
La asociación señaló que las situacio-

nes anteriores han ocurrido ante la indi-
ferencia que ha mostrado la Procuraduría 
Federal del Consumidor (Profeco). Tam-
bién, exhortó a los legisladores mexica-
nos a tener una discusión pública “sobre el 
poder casi monopólico que Ticketmaster 
exhibe en México”. 

Fiorentina García Miramón, cofunda-
dora de Tec-Check, dijo a La Razón, que 
hasta ahora en México no se ha presenta-
do ninguna iniciativa que sancione a las 
empresas ante sucesos como el que ocu-
rrió con Ticketmaster en abril, y en gran 
medida se debe a que, en el país, en el caso 
de robo de datos personales, la suplanta-
ción de identidad no es un delito federal. 

“Entonces esto complica 
pues tanto la aplicación de me-
didas como la investigación, 
entonces cuando ocurren este 
tipo de vulnerabilidades de los 
datos, más allá de presentar la 

denuncia ante el Instituto Nacional de 
Transparencia, Acceso a la Información 
y Protección de Datos Personales (Inai), 
pues es difícil que se pueda dar una inves-
tigación o una medida”, aseguró. 

Asimismo, dijo que no hay un ejemplo 
internacional donde se haya sancionado 
a las empresas ante brechas de seguridad 
como lo que ocurrió con la boletera, pero 
destacó que sí existen ejemplos de accio-
nes colectivas, tal es el caso de Países Ba-
jos, donde se presentó una demanda co-
lectiva de miles de consumidores contra 
Google por utilizar los datos personales 
con un fin que no estaba especificado en 
el aviso de privacidad. 

Además, que en la Unión Europea sí 
es un tema importante la protección de 

datos personales y privacidad, 
pues hay iniciativas que fijan 
responsabilidades hacia los 
proveedores de servicios si pre-
sentan problemas en términos 
de seguridad.

causar un daño indebido al mercado labo-
ral, que hasta ahora ha resistido bien los 
altos costos de endeudamiento.

En la sesión de ayer las divisas recor-
taron las pérdidas tras las declaraciones 
de Powell, con lo que el peso se depreció 
0.80 por ciento o 14.1 centavos, cotizando 
alrededor de 17.76 pesos por dólar, con 
un mínimo de 17.6574 y un máximo de 
17.8587 pesos por dólar.

Con la caída de este lunes, la moneda 
cortó una racha de cinco sesiones conse-
cutivas de alzas que lo llevaron el viernes 
a su mayor nivel desde inicios de junio.

Por su parte, el índice líder S&P/BMV 
IPC, de la Bolsa Mexicana de Valores, 
marcó 1.17 por ciento a 54.311 puntos, 
rompiendo una serie de cinco ganancias 
seguidas a la espera del inicio de los repor-
tes corporativos del segundo trimestre.

EN 2021, Tec-Check facilitó la primera queja colectiva contra Ticketmaster; y en mayo pasado 
el Departamento de Justicia de EU presentó una demanda antimonopólica contra la firma.

EL BANXICO se-
ñaló que los ajus-
tes a la tasa de 
referencia, deben 
ser graduales y no 
necesariamente 
continuos.

Millones de usua-
rios se estima fueron 
afectados por hackeo
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Hoy es patente que ese futuro aún no llega y 
sabemos que pensar —planear— más allá del me-
diano plazo no ha sido propio de los gobiernos 
mexicanos: si el ambicioso proyecto ferroviario 
de Claudia Sheinbaum puede tener éxito de-
pende de una planeación técnica, económico-
financiera, ambiental y socialmente sostenible 
que supere el voluntarismo e ideologización de 
su antecesor Andrés Manuel López Obrador.

Sin embargo, el anuncio del próximo pro-
yecto ferroviario contiene un relevante mensaje 
político: el nuevo gobierno pondrá su foco de in-
fraestructura en el centro y noreste del país más 
que en el sureste. Ello se refuerza con el hecho 
de que, hasta ahora, la Secretaría de Hacienda, 
a cargo de Rogelio Ramírez de la O, ha dado por 
concluida la canalización de recursos fiscales 
al Tren Maya y del Corredor Interoceánico del 
Istmo de Tehuantepec, lo cual sugiere que el es-
fuerzo presupuestal 2025-2030 se encaminará 
hacia lo que determine la Presidenta entrante… 
y en el caso de trenes, reforzar la conectividad en 
el Corredor del T-MEC que, dicho sea de paso, es 
la que reporta los más altos niveles de desarrollo 
económico y social del país, pero también que 

registra severos problemas de seguridad pública 
y profundo deterioro ambiental.

Sin embargo, son muchas las interrogantes 
en torno al nuevo plan de poner en marcha un 
servicio de trenes de pasajeros de más de 3 mil 
kilómetros de longitud. Por ejemplo, si éste lo 
efectuará la Secretaría de Infraestructura, Co-
municaciones y Transportes, que llevará Jesús 
Esteva, si lo realizará la Secretaría de la Defensa 
Nacional, hoy a cargo del general Cresencio San-
doval, o será una nueva entidad o una de tipo 
descentralizado como cuando Fonatur inició el 
Tren Maya.

Dada la falta de información, hasta ahora se 
puede conjeturar que se usarán los derechos de 
vía ya existentes y que operan el Canadian-Kan-
sas City, que dirige Oscar del Cueto y  Ferromex, 
a cargo de Fernando López-Guerra, usando un 
modelo de despacho centralizado de trenes 
tanto de carga como de pasajeros que estaría 
pagado por los propios concesionarios y nuevos 
operadores de trenes de pasajeros; se puede con-
jeturar que se tratarían de trenes de largo recorri-
do con servicio de cercanía (CDMX-Jilotepec-Te-
quisquiapan-Querétaro por ejemplo) que inicie 

en la capital y pretenda culminar en Laredo y un 
ramal en Guadalajara.

Para hacer convivir trenes de carga y pasa-
jeros en el mismo derecho de vía implicará im-
portantes inversiones públicas en reparación y 
ampliación de la infraestructura básica y de las 
vías que son propiedad de la nación.

Dado el ajuste presupuestal de casi un billón 
de pesos por año para reducir el déficit fiscal al 
que se comprometió el Gobierno, es evidente la 
imposibilidad de ejecutar todo el proyecto con 
recursos públicos y la única fórmula son asocia-
ciones público-privadas.

Pero ¿qué inversionista privado quisiera aso-
ciarse con un gobierno que tendrá todo el Poder 
Judicial a su favor si prospera el llamado Plan C? 
Alguna vez Enrique Peña quiso asociarse con una 
paraestatal de China para construir el Tren Méxi-
co-Querétaro. Ya sabemos cómo terminó ello (con 
todo y Casa Blanca) dado el conflicto geopolítico 
que desató con Estados Unidos y Europa.

Así, por ahora, hay más preguntas que 
respuestas.

 
Delfina investiga gobiernos pasados. La 
nueva es que el Gobierno del Estado de México, 
a través del subsecretario de Control y Audito-
rías, Luis David Fernández, inició las investiga-
ciones para denunciar penalmente ante la Fis-
calía estatal a exfuncionarios de los gobiernos 
pasados, específicamente el de Eruviel Ávila, 
bajo la presunción por delitos como fraude, robo, 
enriquecimiento ilícito, abuso de autoridad y de-
litos contra la hacienda pública estatal.

Hasta ahora las 842 auditorías efectuadas, se 

informa, detectaron esas presuntas anomalías 
mediante 4,201 inspecciones, 6,435 testificacio-
nes, 3,830 reuniones, 229 acompañamientos y 
91 seguimientos realizados entre el primero de 
septiembre de 2023 y el 31 de mayo de 2024, así 
como otras en años anteriores.

Los pliegos de investigación están en mar-
cha en tanto que Ávila se pertrecha en el Partido 
Verde. Empero los actuales contralores saben 
del temor de exfuncionarios de segundo nivel 
de Ávila, como el quien fuera contralor interno 
en la Secretaría de Finanzas, Gamaliel Cano 
García, de terminar cargando las culpas en casos 
como el de la constructora Procesblack al ejecu-
tar obra y arrendamientos de manera irregular.

Sólo el actuar contundente del Gobierno 
de Delfina Gómez dirá si en esta ocasión pa-
garán los verdaderos responsables de daño 
patrimonial.

 
Cancún, hub internacional. Pues sí, ni el 
AICM ni el AIFA son el hub de vuelos internacio-
nales de México tras la desaparición del NAIM. 
Los datos del Sustainable Tourism Advance 
Research Center, que dirige Francisco Madrid, 
muestran que es el Aeropuerto de Cancún, del 
Grupo Asur, que encabeza Fernando Chico 
Pardo, quien lidera y contabiliza 7 de las 10 prin-
cipales rutas hacia y Estados Unidos y Canadá, le 
sigue el de Guadalajara hacia EU del Grupo Ae-
roportuario del Pacífico, que lidera Raúl Revuel-
tas… y finalmente el AICM con vuelos a Madrid 
y Bogotá.

El Hub internacional del país ya está en el 
Caribe.

El heredero de uno de los mayores emporios de autobuses de 
pasajeros recién comentaba entre sus pares que su padre les 

decía hace cuatro décadas “más vale que tú y tus hermanos pien-
sen bien qué harán cuando sean grandes, huevones, pues el país 
moderno del futuro necesitará sobre todo trenes bien hechos y no 
camiones, eso de camiones es de países tercermundistas”.

TRENES, MENSAJES Y VIABILIDAD ECONÓMICA
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

Estiman inversión de 2,300 mdd en este año

Ven impulso a la IED con 
nearshoring automotriz 

| Redacción

El nearshoring automotriz im-
pulsará la Inversión Extranjera 
Directa (IED) al mismo tiempo 
que   creará oportunidades para 

empresas locales; por ello, se espera que la 
inversión en relocalización para la indus-
tria de vehículos durante 2024 ascienda 
a 2 mil 300 millones de dólares, con una 
amplia expectativa de que en los siguien-
tes cinco años la inversión llegue a cifras 
más altas, estimó BSI Group México. 

Felipe García, gerente de Desarrollo de 
Negocios para el sector automotriz de BSI 
Group, dijo que México tiene una gran 
ubicación geográfica para la relocaliza-
ción de empresas, pues ofrece ventajas, 
como la reducción de costos logísticos, 
una mayor capacidad de respuesta para 
las industrias, y que estos beneficios son 
relevantes en el contexto del Tratado Mé-
xico, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). 

“Sus acuerdos de libre comercio lo 
convierten en una zona atractiva para las 
operaciones de los principales fabrican-
tes de automóviles que buscan los bene-
ficios de la producción más cercana a los 
mercados finales”, indicó el directivo de 
BSI Group. 

Destacó que para que la industria 
tenga acceso a beneficios del T-MEC se 
debe cumplir con normas y certificacio-
nes, pues el tratado comercial también 
exige más requisitos de contenido regio-
nal para que los vehículos puedan tener 
aranceles preferenciales, lo que ha obli-
gado a que la industria haga cambios en 
sus estrategias de producción y suminis-
tro. Al haber certificaciones, se garantiza 
que los procesos y los productos tengan 
estándares de calidad idóneos para los 
mercados de exportación. 

BSI GROUP SOSTIENE que el fortalecimiento de Inversión Extranjera Directa permitirá el desarrollo de las 
Pymes; calidad de los servicios de éstas y distribución, determinante en el aprovechamiento de la relocalización

“Cumplir con estas normas y certifica-
ciones no sólo facilita el nearshoring bajo 
el T-MEC, sino que también fortalece la 
competitividad de las empresas en el 
mercado global”, indicó Felipe García. 

Si se fortalece la IED en México, las 
pequeñas y medianas empresas locales 
también tendrán oportunidades, porque 
se integrarán a las cadenas de valor, pero 

enfrentarán retos en servicios, calidad, 
planeación y distribución, aseguró el di-
rectivo de BSI Group. 

“El reto para muchas de ellas; sin em-
bargo, es la toma de decisiones en políti-
cas públicas acertadas y estar a la altura 
con la calidad de sus servicios y produc-
tos, la planeación, la distribución, entre 
otros” añadió García. 

Al ubicar la producción automotriz 
cerca del mercado final (Estados Unidos 
y Canadá) disminuye los costos logísti-
cos y de transporte, además de que 80 
por ciento de las autopartes que se pro-
ducen en México son vendidas al país ve-
cino del norte, indicó BSI Group México. 

Para el directivo de BSI Group México, 
el nearshoring tiene ventajas como la re-
ducción de costos logísticos y de trans-
porte; si se cumplen con los requisitos y 
estándares de calidad, se puede acceder 
a aranceles preferenciales; se acelera la 
producción y se reducen los tiempos de 
espera, mejores controles de calidad en 
los productos, además de que se fomenta 
el desarrollo económico regional. 

Pero, también tiene desventajas, ya 
que puede implicar el aumento en los 
costos laborales, mayor exposición a la 
volatilidad de la moneda local, mayor 
competencia local, desafíos en comuni-
cación y gestión eficaz y éxito de la em-
presa condicionado por temas políticos 
y regulaciones comerciales.
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Banxico ofrece 
mantener a FIRA 
“sana y vigorosa”
| Por Daniela Gómez
daniela.gomez@razon.com.mx

LA GOBERNADORA del Banco de Mé-
xico (Banxico), Victoria Rodríguez Ceja, 
refrendó su compromiso de mantener 
a los Fideicomisos Instituidos en Rela-
ción con la Agricultura (FIRA) como una 
institución “sana y vigorosa”, que estará 
siempre al servicio de los productores y 
del desarrollo sostenible de nuestro país. 

Durante su discurso en la Conferencia 
de Inclusión Financiera en el Medio Rural, 
sostuvo que para el banco central es un 
honor desempeñar el papel de fiduciario 
del FIRA, que durante 70 años ha sido un 
pilar para los productores del campo.   

“Hablar de FIRA es hablar de colabo-
ración entre el Banco de México, insti-
tuciones financieras y autoridades, es 
hablar de una institución cuyo valor no 
solamente radica en sus aportaciones pa-
sadas, sino en su visión de futuro y que 
se destaca por su enfoque en el desarro-
llo a largo plazo y su alta rentabilidad so-
cial, que se ve reflejado en el impulso al 
crecimiento y modernización del sector 
agroalimentario”, afirmó. 

La gobernadora del Banxico señaló que 
un ejemplo del apoyo que FIRA ha otor-
gado a los productores agrícolas han sido 
los programas de fomento a la inclusión, 
la productividad y la sostenibilidad inclu-
so en situaciones de emergencia como el 
impacto del huracán Otis o las sequías que 
afectan a varias regiones del país.

Además, explicó que el FIRA es una 
banca de segundo piso que actualmente 
opera con una red de 135 instituciones 
financieras que incluye a bancos, Socie-
dades Financieras de Objeto Múltiple 
(Sofomes), Sociedades Cooperativas de 
Ahorro y Préstamo (SCAP), Uniones de 
crédito, Sociedades Financieras Popula-
res y Almacenadoras (Sofipos). 

Rodríguez Ceja añadió que con esta 
red se ha logrado apoyar el año pasado a 
2.3 millones de productores, de los cua-
les 1.8 millones pertenecen a esquemas 
de microcrédito; además de que al cierre 
de junio de 2024 presenta un saldo de 
cartera de 157 mil millones de pesos, y 
un saldo de crédito inducido por garan-
tías de 78.6 mil millones de pesos.

DE IZQ. a der. Alan 
Elizondo, Victoria 
Rodríguez, Rogelio 
Ramírez y Santiago 
Argüello, ayer.

Ve Hacienda un gran reto en sector

“Extinción de 
Financiera dejó 
gran hueco en 
crédito rural”

| Por Daniela Gómez
daniela.gomez@razon.com.mx

Tras la extinción de la Finan-
ciera Nacional de Desarrollo 
Agropecuario, Rural, Forestal y 
Pesquero (FND) existe un gran 

reto en el financiamiento para el campo, 
ya que ésta dejó un enorme hueco en lo 
que se refiere a la entrega de créditos al 
productor, afirmó el secretario de Ha-
cienda y Crédito Público (SHCP), Roge-
lio Ramírez de la O.

El 29 de mayo del año pasado, el Go-
bierno federal publicó en el Diario Ofi-
cial de la Federación (DOF) el decreto 
mediante el que se hizo oficial la desa-
parición de la FND al argumentar que 
la institución era encargada de otorgar 
recursos a los productores agrícolas, 
pero fue incapaz de colocar créditos su-
ficientes para apoyar al campo e incluso 
presentaba una cartera vencida de 26.7 
millones de pesos.

“En el reciente retiro de la Financiera 
Nacional del Desarrollo vemos un gran 
reto porque dejó un hueco muy grande 
de crédito al productor. Hasta 2018 la 
financiera y el FIRA (Fideicomisos Insti-
tuidos en Relación con la Agricultura) se 
complementaban para atender el primer 
y segundo piso de la demanda de crédito 
agropecuario”, destacó durante su inter-
vención en la Conferencia de Inclusión 
Financiera en el Medio Rural. 

El secretario de Hacienda recordó que 
el fideicomiso contribuyó a la salida or-
denada de la Financiera Nacional con 
una estrategia de apertura acelerada de 
nuevas líneas de crédito, esquemas de 
garantías de portafolio y fortalecimiento 
de sus canales de distribución financiera.

Además, señaló que en el ámbito rural, 
son otros intermediarios y, no los bancos, 
los que han mostrado su interés para 

SECRETARIO ROGELIO Ramírez dice que FIRA es el único or-
ganismo de fomento para atender financiamiento  en el campo; 
durante 2022 se otorgaron cerca de 2.5 millones de préstamos

ofrecer crédito a pequeños productores 
rurales; en este sentido remarcó que ac-
tualmente el FIRA es el único organismo 
de fomento para atender las necesidades 
de crédito en el campo.

Rogelio Ramírez de la O explicó que 
los fideicomisos han apoyado el ingreso 
de los pequeños y medianos producto-
res agropecuarios mediante el programa 
de Precios de Garantía y durante 2022 
otorgaron cerca de 2.5 millones de crédi-
tos, de los cuales 96.6 por ciento fueron 
destinados a micro empresas y compa-
ñías familiares. 

Detalló que de 2019 a 2023, el saldo 
de cartera de FIRA aumentó de 212 mil 
856 millones a 237 mil 038 mdp, que 
incluyen no sólo fondeo, sino garantías 
otorgadas y pagadas. 

Asimismo, dijo que 62 por ciento del 
financiamiento agroalimentario total 
colocado por la banca comercial inclu-
ye algún producto o servicio de FIRA, 
lo que equivale a que 6 de cada 10 pe-

sos otorgados por la banca a este sector, 
cuentan con el respaldo de los fideico-
misos instituidos. 

Por otra parte, el secretario sostuvo 
que México ocupa uno de los primeros 
lugares en tasas de deforestación en el 
mundo, ya que, de acuerdo con la Co-
misión Nacional Forestal (Conafor), para 
2018 se estimaba una tasa anual de defo-
restación de 166 mil 337 hectáreas

“El sector agropecuario de México 
utiliza el 78 por ciento del agua extraí-
da. En suelos se ha identificado que la 
mayor degradación del país se debe a 
la deforestación asociada a cambios de 
uso del suelo hacia actividades agrope-
cuarias”, comentó.

Bajo este contexto, Ramírez de la O 
mencionó que los fideicomisos han par-
ticipado en la emisión de Bonos Verdes y 
Sociales por un total de 27 mil 301 millo-
nes de pesos; además que 15.6 por ciento 
del saldo total de la cartera de FIRA son 
proyectos catalogados con estos bonos.

EL PROGRAMA de 
Producción del Bienestar ha 
registrado una inversión acu-
mulada de 81.5 mil millones 
de pesos en el periodo de 
2019 a 2024. 

Mil mdp es la inver-
sión de Fertilizantes 

para el Bienestar 
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FIRA se destaca por su enfoque en el de-
sarrollo a largo plazo y su alta rentabilidad 
social, que se ve reflejado en el impulso al 
crecimiento y modernización del sector”

VICTORIA RODRÍGUEZ CEJA
Gobernadora del Banco de México
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El intento de asesinato del aspi-
rante republicano a la Casa Blan-
ca, Donald Trump, ha conmocio-
nado al otro lado del Atlántico. A 
pesar de las notables diferencias 
que separan a Trump  de los líde-
res europeos, en temas clave  como 
el apoyo a Ucrania frente a la inva-
sión rusa o el futuro de la OTAN, y 
de los numerosos interrogantes y 
miedos que abre su posible vuelta 
a la presidencia, las condenas han 
sido unánimes.

Las noticias sobre al atentado 
coincidieron con la mayoría de las 
delegaciones de regreso de Was-
hington, después de la celebración 
de la cumbre de la OTAN que con-
memoraba el 75º aniversario de la 
Alianza. El pasmo y la increduli-
dad eran la nota dominante entre 
los diplomáticos europeos. Tam-
bién la sensación de alivio, tras el 
fracaso del ataque, y las conjeturas 
sobre cómo hubiese impactado la 
muerte del aspirante a la Casa 
Blanca en una población suma-
mente polarizada en vísperas de 
las elecciones presidenciales.

 Tras conocerse el atentado, la 
presidenta de la Comisión Euro-
pea, Ursula von der Leyen, asegu-
ró que estaba «profundamente 
consternada» y le deseaba a Trump 
una «pronta recuperación». Ade-
más, añadía que «la violencia po-
lítica no tiene cabida en una de-
mocracia». Desde Bruselas, tras 
haber participado en la cumbre de 
la OTAN,  el máximo representan-
te de la diplomacia comunitaria, 
Josep Borrell, se pronunció en tér-
minos muy parecidos: «Conmo-
cionado por la noticia del atentado 
contra el presidente Trump, que 
condeno enérgicamente. Una vez 
más, asistimos a actos de violencia 
inaceptables contra representan-
tes políticos».

 En la mañana del domingo, el 
presidente de Francia, Emmanuel 
Macron, afi rmó  que  sus «pensa-
mientos están con el presidente 
Trump, víctima de un intento de 
asesinato. Es una tragedia para 
nuestras democracias». «Francia 
comparte la conmoción y la indig-
nación del pueblo estadouniden-
se», añadió Macron.

El  canciller alemán,  Olaf Scho-
lz, se unió también a las voces de 
condena al calificar el ataque 
como «despreciable». Y el  nuevo 
primero ministro británico, Keir 
Starmer, declaró que «la violencia 
política en cualquiera de sus for-
mas no tiene cabida en nuestras 
sociedades». 

Por su parte, el presidente de 
Ucrania, Volodimir Zelenski, se 
mostró consternado y aseguró que 
la violencia «no tiene justifi cación 

Mirentxu Arroqui. BRUSELAS

►Condenas unánimes de los líderes de la UE que acogen con 
alivio y preocupación el intento de asesinato de Donald Trump

Bruselas teme que el 
atentado fallido aumente 
la polarización en EE UU

Simpatizantes asisten a una 

vigilia por Trump en Milwaukee, 

a la entrada de la Convención

EP

en ningún lugar del mundo». Con-
denó el ataque y añadió que espe-
ra que «Estados Unidos salga más 
fuerte de todo esto». 

Europa no es ajena a este tipo de 
ataques. Aún está reciente el in-
tento de magnicidio en el mes de 
mayo contra el primer ministro de 
Eslovaquia, Robert Fico, por parte 
de un «lobo solitario» que no con-
taba con ninguna organización de 
apoyo. Antes de las elecciones eu-
ropeas del mes de junio, también 
aumentaron los ataques contra 
políticos, sobre todo en Alemania, 
y la Comisión Europea mostró su 
preocupación por la diseminación 
de mensajes de odio a través de las 
redes sociales.

Matthias Ecke, el candidato de 
los socialistas por el Estado de 
Sajonia, llegó  a estar hospitalizado 

tras la paliza de un grupo de radi-
cales de ultraderecha mientras 
este colgaba carteles para defen-
der su elección.

 La candidata de Los Verdes, 
Yvonne Mosler, también fue ame-
nazada y escupida  cuando hacía 
campaña.  Según la denuncia de 
este partido,  durante 2023  sufrie-
ron 947 delitos de odio a través de 
las redes sociales  frente a los 391 
del año anterior. En el bando con-
trario, la violencia también campa 
a sus anchas. En 2023, el partido 
Alternativa para Alemania (AfD), 
considerado de ultraderecha, es el 
que más ataques ha experimenta-
do. En 2023, esta fuerza política 
sufrió 86 agresiones físicas, frente 
a los 62 de Los Verdes. Según ha 
declarado a los medios de comu-
nicación la diputada de AfD Bea-
trix von Storch, los integrantes de 
su partido político soportan este 
tipo de vejaciones a diario, que no 
es condenada con la misma fi rme-
za que cuando los ataques son 
sufridos por líderes socialdemó-
cratas y verdes, ya que «la violencia 
contra el partido está aceptada».

A pesar del alivio inicial, en las 
cancillerías europeas persisten 
ciertas preguntas sobre cómo 

afectará lo sucedido a la carrera 
presidencial, según se vayan co-
nociendo más datos sobre el ata-
que y los fallos de los servicios 
secretos. Aunque lo peor parece 
haberse evitado, existe el miedo a 
que nuevos episodios de violencia 
salpiquen una campaña electoral 
de alto voltaje y cómo esto puede 
infl uir en el resultado electoral.

Según fuentes diplomáticas 
presentes en Washington durante 
la cumbre de la OTAN, Joe Biden 
intentó estar presente en todo mo-
mento para despejar dudas sobre 
su salud, pero sin conseguirlo. Los 
rumores sobre su retirada fueron 
la comidilla del encuentro e inclu-
so algunos especulaban con un 
anuncio de este tipo en el discurso 
a la nación pronunciado desde el 
Despacho Oval y que, fi nalmente, 
tan solo estuvo referido a la con-
dena por el intento de atentado 
sufrido por Trump y a la necesidad 
de rebajar la tensión. La debilidad 
de Biden es vista con gran preocu-
pación por las cancillerías euro-
peas que temen que esto suponga 
una alfombra roja para un segun-
do mandato del magnate estado-
unidense.

Europa cree que 

la debilidad de Biden 

ponga una alfombra 

roja para un segundo 

mandato del magnate

Eslovaquia limita libertad de reunión

►Eslovaquia enfrenta desde 
ayer ciertas limitaciones de 
su libertad de reunión, 
impuestas por el Gobierno 
populista de izquierdas a 
raíz del intento de asesinato 
contra el primer ministro, 
Robert Fico, quien ve 
paralelismos con el reciente 
atentado contra el expresi-
dente de EE UU Donald 
Trump. Pese a las fuertes 
protestas dentro y fuera del 
país, la llamada «lex 
atentát» (ley atentado), 
aprobada en el Parlamento 

a fi nes de junio por los tres 
partidos de la coalición en 
el poder (populistas de 
izquierdas y ultranaciona-
listas), entró en vigor ayer.
Con ello, quedan prohibidas 
las concentraciones de 
personas en un radio de 50 
metros alrededor de las 
sedes del Gobierno, la 
Presidencia, el Parlamento 
y todos los edifi cios 
judiciales. También se vetan 
las reuniones o protestas 
cerca de los domicilios de 
ministros o altos cargos.
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Donald Trump se ha anotado una 
nueva victoria judicial el mismo 
día que su Partido inicia los even-
tos para ofi cializar su nominación. 
La juez de distrito de EE UU Aileen 
Cannon ha desestimado el pliego 
de cargos por el presunto mal ma-
nejo de documentos clasifi cados 
contra el expresidente, argumen-
tando irregularidades en la mane-
ra en que fue nombrado el fi scal 
especial para este caso, Jack Smith. 
«El Acta Acusatoria Sustitutiva se 
desestima porque el nombra-
miento del Fiscal Especial Smith 
viola la Cláusula de Nombramien-
tos de la Constitución de los Esta-
dos Unidos», escribió la magistra-
da, quien a su vez fue nombrada 
para el tribunal por el mismo Do-
nald Trump. El fi scal especial Jack 
Smith había impugnado este ar-
gumento, y otros tribunales fede-
rales habían respaldado la consti-
tucionalidad de los fiscales 
especiales previamente, aunque 
faltaba la decisión fi nal que se ha 
conocido en las últimas horas. 

«Ninguno de los estatutos cita-
dos como autoridad legal para el 
nombramiento... otorga al Fiscal 
General amplio poder de nombra-
miento de ofi ciales inferiores ni le 
otorga el derecho de nombrar a un 

A. Simanca. WASHINGTON

►La magistrada Aileen Cannon desestima 
todos los cargos por un error formal en la 
designación del fi scal especial Jack Smith

La jueza anula 
el caso de los 
documentos 
clasifi cados

ofi cial federal con el tipo de poder 
procesal ejercido por el Fiscal Es-
pecial Smith», escribió Cannon. 
«Tampoco los argumentos estatu-
tarios forzados del Fiscal Especial, 
las apelaciones a la historia incon-
sistente o la dependencia de la au-
toridad fuera de circuito persuaden 
de lo contrario», explicó. 

Cannon sugirió en su fallo que 
dejaba algunos de los puntos prin-
cipales de Trump en su impugna-
ción de la cláusula de apropiacio-
nes para que fueran revisados por 
un tribunal de apelaciones. Uno de 
los argumentos que Trump plan-
teó fue que el nombramiento de 

EFE

Un policía patrulla la mansión del expresidente Donald Trump en Mar a Lago, Florida 

tario en su red  Truth Social. «El 
Departamento de Justicia Demó-
crata coordinó TODOS estos Ata-
ques Políticos, que son una cons-

piración de Interferencia 
Electoral contra el Opo-

nente Político de Joe 
Biden, YO», aseguró 
el expresidente en 
momentos en que 
la tensión política 
está al máximo en 

Estados Unidos y 
ambos partidos ha-
bían hecho llamados a 
la unidad para evitar 
hechos como el inci-
dente de este sábado 
en Pensilvania, investi-

gado por las autorida-
des como un intento 

de asesinato a 
Trump. En las horas 
siguientes a la deci-
sión, varios exper-
tos legales dijeron 

que también espera-
ban que Smith apelara 
de inmediato ante el 
tribunal de apelacio-
nes del 11º circuito, que 
ha revocado fallos an-
teriores de Cannon en 

el caso, incluyendo un llamado de 
atención en 2022 por nombrar un 
maestro especial para revisar los 
documentos. 

zar la presentación del ofi cial prin-
cipal y dejar el asunto para que lo 
revisen tribunales superiores», es-
cribió Cannon. 

Esta opinión se alinea con 
el razonamiento esbo-
zado por el juez con-
servador de la Corte 
Suprema Clarence 
Thomas en una 
concurrencia re-
ciente en un caso 
separado contra 
Trump.  El expresiden-
te, que viene anotando 
una serie de victorias 
judiciales en medio de 
su candidatura presi-
dencial, aplaudió la des-
estimación y pidió que 
todos los demás casos 
en su contra también 
se retiraran, inclui-
das las acusaciones 
criminales relacio-
nadas con los esfuer-
zos para anular los 
resultados de las elec-
ciones presidenciales 
de 2020. «A medida que 
avanzamos en la Unifi -
cación de nuestra Na-
ción después de los ho-
rribles eventos del sábado, esta 
desestimación de la Acusación Ile-
gal en Florida debería ser solo el 
primer paso», publicó el exmanda-

Smith le dio una cantidad signifi -
cativa de poder sin la supervisión 
del Congreso, lo que «socava gra-
vemente» el orden constitucional. 
Cannon escribió en su fallo  que el 
tema era «un punto digno de con-
sideración dado el poder práctica-
mente sin control otorgado al Fiscal 
Especial Smith bajo las Regulacio-
nes del Fiscal Especial». «Sin em-
bargo, en última instancia, después 
de examinar el amplio lenguaje en 
los casos de la Corte Suprema sobre 
el tema, y viendo un panorama 
mixto, aunque convincente a favor 
de una designación principal, el 
Tribunal elige, con reservas, recha-

►Del Partido Demócrata, 
por su parte, una de las 
primeras reacciones la 
ofreció el líder de la 
mayoría en el Senado, 
Chuck Schumer, quien 
pidió en un comunicado 
la destitución de la 
jueza Cannon.
«Esta asombrosamente 
equivocada decisión 
contradice la práctica 
largamente aceptada y 
los precedentes 
judiciales repetidos», 
dijo el legislador. «Está 
mal en cuanto a la ley y 
debe ser apelada de 
inmediato. Esto es una 
prueba más de que la 
jueza Cannon no puede 
manejar este caso de 
manera imparcial y 
debe ser reasignada», 
sentenció el líder 
demócrata.

Los demócratas 
piden el relevo de 
la jueza Cannon

El fi scal especial 

Jack Smith

La jueza Aileen 

Cannon
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| Redacción

Acasi 100 días de la elección, el 
exmandatario estadounidense 
Donald Trump fue declarado 
candidato presidencial repu-

blicano oficialmente el mismo día en que 
se desestimó un juicio en su contra.

En el arranque de la Convención Na-
cional Republicana, que fue reforzada 
tras el intento de homicidio del magna-
te, se cumplió el trámite esperado para 
consagrarlo como único aspirante, acto 
que encabezó su hijo Eric en calidad de 
vocero de Florida al otorgar los últimos 
delegados en el recuento para concretar 
la aspiración de quien acabó con las es-
peculaciones del compañero de fórmula.

A la par de la reunión en el estadio de 
los Bucks de Milwaukee adelantó en su 
cuenta de Truth Social que entre los per-
files más talentosos optó por el senador 
James David Vance o JD Vance de cara a 
un segundo mandato, a quien delegará 
una tarea clave: “Centrarse en los traba-
jadores y agricultores estadounidenses”.

Y elogió la trayectoria del veterano de 
Irak de 39 años por su éxito de ventas, 
tras saltar a la fama con sus memorias 
Hillbilly Elegy —llevadas a la pantalla por 
Netflix— evidenciando coincidencias de 
ambos como publicó la prensa al preci-
sar que el representante por Ohio pasó de 
ser un declarado “anti-Trump” a adoptar 
su agenda al respaldar temas clave como 
la migración, al estar en favor del cierre 
de la frontera y el despliegue del ejército 
contra el narcotráfico, y critica la ayuda 
de Joe Biden a Ucrania desde 2022.

De inmediato, los conservadores 
respaldaron por aclamación al de Yale, 
quien ingresó en plan de líder a la con-
vención, pues ven en él la oportunidad 
de atraer a los más jóvenes por su po-
pularidad en Ohio y Pensilvania, donde 
Trump fue derrotado en 2020. Mientras 
que por la noche alrededor de las 21:00 
horas (tiempo de EU) el magnate entró 
de manera triunfal en su primera apari-
ción. Ahí se le vio con un vendaje en la 
oreja al caminar al palco principal, don-
de se reunió con su ahora número dos, JD 
Vance, sus hijos Donald Jr, Eric y Tiffany, 
y legisladores, mientras era ovacionado 
por miles de asistentes al grito de “¡USA, 
USA, USA!” y “luchen, luchen”, mismo 
que el lanzó tras recibir una bala.

Ante la designación de un perfil si-
milar a Trump como aspirante a la vice-
presidencia, los demócratas se lanzaron 
contra éste. El más duro fue el presiden-
te Joe Biden quien lo calificó de “clon” de 
Trump. “No veo ninguna diferencia”, dijo 
a reporteros y anticipó que ése secundará 
en todo a Trump no como el exnúmero 
dos Mike Pence, quien se negó a respal-
dar los alegatos de fraude. 

Y la campaña de Biden animó la con-
tienda al afirmar que la vicepresidenta 
Kamala Harris está lista para debatir con 

DONALD TRUMP, quien llevó un vendaje tras el atentado, saluda a republicanos en compañía del senador JD Vance, ayer.

Elige a JD Vance como aspirante a vicepresidente

Republicanos ratifican 
como candidato  

a un Trump que libró juicio
ARRANCA CONVENCIÓN partidista con arropo al magnate, quien tenía un vendaje en la oreja, y a su com-

pañero de fórmula; Biden tacha a elegido de “clon” conservador; jueza desestima juicio de archivos clasificados

Vance, al aceptar la invitación de NBC 
News, igual que Biden para el otro deba-
te en septiembre y hasta reconoció como 
error decir que a su oponente estaba “en 
la mira” días antes del ataque armado.

En tanto, Donald Trump luce más 
fuerte de cara a la revancha electoral; 
a semanas de obtener una inmunidad 
clave de la Corte ayer la jueza Aileen 
Cannon, nombrada en su gestión, anuló 
el proceso en su contra por la retención 

deliberada de archivos confidenciales y 
de seguridad nacional en Mar-a-Lago.

La magistrada concluyó que el fiscal 
especial Jack Smith no tenía autoridad 
para tal caso, acto que la defensa del re-
publicano busca que se replique en otros 
juicios, como el de conspiración electo-
ral, para despejar los asuntos legales de la 
agenda de su cliente, mientras el político 
resaltó que éste es el primer paso para 
acabar con la cacería de brujas. Pero los 

demócratas no se quedan de brazos cru-
zados y el líder del Senado, Chuck Schu-
mer, reveló que apelarán la acción “equi-
vocada” y acusó a la jueza  de parcialidad.

PRESIONAN A SERVICIO SECRETO. 
Tras las críticas por fallas tras el atentado 
contra Donald Trump la directora de esta 
área, Kimberly Cheatle, fue citada por la 
Cámara de Representantes.

Ante el Comité de Seguridad Nacional 
negó renunciar al defender a sus agen-
tes, mientras versiones apuntan a culpas 
compartidas, pues dicen que ese tejado 
correspondía a autoridades locales al 
quedar fuera de su perímetro, lo que 
éstas desmintieron, mientras sigue sin 
esclarecerse el móvil de Thomas Crooks.

Pero anoche se reveló que el Buró Fe-
deral de Investigación (FBI) tuvo acceso 
al teléfono y una computadora del tira-
dor abatido, pero sin hallar pistas sobre 
por qué atacó al mandatario; también 
se identificó que compró recientemen-
te unas 50 municiones en una armería 
local para el rifle que su padre adquirió 
legalmente desde 2013 y han recabado 
más de 100 testimonios, entre familia y 
excompañeros de escuela.
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UN INFORME expuso que el derretimiento polar au-
mentó milisegundos cada 24 horas. hecho que, aunque 
no se note, tiene impacto en la navegación de Internet 
y transacciones económicas. El diario The Guardian evi-
denció que ello muestra el impacto del calentamiento.

Crisis climática eleva 
la duración del díaMundo

EN MEDIO de la agenda 
electoral el Servicio Secreto 
confirmó que reforzará 
también la seguridad de 
Robert F. Kennedy, también 
aspirante presidencial.

JAMES 
DAVID 
VANCE
39 años
SENADOR 
republicano  
por Ohio
EGRESADO  
de Leyes de Yale
MILITAR 
veterano de Irak
AUTOR del 
exitoso libro 
Hillbilly
PASÓ DE SER 
UN CRÍTICO 
del magnate 
bajo la campaña 
“Nunca Trump” 
en 2016, cuando 
lo comparó con 
Hitler, a su elegido 
como número dos
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Mdd prevé inyectar 
el empresario Elon 

Musk a un comité en 
favor de Trump

45

EL AVIÓN del mandatario 
fue renovado al colocar el 
nombre de su designado 
número dos, JD Vance, de 
cara a la contienda.
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Zelenski, por garantías en 2a cumbre 

| Redacción

VOLODIMIR ZELENSKI, presidente 
ucraniano, acelera los preparativos de la 
segunda cumbre de paz a más de un mes 
del primer encuentro en el que no logró 
el respaldo unánime contra el invasor.

En conferencia, el defensor detalló 
que su objetivo es contar con todos los 
elementos para consagrar su visión, acto 
en el que apuntó que escuchó las reco-
mendaciones de aliados, pues se dijo a fa-
vor de que Rusia entre en la negociación, 
luego de que el régimen fue excluido de 
la primera fase en Suecia.

Y resaltó que el plan no menciona un 
cese de las hostilidades, pero se enfoca 
en tres prioridades: la seguridad energé-

tica tras los fuertes golpes rusos, la libre 
navegación en el mar Negro y el inter-
cambio de prisioneros de guerra.

Pero no descarta nuevo apoyo tras el 
éxito de la reunión de la Organización del 
Tratado del Atlántico Norte (OTAN) en 
Washington, donde varias potencias fir-

Prevé reactivar negociación

Evalúa Israel retirada 
parcial en sur de Gaza
| Redacción

El gobierno israelí analiza la posi-
ble salida de sus fuerzas milita-
res del sur de Gaza en un intento 
de presionar al grupo terrorista 

Hamas para una tregua.
Según fuentes israelíes y de Estados 

Unidos, nación mediadora en esta gue-
rra, se prevé que al menos los soldados 
que se encuentran cerca de los límites 
con Egipto abandonen esa zona para 
facilitar un nuevo acercamiento que 
permita retomar las negociaciones por la 
liberación de los 120 rehenes que siguen 
retenidos en túneles por los yihadistas, 
como exigen las familias afectadas.

Pese a la negativa del primer ministro 
israelí, Benjamin Netanyahu, a ceder 
ante las demandas del rival, se prevé dar 
un paso como piden quienes aguardan 
por los cautivos para mostrar su inten-
ción de negociar, de acuerdo con medios 
locales; sin embargo, se desconoce el nú-
mero de tropas desplegadas en esa fron-
tera o cuántos saldrían de dicho punto, 
pero se reveló que se discutió en privado 
con El Cairo para garantizar la seguridad 
de la zona, principalmente en el llamado 
Corredor de Filadelfia.

Y es que dicho punto es clave para Tel 
Aviv, ahí sus Fuerzas de Defensa han en-
contrado múltiples túneles clandestinos 
en los que presuntamente se ocultaron 
mandos islámicos y retuvieron o trasla-
daron a los secuestrados tras la masacre 
del 7 de octubre del año pasado; incluso 

MEDIADORES INTERCEDEN para discutir otra vez un alto 
al fuego y la liberación de rehenes; tropas de Tel Aviv atacan 
ahora Siria y matan a un aliado del presidente Bashar al Assad

el ejército puntualizó que ésta es la zona 
donde más entradas subterráneas loca-
lizaron, mismas donde se identificaron 
trampas explosivas, arsenales enemigos 
y hasta cámaras.

No obstante, aún no hay una defini-
ción en la materia, pues Israel no está 
convencido de que el rival atienda las 
propuestas que se han entregado para un 
posible alto al fuego parcial, como sugirió 
Estados Unidos, muestra de ello es que 
sus tropas mantienen operaciones ofen-
sivas dentro y fuera de la Franja.

En una de éstas se reportó que se lan-
zó un ataque contra Damasco 
en el que Israel eliminó presun-
tamente a un empresario aliado 
del presidente sirio, Bashar al 
Assad, a pocos días de asesinar 
al alto comandante de la organi-

zación terrorista Rafa Salamej, hecho del 
que el diario New York Times reveló que 
las fuerzas encargadas aguardaron el mo-
mento exacto para lanzar el ataque, pues 
esperaban que éste fuera visitado por el 
mando militar, Mohammed Deif, para 
concretar el duro golpe.

En tanto, la población palestina sigue 
sumergida en una terrible crisis y caren-
cia por la devastación que ya cumplió 
nueve meses y por la que la Organización 
de las Naciones Unidas (ONU) advirtió 
que reconstruir Gaza llevará años, pues 
tan sólo el retiro de 40 millones de to-

neladas se prolongará antes 
de comenzar a levantar vi-
viendas, escuelas, templos y 
hospitales alcanzados por los 
bombardeos israelíes contra 
los terroristas.

maron ayuda militar y económica, pero 
Volodimir Zelenski insiste en la necesi-
dad de transferir más sistemas Patriot y 
cazas de combate, con aliados relevantes 
como EU que ya permitió el uso de su ar-
mamento en ataques limitados cerca de 
Járkov, pero otros siguen renuentes.

POBLADORES AFECTADOS por los bombardeos israelíes buscan pertenencias y 
objetos clave entre los escombros, ayer.

ORGANIZACIONES civiles 
denunciaron trabas por parte 
del gobierno israelí que impi-
den brindar ayuda a familias 
afectadas y desplazados en 
la Franja de Gaza.
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POR MONTSERRAT SALOMÓN

El tirador, Matthew Crooks, un joven blanco en 
sus veinte que está registrado como republicano, 
pero que ha donado a causas liberales, es muestra 
de la confusión, crispación y desesperación que se 
vive en la base de la sociedad estadounidense. Él 
mismo encarna el sinsentido en su persona y en 
sus actos. Un hecho lamentable que hay que con-
denar sin dudar mientras se agradece que Trump 
haya salido con vida y se lamenta por el espectador 
muerto y los heridos en este infame acto.

Se trataba de un mitin pequeño en Pensilvania, 
unos cientos de personas en torno a un escenario 
sencillo. Y, sin embargo, el Servicio Secreto fue in-
capaz de prevenir que Crooks disparara a menos 
de 200 metros del estrado. Lo dejaron disparar tres 
o cuatro veces antes de localizarlo y matarlo. Una 
falla garrafal de seguridad que, en una sociedad 
que ha consentido la portación y compra de rifles 
de alto poder, es una invitación al desastre.

Aunque condenemos el acto, haríamos mal en 
no decir que algo así se veía venir. La división y la 
violencia verbal y física ya se habían manifestado 
en diversas ocasiones y la retórica de los bandos, en 
especial de Trump, no hacía más que echar gasoli-
na al fuego. Incluso el mismo Trump, tal vez cegado 
por la adrenalina del momento, se fue del estrado 
arengando a una multitud conmocionada gritan-
do “¡Peleen, peleen, peleen!” mientras elevaba su  
puño al cielo.

Seguramente este hecho favorecerá a Trump 
en las urnas. Su campaña se ha basado en bravu-
conadas de macho feroz y ahora es un sobrevi-
viente de un atentado “de la izquierda radical”, una 
interpretación que sus más serviles allegados ya 
están instalando en la narrativa de la teoría de la 
conspiración en contra del defensor de los “valores 
tradicionales” de Estados Unidos, aunque ya nadie 
sepa definirlos. El incitador de la violencia ahora ha 
sido víctima de su obra, con lo que el círculo se ha 
cerrado de forma inesperada. Aquellos sin escrúpu-
los sacarán raja política de este hecho incendiando 
el ambiente en lugar de buscar pacificar. ¿Cuántos 
muertos más son “tolerables” en la búsqueda des-
medida del poder?

Es urgente encontrar una voz, republicana 
o demócrata, que busque lamentar la violencia 
y detener esta espiral de agresión en la política. 
Ambos candidatos se han enfrascado en una lucha 
de bajo perfil moral que poco aporta a la cohesión 
social. EU requiere, urgentemente, una renovación 
de liderazgo y un pacto bipartidista para apaciguar 
y retomar el rumbo de una democracia que se está 
autodestruyendo.

Aunos días de la Convención 
Republicana, en la que se 

ratificó la candidatura de Do-
nald Trump a la presidencia de 
Estados Unidos, nuevamente la 
violencia política da la nota en 
un intento de asesinato hacia el 
precandidato. 

DEMOCRACIA TEÑIDA 
EN SANGRE

POLITICAL TRIAGE

FUERZAS RUSAS 
disparan armas 
contra fuerzas 
enemigas en su 
territorio, ayer. Fo
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Mil víctimas pales-
tinas suman; casi 40 

mil murieron

127

SEGURIDAD MUNDIAL EN RIESGO

G U E R R A  E N  G A Z A
C O N F L I C TO I S R A E L- H A M A S
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EL AUTOR ganó el Premio Bellas Artes de Ensayo Litera-
rio “José Revueltas” gracias a esta obra, la cual abre nume-
rosas preguntas sobre la relación entre poesía, ensayo y 
conocimiento científico, además de jugar con la potencia 
del mito y la metáfora como formas de conocimiento.

Balam Rodrigo Pérez, 
reconocido por KrakenCultura

Hace énfasis en la dimensión del concepto

En ruta del Tren Maya avanzan 
obras en zonas arqueológicas 

| Redacción

EL INSTITUTO Nacional de Antropología 
e Historia (INAH) dio a conocer los avances 
del Programa de Mejoramiento de Zonas 
Arqueológicas (Promeza) aplicado en los 
sitios de Palenque, Moral-Reforma y El Ti-
gre, ubicadas en el Tramo 1 del Tren Maya, 
el cual va de Palenque, Chiapas, a Escárce-
ga, Campeche. 

El director del INAH, Diego Prieto Her-
nández, informó que, tras haberse conclui-
do las labores de salvamento arqueológico 
en los siete tramos del trazo del tren, las 
tareas continúan con el Promeza, cuyos 
esfuerzos ahora están concentrados “en 

sitios arqueológicos puntuales para apro-
vechar de la mejor manera los recursos”. 

En su participación en la conferencia 
matutina del Presidente Andrés Manuel 
López Obrador, ayer, Prieto Hernández 
indicó que en la zona arqueológica de 
Palenque se han concluido las tareas de 
investigación y conservación, además de 
abrirse más áreas para la visita del público. 

En cuanto a la renovación de senderos 
y señalética, así como en la construcción 
del Centro de Atención a Visitantes (Cat-
vi), dijo que se han completado al 100 por 
ciento, mientras que la parte de infraes-
tructura tiene 92.3 por ciento de avance, 
esperando concluir en agosto próximo. 

TEMPLO de las Inscripciones, en Palen-
que, en una imagen de archivo.
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Respecto al progreso en la actualización 
del Museo de Sitio “Alberto Ruz L’huillier”, 
explicó que se tiene 35 por ciento; la fecha 
para su culminación es el próximo 12 de 
septiembre. En este recinto museístico, las 
y los visitantes podrán admirar las réplicas 

EL RECORRIDO 
del Tren Maya 
en su Tramo 1 
consta de 226 
kilómetros y 
atraviesa siete 
municipios y 106 
localidades. 

BIOGRAFÍA 
DE LA 
VERDAD 
AUTOR: 
Guillermo 
Hurtado 
GÉNERO: 
Ensayo 
EDITORIAL: 
Siglo XXI, 2024 

de las tumbas de Pakal y de la Reina Roja, 
así como gran cantidad de objetos “fasci-
nantes”, destacó el antropólogo. 

“(Palenque) Es uno de los centros ma-
yas en donde se ha podido recuperar la in-
terpretación y comprensión de la escritu-
ra maya, enormemente poderosa, la cual 
combinó la lectura ideográfica, es decir, 
además de describir conceptos, también 
es posible conocer sonidos”, resaltó. 

Respecto a los avances en la Zona 
Arqueológica El Tigre, ubicada en Cam-
peche, refirió que la renovación de la 
señalética y senderos interpretativos ha 
concluido, mientras que las tareas de in-
vestigación y conservación llevan 97.2 
por ciento de avance; por lo que toca a la 
Zona Arqueológica de Moral-Reforma, ubi-
cada en Tabasco, y a la que se accede por la 
estación El Triunfo del Tren Maya, detalló 
que se han abierto y develado un mayor 
número de edificios para la visita. 

EL FILÓSOFO e investigador 
dilucida sobre una teoría de lo 
veraz en este volumen de en-
sayos; logra una narración ge-
nealógica que concurre con 
una pedagogía moral del tema

| Por Carlos Olivares Baró 
carlosolivaresbaro@hotmail.com  

E l filósofo, investigador 
y columnista Guiller-
mo Hurtado (Ciudad 
de México, 1962) —au-

tor del popular cuaderno Dia-
léctica del naufragio (2016)—
entrega Biografía de la verdad 
(Siglo XXI Editores, 2024): vo-
lumen de ensayos sustentado 
en la pregunta: ¿Cuándo dejó 
de importarnos la verdad y por 
qué deberíamos recuperarla?  
Estructurado en seis aparta-
dos, explora en “La intuición aristotélica: 
la verdad y el mundo”, “La intuición plató-
nica: la verdad y el valor”, “Una genealogía 
de la verdad”, “Facetas de la antiverdad’, 
“Moralejas barrocas sobre la verdad” y un 
epílogo: “La crisis de la verdad”.  

Libro que conmina al lector a reflexio-
nar sobre qué es la verdad: interrogante 

que ha sido preocupación de muchos 
filósofos y pensadores (nihilistas, prag-
máticos, deflacionistas, coherentistas...) 
desde aproximaciones teóricas exiguas o 
no convincentes. Guillermo Hurtado re-
toma algunos fragmentos de su cuaderno 
Definición y moraleja de la verdad (2017) y, 
asimismo, apela a algunos artículos publi-
cados en La Razón entre 2015 y 2022 en su 
columna Teatro de sombras.   

Propuesta de una pedagogía moral a 
través de la exégesis de textos 
de la literatura hispánica de 
autores como Gracián, Queve-
do, Cervantes, Ruiz de Alarcón, 
Unamuno o Calderón de la Bar-
ca, que concurre en una suges-
tiva exploración por las franjas 
de las imprecisiones sobre la 
definición de verdad, amén de 
las incongruencias entre lo legí-
timo y lo ilusorio.    

“En este libro propongo una 
manera de abordar la pregunta 
filosófica sobre la verdad que 

pretende contribuir en la discusión acadé-
mica sobre el tema y, además, ayudarnos 
a superar la crisis de la verdad que agobia 
a la sociedad contemporánea. En vez de 
proponer una definición de la verdad y 
de construir una teoría en torno a dicha 
definición, lo que hago es desarrollar una 
narrativa, es decir una genealogía, y des-

prender de ella lo que llamo una pedago-
gía moral de la verdad, que es un conjunto 
de orientaciones para vivir con la verdad 
de una mejor manera”, dijo a La Razón 
Guillermo Hurtado.    

¿Por qué una biografía de la verdad? 
El libro se llama Biografía de la verdad por-
que busca enfatizar la dimensión humana 
e histórica del concepto de verdad. Hago 
un recorrido histórico por dos corrientes 
de pensamiento presentes en la filosofía 
occidental:  la intuición de que la verdad es 
decir que el mundo es tal y como es (Aris-
tóteles, Santo Tomás...); y la intuición de 
que la verdad es un valor, una modalidad 
del bien (Platón, San Anselmo...).  

¿Propuesta de una genealogía de la 
verdad? La genealogía de la verdad que 
propongo, en vez de formularse como 
una crítica de la verdad (Nietzsche), ésta 
tiene la finalidad de defenderla (Bernard 
Williams). La diferencia entre mi genea-
logía y la de Williams es que la mía está 
planteada de manera negativa: primero 
examino las diversas modalidades de la 
‘no-verdad’ (error e ignorancia), y de la 
‘antiverdad’ (mentira y confusión) y así, a 
partir de ellas, indago en el origen del con-
cepto de verdad.  

¿Pedagogía moral de la verdad? Me 
importa mucho la pedagogía moral de la 
verdad. El enfoque práctico es indispen-
sable hoy en día, en que el fenómeno de 
la ‘posverdad’ nos ha colocado en una si-
tuación crítica por habernos hecho perder 
los lazos que habíamos construido entre 
nuestra existencia y el concepto de ver-
dad: instrumento normativo de nuestras 
relaciones con el mundo.  

¿Correlación entre filosofía y lite-
ratura? Siempre ha existido ese vínculo. 
Pienso que la relación entre la filosofía y 
la literatura –cultivada entre nosotros, por 
ejemplo, por Ramon Xirau– no es mera-
mente accesoria, sino sustancial. En el ca-
pítulo V desarrollo la pedagogía moral de 
la verdad por medio de una lectura filosó-
fica de algunas obras literarias del Siglo de 
Oro español: Don Quijote de La Mancha, de 
Cervantes, La vida es sueño, de Calderón, y 
El criticón, de Gracián.  

EL FILÓSOFO,  
en una sesión 
fotográfica.
Foto|Eduardo Cabrera|La Razón

GUILLERMO 
Hurtado tiene 
como líneas de 
investigación 
la filosofía de la 
historia y la historia 
intelectual y filoso-
fía en México. 

EN VEZ de proponer una definición 
de la verdad y de construir una 
teoría en torno a dicha definición, lo 

que hago es desarrollar una narrativa, es decir 
una genealogía”

GUILLERMO HURTADO,  Filósofo
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Lanza Si te gusta la oscuridad 

| Por Jesús Chavarría  
@jesuschavarriabooks

P ara celebrar medio siglo de la 
publicación de su primer libro, 
Carrie (1974), de entre las som-
bras emerge este compilado de 

nuevos cuentos cortos donde el legen-
dario Stephen King deja en claro que ya 
se encuentra más allá del bien y del mal, 
al ir y venir con sádica parsimonia por 
relatos donde se permite desde calcula-
das y salvajes vueltas de tuerca como en 
el titulado “El Quinto Paso”, hasta otras 
más sutiles y sugestivas con “Willie el 
Friki”, pasando por planteamientos más 
elaborados sobre el subconsciente como 
en “Los Soñadores”. Claro, no todos al-
canzan la misma contundencia a la hora 
de abrir puertas a los perturbadores cues-
tionamientos que plantea, pero siempre 
resultan cautivadores y alcanzan altos 
niveles de inquietud.  

En el primero de los arriba menciona-
dos, por ejemplo, sorprende la ligereza 
con la que hilvana la charla casual de un 
reticente hombre jubilado con un alco-
hólico en plena rehabilitación, generan-
do en el lector una empatía inmediata y 
directamente proporcional a la incomodi-
dad de la situación, misma que luego ha-
brá de retorcerse de forma intempestiva 

EL LEGENDARIO autor 
entrega este compilado de 
cuentos cortos que resul-
tan cautivadores y alcanzan 
altos niveles de inquietud; 
ideal para quienes buscan 
iniciarse en su lectura 

dejando al descubierto entre los matices 
de carácter de los personajes la descarada 
naturaleza del psicópata. 

En el caso de “Willie el Friki”, es irresis-
tible la sutileza con la que a través de la 
relación entre un niño y su abuelo dentro 
de un forzado núcleo familiar, trastocado 
por la enfermedad y el bullying en un en-
torno con alusiones a la reciente pande-
mia por Covid-19,  materializa esa fijación 
de los infantes por lo escatoló-
gico de los procesos humanos 
de descomposición y la propia 
muerte, cuya honestidad bor-
dea los límites del sadismo y la 
maldad, con fuerzas sobrenatu-
rales acechando pacientes para 
ofrecer desconcertantes y fata-
les respuestas a su curiosidad.  

Respecto al cuento de “Los 
Soñadores” se trata de una de 
las especialidades del autor, el 
jugar con caminos que libe-

ran el subconsciente, en este caso alu-
diendo a un proceso que se disfraza de 
rutinaria investigación para normalizar 
su lado terrorífico haciéndolo aún más 
atemorizante. Lo mismo sucede con el 
que lleva por nombre “La Pantalla Roja”, 
donde un simple interrogatorio policia-
co devela un manipulador mecanismo 
detrás de las convulsionadas relaciones 
maritales. Después de leerlo será inevi-
table voltear a ver las discusiones en 
casa con cierta perspicacia.   

Pero éstos son sólo algunos de los 
relatos incluidos en Si te gusta la oscu-
ridad de Stephen King, publicado por 
la Editorial Penguin Random House, un 
compilado de espeluznantes pasajes 
de terror estilizado y digerible, siempre 
impulsado con inteligencia por la ironía 
que aprovecha la brevedad para dejar la 

inquietud flotando en el aire 
que resultará muy satisfacto-
rio para los fans, y es ideal para 
aquellos que quieran iniciarse 
en la lectura de este autor ya 
convertido en un verdadero 
clásico, tanto de la literatura 
como de la cultura pop, vía la 
interminable cantidad de pro-
ducciones que han extendido 
su sombría y seductora pre-
sencia en el cine, la pantalla 
chica, los cómics y similares.  

CON MÁS  de 50 
libros publicados, 
Stephen King ha 
recibido la Meda-
lla de la National 
Book Foundation 
por su contribu-
ción distinguida a 
las letras de EU.

SI TE GUSTA LA 
OSCURIDAD 
AUTOR: Stephen King 
GÉNERO: Cuento 
EDITORIAL: Penguin 
Random House 

EL ESCRITOR, 
en una sesión 
fotográfica.

Fo
to

 C
or

te
sía

|S
ha

ne
 Le

on
ar

d

25LR.indd   325LR.indd   3 15/07/24   22:4115/07/24   22:41



LA REPETICIÓN de patrones familiares es 
uno de los temas de la película, pero no es una 
película que uno podría catalogar que trata 
sólo de eso, creo que lo rico que tiene es que 
toca una variedad de temas”

ANDRÉS KAISER,  Director
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Dan primer vistazo 
de Stranger Things 5 
TRAS UNA LARGA ESPERA, Netflix compartió el detrás 
de escenas de la quinta y última temporada de la popular 
serie, dando un vistazo exclusivo a algunos de los lugares 
más icónicos de la obra, mientras que promete que se trata 
de aquello que “los fans han estado esperando”. 

Desfile
Uly Boy lanza  

su nuevo tema, 
“Cappuccino” 

| Por Carlos Aguillón 
colaboradores@razon.com.mx

BAJO LA PRODUCCIÓN de Francisco Oroz, quien ha 
participado en producciones con Armando Ávila, Aleks 
Syntek, Cristian Castro, Yuri y Carlos Rivera, Uly Boy, el 
cantante y compositor mexicano que radica en Canadá, 
presenta su nueva apuesta musical, llena de ritmos lati-
nos, fusionados con reguetón y pop vintage. 

 Después de algunos años de ausencia en México, 
y posicionándose como una figura destacada en la vi-
brante escena cultural de Montreal, Uly Boy presentó 
su nuevo tema ‘”Cappuccino”, una composición propia, 
con la que pondrá a bailar a más de uno con el ritmo de la 
canción. El intérprete y compositor de temas polémicos 
como “La Carta” y “Amémonos a escondidas”, prepara 
una serie de presentaciones por diferentes festivales y 
escenarios de la República Mexicana, alternándolos con 
algunos escenarios en Canadá.   

 “El capuchino no es sólo una be-
bida para mí, es una tradición que 
me conecta con mis raíces y me re-
cuerda quién soy, desde mis maña-
nas en Italia, hasta las calles donde 
vendía café con mi mamá en la Ciu-
dad de México. Cada taza represen-
ta cultura, historias compartidas y 
sueños por cumplir, reflejando mi 
color de piel, energía, amor y pa-
sión” comentó el intérprete.  

 Durante los últimos dos años, 
Uly Boy participó en eventos de renombre en Canadá, 
incluyendo festivales locales donde el consulado mexi-
cano le brindó la oportunidad de rendir homenaje a José 
Alfredo Jiménez, junto a su hija Paloma Jiménez. Ade-
más de abrir un concierto para Jorge Guevara, exvoca-
lista de Elefante, demostrando su versatilidad y talento 
en el escenario. 

 
PREPARA UN PODCAST. Alterno a esto, el cantau-
tor está a punto de lanzar un proyecto emotivo, donde 
logra abrir su corazón al compartir pasajes profundos y 
difíciles en su vida, tales como el abuso sexual, el fana-
tismo extremo, la manipulación, la inmigración y sus ex-
periencias con destacadas figuras del entretenimiento 
como Gloria Trevi y Sergio Andrade.  

Cabe resaltar que la música de Uly Boy continúa in-
crementando reproducciones en plataformas como 
Spotify, en especial uno de sus últimos temas “María, 
mi vida mi amor”, que ha cautivado a un público cada 
vez más amplio, superando las 100 mil reproducciones. 

ULY BOY, en 
una imagen 
promocional 
de su nuevo 
sencillo, “Cap-
puccino”.Fo
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| Por Jonathan Eslui 
colaboradores@razon.com.mx 

Desde 1945, Anita Schlittler y 
Arnoldo Kaiser regentaron 
una imprenta y fábrica de 
libros en el centro de San 
Luis Potosí, cerca de 80 años 

después fueron encontradas cientos de 
películas de cine con material que fue 
capturado a lo largo de seis décadas y a 
través del cual sus autores encontraron la 
forma de cristalizar sus obsesiones, mitos 
y fantasías, con una cámara como instru-
mento principal para lograrlo, revelando 
así su verdadera profesión como cineas-
tas caseros.  

 Andrés Kaiser combina de manera 
efectiva las películas encontradas y foto-
grafías del tesoro de imágenes pertene-
cientes a sus abuelos migrantes, creando 
un espectáculo cinematográ-
fico que está repleto de diver-
sas analogías. Este interesante 
documental funciona como 
un ensayo fílmico que relata 
el imparable paso de la vida a 
través de cientos de rollos de 
película producidos por los 
abuelos del cineasta.  

 En entrevista para La Ra-
zón, el director compartió 
varios detalles acerca de su 

segundo largometraje, permitiéndonos 
conocer más de lo que hay detrás del 
mismo. Para empezar, recordó que cuan-
do llegó a él una caja repleta de cintas de 
ocho y 16 milímetros con escenas familia-
res, cada una con un título rotulado a má-
quina e identificada con una fotografía, 
en ese preciso momento se dio cuenta de 
que a partir de todo ese material audiovi-
sual se podía construir una película que 
contara una historia. 

 “Cuando mi tío me da toda la caja llena 
de las películas, al final yo no 
sabía qué había en ellas. Para 
verlas, primero intenté proyec-
tar una de ocho milímetros y 
me compré un proyector en La 
Lagunilla, intenté proyectar en 
la pared, pero era un proyector 
medio viejito y como que en 
ese momento decidí ya no to-
car las películas. 

 “Entonces conseguí ver las 
de 16 milímetros; primero vi 

el bloque de todas las películas en 16 y 
como no podía ver todas las de ocho me 
dediqué a hacer todas las fotografías y ya 
hasta el final vi las de ocho. Fue un poco 
ir viendo por oleada el material porque no 
había otra forma de hacerlo y al final eso 
realmente influyó un poco en la idea que 
yo tenía de estructura de la película, por-
que cuando ya se incorporó el editor eso 
cambió por completo la cosa”, recordó. 

 Una vez que llegó al proceso de decir 
qué iba en su filme y qué no, fue cuando 
Kaiser descubrió la historia que se tenía 
que contar, tenía que ser de esa manera 
debido a que la historia era la que man-
daba. Ya con la edición terminada, el si-
guiente paso fue encontrar el título idó-
neo, tarea que no era del todo sencilla por 
la misma naturaleza variada del conteni-
do y todo lo que se cuenta en el mismo.  

 “La repetición de patrones familiares 
es uno de los temas de la película, pero no 
es una película que uno podría catalogar 
que trata sólo de eso, creo que lo rico que 
tiene es que toca una variedad de temas 
porque habla de la migración, la identi-
dad, los conflictos familiares y también 
del mismo cine como medio de expre-
sión artística.  

 “Al pensar en un título que reflejara 
mejor el espíritu de la película, claramen-
te estaba el tiempo en muchos sentidos 
y el teorema se une también como una 
propuesta; la película de alguna manera 
propone una demostración del tiempo, 
ésa es un poco la idea, y entonces es un 
teorema que tiene connotaciones un 
poco matemáticas también y filosóficas, 
porque la película es una proposición so-
bre una idea del tiempo”, explicó. 

Tras haber ganado reconocimientos en 
los festivales de cine de Guanajuato, Mon-
terrey y Morelia, al igual que el Premio 
Ariel a Mejor Documental, Teorema del 
Tiempo ya puede verse en salas de cine.  

EL DIRECTOR Andrés Kai-
ser comparte la faceta de su 
abuelo como cineasta ama-
teur; la riqueza de la película 
radica en la variedad de temas 
que muestra, dice a La Razón 

EL ARCHIVO 
fotográfico de los 
abuelos de Kaiser 

forma parte  
del documental.

LA PRODUC-
CIÓN del video 
“Cappuccino” 
estuvo a cargo de 
Malik Bouabid, 
bajo el sello de la 
agencia canadien-
se OneofOne.
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ANDRÉS Kaiser 
también es autor 
del libro La zarza 
ardiente, con 
el que ganó el 
Premio de Litera-
tura Manuel José 
Othón. 

Documental ganador del Premio Ariel 
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STREET STYLE. Para estos días de lluvia, esta tendencia que se basa en la 
cultura urbana te ayudará a encontrar los mejores looks, tomando en cuenta 
gorras, botas de agua, pantalones de efecto cuero y abrigos acolchados.  

Gabardinas, impermeables, paraguas… 

Conoce los básicos 
para lucir chic en la 

temporada de lluvias 
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| Por Karen Rodríguez 
karen.rodriguez@razon.com.mx

L os días de lluvia llegaron para 
refrescar después de una in-
tensa temporada de olas de 
calor; sin embargo, para pa-

sar esta nueva época del año hay que 
elegir el atuendo perfecto para salir sin 

perder el estilo.  
Hay prendas básicas 

que no te pueden faltar 
en el guardarropa para 
hacer frente a las llu-
vias del verano, ya que, 
pese a las precipitacio-
nes, las temperaturas 
aún son altas.  

Una de las piezas 
que es fundamental 
para lucir durante esta 

temporada es la gabardina, ya que es 
la prenda que más te protege del agua 
y además es ligera, por lo que la hace 
perfecta para el clima veraniego. La tra-
dicional es la de color caqui y que llega 
hasta los tobillos; sin embargo, se trata 
de un elemento que ha sido reversiona-
do por los diseñadores, pues se puede 
encontrar en distintos tonos como ver-
de militar, negro, azul marino para dar-
le más variedad al atuendo y así poder 
tener más combinaciones en los looks.   

Otra prenda similar es el impermea-
ble, un clásico de la temporada, el cual 
te cubre en mayor medida de la lluvia. 
El clásico es el de color amarillo, pero 
hay un sinfín de modelos, 
además son ligeros y los 
puedes llevar en tu bolso y 
usarlo en el momento en el 
que se necesite. 

Otro básico para la época 
son las botas de lluvia. Olví-
date de los tacones o de las 
sandalias. Este calzado será 
tu gran aliado para caminar 
libremente por la ciudad sin 
preocuparte por pisar algún 
charco. Puedes optar por 
algunas lisas en color negro 

para que puedas combinarlas con una 
gran variedad de outfits, aunque si eres 
más arriesgada hay opciones en tonos 
rosa, café, lila, rojo, entre otros más.  

Pero si lo tuyo no es este tipo de es-
tilo, también puedes optar por aquellos 
que tengan suela chuncky, para tener 
más estabilidad a la hora de caminar 
bajo el agua, pueden ser botas o tenis.  

También se recomienda usar panta-
lones de mezclilla, los cuales son idea-
les para el verano, ya que te sacan del 
apuro porque son ligeros y cómodos 
si utilizas cortes rectos, mom jeans o 
boyfriend jeans. Para que sean mucho 
más funcionales para la época usa los 
que son cropped, ya que ésos quedan 
arriba del tobillo, por lo que así evitas 
que se arrastren y, por lo tanto, que se 
moje si tienes que caminar en medio 
del agua de lluvia.  

Las faldas largas, midi, de tubo o de 
corte A son las protagonistas de la tem-
porada, ya que es el momento perfecto 
para combinarlas con botas largas que 
darán como resultado un mix fashio-
nista y acertado; a este estilo le puedes 
añadir una chamarra, un saco o una ga-
bardina para elevar el outfit.  

Complementa los atuendos con 
elementos que además de que eleven 
el look también te protejan, por lo que 
debes elegir un bucket hat o también 
conocido como sombrero de pescador, 
en la más reciente edición de Fashion 
Week París vimos que esta prenda re-
vive como una de las favoritas de los 

fashion icons.  
Un accesorio que no te 

debe faltar es el paraguas, 
será tu mejor aliado durante 
la temporada. Para las más 
prácticas pueden elegir uno 
pequeño que quepa en el 
bolso de mano, así ocupa 
poco espacio y sólo lo sacas 
cuando realmente lo nece-
sites. Pero si prefieres un 
artículo que te cubra mejor, 
entonces opta por una som-
brilla grande.  

LOS PANTALONES de 
mezclilla también son 
ideales para el verano, ya 
que son ligeros y cómo-
dos; puedes combinar en 
tu outfit faldas y botas lar-
gas, además de sombreros 

EL SERVICIO 
Meteorológico 
Nacional anticipó 
que por la entrada 
de la onda tropical 
número 10 caigan 
lluvias entre fuer-
tes y muy fuertes 
en 25 de los 32 
estados del país. 

1

2

3

4

5

6

7

1

PARAGUAS, 
un elemento 
que siempre 
debes llevar 
contigo.

2

GABAR-
DINAS  en 
diversos 
colores son 
la opción.

3

LAS CHA-
MARRAS le 
dan un plus 
a tu outfit de 
verano.

4

LOS SACOS 
impregnan 
de estilo a 
cualquiera 
que los porte.

5

PUEDES 
combinar 
con algún 
abrigo y 
sombrilla.

6

TONOS 
como gris o 
azul marino 
dan variedad 
al atuendo.

7

LA CLÁSICA 
gabardina 
color caqui 
no puede 
faltar.
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España  y Argentina 
celebran sus títulos 

MILES de aficionados se dieron cita en Madrid y Buenos 
Aires para celebrar el título de la Eurocopa y de la Copa 

América, que ganaron la Selección Ibérica y sudamericana, 
respectivamente. Los hinchas de la Furia Roja festejaron en 

la Fuente de Cibeles y los de la Albiceleste en el Obelisco.

Deportes
Jardine convoca a 30 futbolistas 

| Por Alejandro Ayala 
alejandro.ayala@razon.com.mx  

Por tercera vez el All Star Game 
(Juego de Estrellas) de la MLS 
será ante la Liga MX, que reveló 
en redes sociales a los 30 con-

vocados para las actividades, siendo el 
Pachuca el que más jugadores aporta a la 
lista con cinco futbolistas.

Entre los llamados de la Liga MX hay 
14 elementos nominados del Balón de 
Oro de la Temporada 2023-2024 del fut-
bol mexicano, 14 futbolistas que fueron 
elegidos por el técnico André Jardine y 
dos más seleccionados por Mikel Arriola, 
presidente ejecutivo de la Liga MX; ellos 
son el medio Andrés Guardado y el ariete 
francés André-Pierre Gignac.

En total son tres port eros, 9 defensas, 
11 mediocampistas 
y tres delanteros los 
que se medirán ante 
los mejores jugado-
res de la MLS el próximo 24 
de julio en el All Star Game, que 
se realizará en la cancha del Lower.
com Field de Columbus, Ohio. 

En la convocatoria destaca 
la ausencia del goleador de las 
Águilas del América, Henry Martín, 
quien no fue llamado por su técnico 
al equipo de estrellas de la Liga MX. En 
lo que va de la campaña La Bomba es el 
goleador con tres dianas en dos partidos 
jugados.

Henry Martín tampoco fue llamado 
por la Selección Mexicana a la Copa Amé-
rica 2024 y aunque goza de un buen ini-
cio en el torneo local, el técnico de Coapa, 
Jardine, prefirió convocar al All Star a Sa-
lomón Rondón (Pachuca) y a Guillermo 
Martinez (Pumas), aunque posiblemente 
le quiera dar descanso y cuidarlo.

Otro elemento que brilla por su no 
convocatoria es Javier Chicharito Her-
nández, quien a pesar de no haber tenido 
un buen torneo anterior, este semestre se 
le ha visto más activo y sigue siendo uno 
de los grandes atractivos de la Liga MX.

La MLS también ya reveló a sus con-
vocados, quienes están liderados por el 
flamante bicampeón de la Copa América 
Lionel Messi, además del español Sergio 
Busquets y el mexicano Héctor Herrera. 

Las 30 estrellas de la MLS llamadas al 

ES LA TERCERA VEZ que la liga mexicana 
y estadounidense enfrenten a sus mejores es-
trellas; Lionel Messi lidera al combinado nortea-
mericano; Chicharito no es tomado en cuenta

juego se definieron por medio de votos 
de aficionados, jugadores y medios de 
comunicación.

Otras estrellas que destacan son el 
arquero campeón del mundo en 2018 
Hugo Lloris, Jordi Alba, Lucho Acosta 
(MVP de la última temporada con Cin-
cinnati), El Cucho Hernández, Riqui Puig 
y Luis Suárez.

Además del partido de estrellas entre 
la MLS y la Liga MX habrá otras activida-
des, pues un día antes se realizará el Skills 
Challenge del All Star, y la página de X de 
la Major League Soccer reveló a los 20 par-
ticipantes. Serán 10 elementos de la liga 
estadounidense y 10 de la mexicana, quie-
nes se miden en cuatro pruebas distintas.

Shooting, Touch, Cross y Volley, Pas-
sing y Crossbar son las categorías en las 
que competirán los jugadores. Además 
de los 10 elementos por liga, habrá dos 
invitados especiales; por parte de la 
MLS será el exjugador Sacha Kljestan 
y la futbolista mexicana, pero que 
juega en la National Women’s Soccer 
League, Diana Ordóñez. 

Por parte de la Liga MX serán el ex-
seleccionado nacional Luis El Matador 

Hernández y la futbolista de las Chivas 
de la Liga MX Femenil y seleccionada tri-
color, Alicia Cervantes.

Los 10 convocados de la Liga MX al 
Skills Challenge son; Roberto Alvarado, 
Juan Brunetta, Sergio Canales, Jonathan 
Dos Santos, Andrés Guardado, César 
Huerta, Ángel Malagón, Kevin Mier, Gon-
zalo Piovi y Salomón Rondón. 

Luciano Acosta, Jordi Alba, Federico 
Bernardeschi, Sergio Busquets y El Cucho 
son unos de los elementos de la MLS para 

el reto de habilidad.

LA LIGA MX ha jugado dos 
veces el All Star Game de la 
MLS, pero nunca ha podido 
vencer al combinado esta-
dounidense, pues registra 
dos derrotas consecutivas.

LA ACTIVIDAD de la Liga MX vive jornada 
doble, pues a media semana se disputa la 
Jornada 3 del Torneo Apertura 2024, la cual 
tendrá cinco compromisos el martes 16 de 
julio y cuatro el miércoles 17.

La actividad comienza con el duelo entre 
Pachuca y Atlético de San Luis, y a la misma 
hora el Querétaro vs. Chivas, que es un 
choque de equipos necesitados de buenos 
resultados, pues ni emplumados ni el chive-
río conocen la victoria este semestre.

El Rebaño Sagrado buscará ganar por 
primera vez este torneo ante los Gallos 
Blancos y no parece descabellado, pues 
desde que se juegan los torneos cortos 
los rojiblancos tienen 15 victorias, por tan 
sólo 8 derrotas a manos de los queretanos, 
además que han empatado 15 veces. 

El miércoles el líder Cruz Azul buscará 
sumar su tercera conquista en fila cuando 
se midan a unos renovados Xolos, que 
también llegarán con dos victorias y son 
sublíderes. Los Pumas intentarán mantener 
el invicto y el bicampeón América disputa 
un atractivo duelo ante los Tigres. 

INICIA JORNADA 
DOBLE  DEL AP24

10
D Í A S

CONTADOR

LUIS ÁNGEL 
MALAGÓN

GUIDO 
PIZARRO 

BRYAN 
GONZÁLEZ

CARLOS 
RODRÍGUEZ 

FERNANDO 
TAPIA

BRIAN 
GARCÍA 

JESÚS 
OROZCO 

ANDRÉS 
GUARDADO 

RODRIGO 
DOURADO

OUSSAMA 
IDRISSI

CÉSAR 
HUERTA 

JUAN 
BRUNETTA 

ALAN 
BAUTISTA

ANDRÉ-PIERRE 
GIGNAC

ROBERTO 
ALVARADO 

KEVIN 
MIER 

ALEXIS 
PEÑA 

JUAN 
SANABRIA

ÁLVARO 
FIDALGO 

JESÚS 
ANGULO

ALAN 
MOZO

GONZALO 
PIOVI

JONATHAN 
DOS SANTOS

NELSON 
DEOSSA

MAXIMILIANO 
MEZA 

SALOMÓN 
RONDÓN 

SERGIO 
CANALES

GERMÁN 
BERTERAME 

GUILLERMO 
MARTÍNEZ 

JAVAIRO 
DILROSUN 

Portero Defensa Medio Delantero

CONVOCADOS DE LA LIGA 
MX AL ALL STAR GAME 

ANDRÉ
JARDINE
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LO QUE NOS DEJÓ WIMBLEDON, LA EURO Y LA COPA AMÉRICA 2024
POR ALFREDO CASTILLO

DE VICTORIAS Y DERROTAS

Pero como en las elecciones, una cosa es el 
análisis que se hace antes de, y otra muy dife-
rente es explicar el resultado final. Lo que los 
analistas de la televisión nunca dijeron fue 
que Djokovic no había enfrentado a un top 
ten del ranking mundial, y que posibles riva-
les potenciales que tenía dentro de su cuadro, 
fueron eliminados prematuramente o se reti-
raron por lesión.

No quiero decir que Djokovic careciera de 
méritos para la final y más si era de Wimble-
don, pero en su camino jamás le tocó enfren-
tar a un rival del nivel de Medvedev, Sinner, 
Zverev, Fritz, Dimitrov, Miñaur o Hurkacz, por 
citar algunos.

Cuando Djokovic enfrentó a un verdadero 
rival, en los primeros dos sets fue borrado de 
la cancha. El tercero, a diferencia de los dos 
anteriores, podría decir que sólo Alcaraz hu-
biera podido arrebatárselo, porque ahí Djoko-
vic jugó a su tope y Alcaraz tuvo que sacar su 
mejor tenis.

Algunos dirán que tuvo el 40/0 en el 5-4 
y no habría tenido mayor problema, pero no 
es eso, para llegar al 5-4 tuvo que jugar a su 
máximo nivel porque Djokovic ahora sí peleó 
a muerte cada punto. Al final Djokovic, el que 
de sus últimas 27 muertes súbitas en Grand 
Slam había ganado 24, no pudo contra un fe-
nómeno 16 años más chico y tuvo que ceder 
la estafeta.

Hoy podría afirmar que si Alcaraz, Sinner 
y Djokovic están a su 100, no hay forma de 
que el serbio pueda derrotar a los dos prime-
ros. La ventaja para Nole es que es muy difícil 
poder mantenerte al 100 toda la temporada y 
siempre hay baches, lesiones o momentos en 
donde puedes enfrentarte viniendo de una o 
más rondas previas de mucho desgaste físico 
y mental (pensemos en unos cuartos y semis 
de cinco horas cada partido). 

Pero jugando al tope los tres, Djokovic 
tiene que aceptar hoy que todo tiene fecha de 
caducidad y que no volverá a ser favorito si le 

Era la final soñada, Djokovic buscando su Grand Slam 25 con-
tra Alcaraz que iba a defender su título. Fue la repetición de 

la final del año pasado. A pesar de que Djokovic había perdido 
en 2023 y venía de una reciente cirugía de meniscos, se le daba 
como un ligero favorito. ¿Su argumento? Que Alcaraz no había 
jugado bien durante el torneo y que, por el contrario, Djokovic 
había arrasado a sus rivales, sobre todo en la semifinal donde 
Musetti declaró que Nole estaba a otro nivel.

toca enfrentarse de nuevo a Alcaraz o a Sinner.

¿EL ADIÓS DE MESSI? En ninguna de las 
dos jugadas en donde tuvieron que entrar las 
asistencias para auxiliarlo Messi fue fauleado 
por los rivales, inclusive en la jugada que repre-
senta su cambio se cayó solo. Los cronistas de-
portivos decían que Argentina con la salida de 
Messi iba a meterse en serios problemas. Pero 
no fue así, por el contrario, fue cuando jugó 
mejor y dominó a su contrincante colombiano.

Messi es uno de los mejores de toda la his-
toria sino que es el mejor, pero hasta las gran-
des leyendas como Federer, Nadal, Djokovic, 
Ronaldo y ahora Messi, tienen una fecha de 
caducidad. Pueden alargar el declive, pero el 
declive llega y éste le ha llegado al argentino.

Hoy el futbol es un deporte demasiado 
físico que se juega con sprints de velocidad 
prácticamente todo el partido, en donde no 
se puede ceder ni un espacio al rival. Aquel 
futbol en donde los centrales esperaban có-
modamente desde la defensa a que llegara el 
balón ya no existe. 

Referente a la final de la Copa América, me 
quedo con la enorme capacidad de gestión de 
los americanos cuando el caos se hizo presen-
te al ingresar al estadio. Terminaron optando 
por la mejor decisión: dejar que todos entraran 
para evitar un aplastamiento de gente, pero 
una vez adentro del estadio, ya no fueron los 
guardias del inmueble sino la policía del país 
más poderoso del mundo que empezó a sacar 
a los que se habían metido sin boleto y que es-
taban en los pasillos.

En cualquier otro país del tercer mundo 
hablaríamos de una tragedia; en este caso ya 

cuando el partido estaba en marcha, parecía 
que no pasó nada. Cierto, se pudo haber evi-
tado todo este conflicto al ingreso, pero no 
estamos aplaudiendo lo que pasó, sino cómo 
se resolvió.

Por lo que hace al resultado, Argentina de-
mostró que hay que saber jugar finales, y entre 
el enorme talento y capacidad de sus jugado-
res, más sus típicas marrullerías que siempre 
les permiten le terminaron pasando encima a 
un rival que al inicio del partido los dominó a 
placer, pero que conforme fue pasando el tiem-
po, el peso de la camiseta se impuso.

 
ESPAÑA, EL NUEVO REY DE LA EUROCO-
PA. Cómo una buena decisión te puede llevar 
a otro nivel. Luis de la Fuente era técnico de la 
selección Sub-21 de España. Después de la sa-
lida de Luis Enrique al ser eliminados en octa-
vos en el Mundial de Qatar 2022, la Federación 
Española de Futbol le dio la oportunidad a este 
técnico para que España pudiera clasificarse a 
la Eurocopa 2024, y no sólo la clasificó con fa-
cilidad, sino que además la convirtió en la pri-
mera selección que gana absolutamente todos 
sus partidos en la Euro.

En su camino al título, España derrotó a 
cuatro campeones del mundo: Italia, Francia, 
Alemania e Inglaterra. Con sus nuevas estre-
llas Lamine Yamal (que empezó este torneo 
con 16 años) y Nico Williams, así como con la 
experiencia de un Dani Carvajal, España nos 
hizo recordar al Barcelona de Guardiola que 
ganó todo en su momento. Sin duda se disfru-
ta verlos jugar y con jugadores tan jóvenes, es 
evidente que la Furia Roja será la gran favorita 
para el Mundial de 2026.

Para Francisco Ruíz y Gildardo Díaz, grandes maestros.

El dominicano vence a Bobby Witt Jr.

| Por Alejandro Ayala 
alejandro.ayala@razon.com.mx

En una final intensa y cerrada, el 
jardinero Teoscar Hernández se 
convirtió en el ganador del MLB 
Home Run Derby 2024, siendo 

el primer elemento de los Dodgers de 
Los Ángeles que se corona en el históri-
co evento. El dominicano venció a Bobby 
Witt Jr., campocorto de Kansas City.

Teoscar Hernández fue el primero en 
batear en la final y conectó 14 jonrones, 
que fueron suficientes para imponerse a 
Witt Jr., quien se quedó corto en su inten-
to por superar al jardinero de los Dodgers 
al tan sólo lograr 13 vuela cercas.

Teoscar Hernández es el tercer pelo-
tero de República Dominicana seguido 
que gana el Home Run Derby de las 
Grandes Ligas, pues Vladimir Guerrero 
Jr. y Juan Soto se impusieron en 2023 y 
2022, respectivamente.

En semifinales, Teoscar Hernández lle-
gó a un cerrado desempate con el tercera 
base de Philadelphia Alec Bohm. El ange-
lino ganó 16 a 15, luego que igualaron con 
14 jonrones en los tres minutos regulares. 

EL JARDINERO es el octavo caribeño en la historia que gana 
el torneo de jonrones, además del tercero consecutivo de su 
país; los favoritos Pete Alonso y Adolis García quedan fuera

Del otro lado, el subcampeón Witt Jr. 
avanzó a la final tras dar cuenta de José 
Ramírez, quien se quedó en el camino al 
sólo hacer 12 home runs, por 17 del cam-
pocorto de Kansas City.

La primera ronda del certamen de 

cuadrangulares fue dominada por Ra-
mírez, tercera base de Cleveland, y por 
Alec Bohm, tercera base de Philadelphia, 
quienes conectaron 21 vuela cercas para 
avanzar a semifinales junto con Bobby 
Witt Jr. y Teoscar Hernández.

El desempeño de Bohm fue bastante 
impresionante, ya que se presentó al der-
bi de jonrones con 11 en la temporada, la 
cantidad más baja entre los ocho partici-
pantes, pero logró conectar 21 pelotas que 
se volaron por el jardín izquierdo.

En esta fase quedó el primera base de 
los Mets de Nueva York Pete Alonso, ga-
nador en dos ocasiones del festival de jon-
rones, pero quien en esta oportunidad no 
pudo avanzar a la segunda ronda.

Los otros eliminados después de la pri-
mera ronda fueron Adolis García, quien 
era favorito al ser el local de los Texas Ran-
gers y el Jugador Más Valioso de la Serie de 
Campeonato de la Liga Americana la tem-
porada pasada, sumado a Marcell Ozuna, 
el jardinero de Atlanta, y el campocorto de 
Baltimore Gunnar Henderson.

Las emociones del All Star Game de 
las Grandes Ligas no terminan, pues 
falta que se realice el juego entre los 
mejores elementos de la Liga Nacional 
ante la Liga Americana. Será un duelo 
lleno de juventud, pues varios novatos 
recibieron la invitación, además de 36 
jugadores que por primera vez estarán 
en un juego de estrellas.

EL PELOTERO 
celebra, ayer, el 
trofeo que ganó 
en el HRD.

Hernández le da a Dodgers su 
primer MLB Home Run Derby

DE LOS OCHO 
participantes 
en el Festival de 
Jonrones del 
2024 Arlington, 
Texas, cuatro 
eran latinos.
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